
Е-еда
Онлайн-продажи 
продуктов могут превысить 
1 трлн рублей к 2024 году

Продукты питания становятся са-
мой быстрорастущей категори-
ей на рынке электронной коммер-
ции. По прогнозам Infoline, в этом 
году онлайн-продажи продоволь-
ствия достигнут 400 млрд руб., 
а к 2024 году превысят 1,1 трлн 
руб., из которых почти 90% обес-
печат десять крупнейших игро-
ков. Но без расширения ассор-
тимента, географии и запуска 
доставки алкоголя достичь пока-
зателей будет сложно.

По итогам января—июня он-
лайн-продажи продуктов питания 
в России превысили 150 млрд руб., что 
в 2,5 раза превышает аналогичный 
уровень прошлого года. Такие расче-
ты „Ъ“ предоставили в Infoline. Как 
прогнозируют аналитики, по итогам 
года оборот рынка достигнет 400 млрд 
руб., а к 2024 году — 1,1 трлн руб. Про-
дукты питания станут ключевым 
драйвером роста всего онлайн-рынка, 
их доля в результате увеличится с 5,3% 
до 18,8%, ожидают в Infoline.

Как отмечают аналитики, панде-
мия COVID-19 оказалась катализато-
ром развития онлайн-торговли про-
дуктами питания в 2020 году, а одним 
из ключевых результатов стало повы-
шение доверия покупателей. У потре-
бителей сформировалась привычка 
заказывать продукты в интернете, 
особенно у жителей крупных горо-
дов, говорится в обзоре Infoline. По 
подсчетам аналитиков, за прошлый 
год аудитория активных интернет-по-
купателей выросла более чем на 40% 
и превысила 60 млн человек. Генди-
ректор Infoline Иван Федяков добав-
ляет, что сами компании продолжают 
активно инвестировать в развитие 
и экспансию в регионы, часть кото-
рых показывает результаты, сравни-
мые с Москвой. Кроме того, растущая 
инфляция позволяет производите-
лям продуктов компенсировать рост 
себестоимости и наращивать постав-
ки, добавляет он.

Как следует из данных Infoline, 
десять крупнейших операторов про-
должают консолидацию рынка: се-
годня на них приходится около 87% 
всех заказов против 80% годом ранее. 
По итогам первого полугодия круп-
нейшим игроком в сегменте оста-
лась X5 Group (включает онлайн-ги-
пермаркет «Перекресток. Впрок» 
и сервисы экспресс-доставки). Со-
вокупный онлайн-оборот X5 увели-
чился на 64,4%, до 23,6 млрд руб., год 
к году. Второе место занял «Сбермар-
кет» с 21,7 млрд руб., третье — «Вкус-
вилл» с 21,2 млрд руб. Год к году их 
показатели выросли на 233% и 437% 
соответственно. Продажи «Самока-
та» за этот период увеличились на 
419%, до 15,9 млрд руб., «Яндекс.Лав-
ки» — на 244%, до 11,7 млрд руб., под-
считали в Infoline. Как отмечают ана-
литики, у большинства компаний 
растет количество заказов при сни-
жении среднего чека, что объясня-
ется увеличением частоты покупок 
и развитием экспресс-доставки.
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Газ такой разборчивый
Хватит ли поставок «Газпрома» на всех желающих
Очередное небольшое со-
кращение поставок рос-
сийского газа вызвало 
рост цен в Европе до но-
вого исторического мак-
симума в $570 за тыся-
чу кубометров. «Газпром» 
уверяет, что выполня-
ет обязательства по экс-
портным контрактам. 
Для этого компания выби-
рает газ из своих европей-
ских хранилищ в большем 
объ еме, чем закачивает 
новый.  Такая ситуация пу-
гает участников европей-
ского рынка: уже в октябре 
сезон закачки заканчива-
ется, а газ из ПХГ — зим-
ний ресурс. По мнению со-
беседников „Ъ“, после 
аварии на заводе в Новом 
Уренгое «Газпром» сосре-
доточен на заполнении 
своих хранилищ в  России. 
Новое увеличение поста-
вок в Европу возможно 
в середине осени, но для 
того, чтобы их  прокачать, 
понадобится  ввести 
в строй первую нитку 
 «Северного  потока-2». 

Цены на газ в Европе 11 
августа побили очередной 
исторический рекорд. Бли-
жайший сентябрьский фью-
черс на индекс ключевого 
европейского газового хаба 
TTF вырос за день на 4,35%, 
до €46,6 за 1 МВт•ч — это 
примерно $572 за тысячу 
кубометров. Столько стра-
ны Западной Европы, если 
не учитывать отдельные 
эпизоды аварий или ано-
мальных погодных усло-
вий, не платили за газ ни-
когда, даже по контрактам 
«Газпрома» с нефтяной при-
вязкой в 2011–2012 годах 
цены в среднем были ниже. 
Причем текущий ценовой 
тренд грозит стать устойчи-
вым — фьючерсы на ближай-
шие шесть месяцев на бирже 
ICE торгуются примерно в та-
ком же диапазоне, и только 
фьючерс на март 2022 года — 
чуть ниже (€41,25 за 1 МВт•ч).

Непосредственной при-
чиной роста цен, види-
мо, стало очередное сниже-
ние поставок «Газпромом» 
по газопроводу Ямал—Ев-
ропа. По данным немецко-
го газотранспортного опе-
ратора Gascade, с утра 11 
августа объем снизился 

на 44%, до 0,84 млн кубоме-
тров в час, что, видимо, свя-
зано с последствиями аварии 
на заводе «Газпрома» в Новом 
Уренгое (см. „Ъ“ от 11 августа). 
Всего с момента аварии 5 ав-
густа поток газа по Ямал—Ев-

ропа сократился почти в три 
раза. Тем не менее в абсолют-
ных цифрах это снижение 
всего лишь на 30 млн кубоме-
тров в сутки, что эквивалент-
но примерно 6% обычных 
поставок «Газпрома» в Евро-

пу (без Турции). Причем, как 
подчеркнул в своем заявле-
нии 11 августа «Газпром экс-
порт», компания «продолжает 
в полном объеме выполнять 
все заявки по своим твердым 
обязательствам перед евро-

пейскими потребителями, 
используются доступные воз-
можности и маршруты».

Для этого «Газпрому» при-
ходится в весьма интенсив-
ном режиме поднимать соб-
ственный газ из подземных 
хранилищ (ПХГ) в Европе, 
прежде всего из Reden в Гер-
мании и Bergermeer в Нидер-
ландах. Так, с 5 августа только 
из Reden «Газпром» подни-
мал примерно по 15 млн ку-
бометров в сутки, сократив 
общие запасы хранилища 
за несколько дней на 22%. 
Такой подход, хотя и позво-
ляет выполнять заявки кли-
ентов, настораживает участ-
ников рынка, поскольку нет 
никаких гарантий, что хра-
нилища удастся вновь запол-
нить до наступления сезона 
отбора в середине октября. 
Именно крайне низкие за-
пасы в ПХГ стимулируют 

рост цен — к примеру, в Гер-
мании, на крупнейшем газо-
вом рынке Европы, хранили-
ща на 10 августа, по данным 
AGSI+, были заполнены всего 
на 53% против 90% год назад.

При этом не вполне ясно, 
является снижение поставок 
по Ямал—Европа абсолют-
но вынужденным шагом или 
частью маркетинговой стра-
тегии «Газпрома». Авария 
на заводе по подготовке кон-
денсата к транспорту в Новом 
Уренгое привела к сниже-
нию добычи на гигантском 
Заполярном месторожде-
нии, а также на Ямбургском 
и Ен-Яхинском месторожде-
ниях. Дело в том, что газ до-
бывается вместе с конденса-
том, и если конденсат некуда 
отправлять, то приходится 
ограничивать добычу.

деловые новости — с9

Без винограда виноватые
У крымских виноделов  
подорожало импортозамещенное сырье 

Запрет на использование импортного 
виноматериала для производства рос-
сийского вина привел к ожидаемым по-
следствиям: резко подорожал виноград. 
Оптовые цены для виноделов в Крыму 
поднялись с 60 руб. до 150 руб., в Красно-
дарском крае — с 60–70 руб. до 100 руб. 
за 1 кг. Участники рынка не исключают 
дальнейшего удорожания сырья при сни-
жении урожая. А эксперты предупрежда-
ют о возможном отказе от скидок на рос-
сийское вино в торговых сетях.

О резком росте стоимости винограда тех-
нических сортов „Ъ“ рассказали опрошенные 
эксперты и участники винного рынка. По сло-
вам собеседников „Ъ“, в Крыму цены выросли 
с 60 руб. до 150 руб. за 1 кг, а в ряде случаев — 
до 200 руб. за 1 кг, в Краснодарском крае — 
с 60–70 руб. до 100 руб. за 1 кг за год. Руково-
дитель информационного центра WineRetail 
Александр Ставцев говорит, что цены силь-
но зависят от сорта и объема закупки: неболь-
шим винодельням сырье обходится дороже. 
В целом средняя стоимость винограда техни-
ческих сортов в этом году превысит 100 руб. 
за 1 кг, указывает он. Президент Союза виног-
радарей и виноделов Леонид Попович счита-
ет, что рост цен не носит драматичного харак-
тера, а виноград в среднем за год подорожал 
с 80 руб. примерно до 100 руб. за 1 кг.

Причина роста цен — резкий рост спроса 
на российский виноград после вступления 

в июне 2020 года в силу закона о виногра-
дарстве и виноделии. Документ запрещает 
использовать импортный виноматериал, 
иначе компании должны указывать на сво-
ей продукции, что она не является вином. 
Как отмечает господин Ставцев, в итоге вы-
рос спрос даже на ранее не востребованные 
сорта. Например, дагестанский виноград 
«Молдова» обычно продавался не дороже 
18 руб. за 1 кг, а сегодня цены доходят до 
35 руб., указывает он. По словам эксперта, 
многие предприятия, которые поставля-
ли вино наливом для розлива по бутылкам 
примерно по 120 руб. за 1 л, теперь перехо-
дят на продажу винограда.

Собеседник „Ъ“ в крупной крымской ви-
нодельне не исключает дальнейшего удо-
рожания винограда на полуострове из-за 
неблагоприятной погоды весной. По его 
словам, предприятия, которые выпускают 
вина «защищенного географического ука-
зания» и «защищенного наименования ме-
ста происхождения», должны использовать 
местные сорта и не могут заменить виног-
рад на сырье из других регионов. Винодел 
Андрюс Юцис, чье предприятие в Крыму 
выпускает около 10 тыс. бутылок в год, гово-
рит, что до сих пор не может договориться 
о поставках 15 тонн винограда, хотя в прош-
лом году контракт был заключен в апреле.
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Абракадастра
Росреестр намерен создать полную базу  
земли и недвижимости

Проект Росреестра по цифровизации 
всех пространственных данных в РФ по-
лучит собственную госпрограмму, рас-
считанную на 2022–2030 годы. Проект 
такой госпрограммы уже подготовлен ве-
домством — он предусматривает ком-
плексное решение проблемы отсутствия 
в РФ достоверных данных о земле и не-
движимости. В перспективе Росреестр 
обещает создать цифровую мультимас-
штабную карту России — предполагается, 
что она предоставит государству и биз-
несу данные об участках под строитель-
ство, что должно стимулировать запуск 
новых инфраструктурных проектов. Пока 
же цифровизацию геоданных тормозят 
недостаточное финансирование и раз-
розненное госуправление в этой сфере.

Белый дом намерен с 2022 года запустить 
госпрограмму «Национальная система про-
странственных данных» для ускоренной 
цифровизации геоданных в РФ. Это следует 
из разработанного Росреестром проекта по-
становления правительства. Рассчитанный 
на 2022–2030 годы документ предполагает 
ускоренную цифровизацию всех простран-
ственных данных в РФ: о земле и недвижи-
мости, геопространственных данных, сведе-
ний о правах и о кадастровой оценке. Авторы 
рассчитывают, что программа будет способ-
ствовать выполнению национальных це-
лей по цифровой трансформации, а также 

по созданию комфортной и безопасной сре-
ды. В первом случае речь преимущественно 
идет об упрощении доступа граждан и биз-
неса к услугам Росреестра за счет их циф-
ровизации и перевода на портал госуслуг, 
во втором — о повышении эффективности ис-
пользования земель, в том числе за счет сбора 
данных о доступных для застройки участках.

Документ фиксирует многочисленные 
проблемы в сфере управления простран-
ственными данными — от различий в под-
ходах госорганов к учету и использованию 
данных (сейчас сведения о земле и недви-
жимости содержатся в информсистемах 
Росреестра, Росимущества, Рослесхоза, Мин-
сельхоза, а также в региональных системах) 
до отсутствия современных российских ге-
оинформационных технологий. При этом 
по-прежнему в России нет полных данных 
о земле и недвижимости: в частности, све-
дений о границах регионов (на начало лета 
2021 года уточнены лишь 41,5% границ субъ-
ектов), муниципалитетов (76%), населенных 
пунктов (39%) и территориальных зон (23%). 
Кроме того, в Едином госреестре недвижимо-
сти (ЕГРН) содержится более 2 млн реестро-
вых ошибок, что формирует экономические 
риски и потери для всех уровней бюджетной 
системы РФ, сдерживает территориальное 
развитие, указывают авторы проекта.
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« В  Б Л И Ж А Й Ш Е Е  В Р Е М Я  Г А З О П Р О В О Д  Н Е О Б Х О Д И М  
И  Б У Д Е Т  Д О С Т Р О Е Н »

Ввод газопровода «Северный поток‑2» 
осенью может ослабить напряжение на евро‑
пейском рынке газа, где цены бьют истори‑
ческие рекорды. О том, зачем этот проект 
нужен Германии, „Ъ“ рассказал председатель 
комитета экономики и энергетики Бундестага 
Клаус Эрнст.

— Нужен ли Германии газопровод «Северный 
поток‑2», и если да, то почему?
— Я думаю, что газопровод «Северный поток‑2» нужен 
Германии. Добыча газа в Европе — Норвегии и Ни‑
дерландах — будет снижаться. Спрос на газ, напротив, 
будет расти, так как в течение следующих 20–30 лет 
он будет использоваться как переходная технология. 

Мы отказываемся от атомной энергии и позже — от вы‑
работки электричества за счет угля, но мы нуждаемся 
в таком количестве энергии, которое пока не может 
быть обеспечено только за счет возобновляемых источ‑
ников (ВИЭ). Поэтому я думаю, что в ближайшее время 
газопровод необходим и будет достроен.

То, что проект становится предметом политиче‑
ских дебатов, нельзя рассматривать вне связи с тем, 
что американцы хотят продавать свой сжиженный 
газ в Европе и ограничить российско‑европейское 
сотрудничество. Тем не менее это не привело к тому, 
что кооперация с Россией по энергетическим во‑
просам была закончена. Проект «Северный поток‑2» 
ведет сотрудничество в области газа и, 
возможно, в области водорода в будущее. с9
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миллиардов рублей составил профицит федерального бюджета в июле 2021 года, сообщил 
вчера Минфин. В целом за семь месяцев этот показатель равен 890 млрд руб. Сколько это в процентах к 
объему ВВП Минфин по-прежнему не сообщает. Доходы за январь—июль составили 13,65 трлн руб., или 
73% к утвержденному плану на год, расходы — 12,76 трлн руб. (54,5% к сводной бюджетной росписи). 
Нефтегазовых доходов за семь месяцев поступило в бюджет на 4,77 трлн руб. (80% от годового плана), 
ненефтегазовых — 8,88 трлн руб. (69,5%). Федеральная налоговая служба администрировала 8,8 трлн 
руб., Федеральная таможенная служба — 3,55 трлн руб., другие федеральные органы — 1,3 трлн руб.

МАКРОЭКОНОМИКА

Прогнозы не успевают 
за изменениями  
в экономике

Обновленный ежеквартальный кон-
сенсус-прогноз Центра развития 
ВШЭ, собранный на основе прове-
денного c 27 июля по 9 августа 2021 
года опроса 28 экспертов (главным 
образом из России), фиксирует по-
вышение ожидаемых годовых тем-
пов роста ВВП в этом году до 4% 
с апрельских 3,1%. Причина — «за-
метно более быстрое, нежели ожи-
далось, восстановление россий-
ской экономики после глубокого спа-
да, вызванного частичным локдауном 
(введением режима нерабочих дней) 
в апреле—мае прошлого года». Про-
гноз инфляции на 2021 год эксперта-
ми повышен до 5,8% с 4,7%.

Схожий тренд обнаруживает-
ся и в ежемесячном августовском 
консенсус-прогнозе аналитиков Fo-
cusEconomics (его участники — 

46 преимущественно иностранных 
институтов и инвестбанков). В отно-
шении динамики ВВП в 2021 году 
консенсус улучшен с 3,4% в июле 
до 3,5% в августе при неизмен-
но большом разбросе прогнозов — 
от 2,3% до 4,5%. И если аналитики 
Центра развития ВШЭ не публикуют 
подробных параметров, повлиявших 
на улучшение оценок, то, по дан-
ным FocusEconomics, оценка роста 
частного потребления в августе уве-
личена до 6,2% с 5,7%, а инвести-
ций — до 4,4% с 3,9%. Прогноз ин-
фляции на 2021 год также повы-
шен — до 5,5% с 5,2%.

В Центре развития ВШЭ при 
этом отмечают: оптимизм экспер-
тов фактически ограничен текущим 
годом, за его пределами консен-
сус-прогнозы по-прежнему пред-
полагают, что российская экономи-
ка будет расти темпом лишь около 
2% год. Между тем в центре призна-
ют, что прогнозы лишь 15 экспер-
тов скорректировались по сравне-
нию с апрельским опросом «с уче-
том фактической динамики показа-
телей». Очевидно, что последние 
изменения в динамике фактических 
макроданных не были учтены и Fo-
cusEconomics. Как писал „Ъ“, на ос-
новании данных Росстата и опере-
жающих индикаторов, в июне — на-
чале августа экономическая актив-
ность начала ослабевать (см. „Ъ“ 
от 3, 5 и 11 августа).

О заметном сжатии потреби-
тельского спроса свидетельствует 
динамика импорта товаров и про-
даж автотранспорта в июле (см. 
график). Исследуя эти изменения, 
в Центре развития ВШЭ заключают: 
«Импортный бум закончился, по-
требительский спрос ослабевает… 
По всей видимости, восстановление 
потребительского спроса после па-
дения в период локдауна прошлого 
года из-за пандемии закончилось».

Алексей Шаповалов

ОБЪЕМ ПРОДАЖ ЛЕГКОВЫХ И ЛЕГКИХ 
КОММЕРЧЕСКИХ АВТОМОБИЛЕЙ 
В РОССИИ   ИСТОЧНИКИ: БАЗА ДАННЫХ CEIC, 
АССОЦИАЦИЯ ЕВРОПЕЙСКОГО БИЗНЕСА, РАСЧЕТЫ 
ИНСТИТУТА «ЦЕНТР РАЗВИТИЯ» НИУ ВШЭ.
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Для восполнения отсутствующих данных 
Росреестр планирует запуск единой электрон-
ной картографической системы и федераль-
ного портала пространственных данных — 
де-факто речь идет о создании цифровой мо-
дели территории России. При этом данные из 
разных ведомственных систем будут консоли-
дированы в созданном совместно с региона-
ми едином информационном ресурсе о зем-
ле и недвижимости. Также Росреестр наме-
рен увеличить масштаб комплексных када-
стровых работ в регионах, предусмотрев со-
финансирование таких работ из федераль-
ного бюджета. Полученные при этом данные 
будут структурированы и погружены на но-
вую платформу государственной кадастро-

вой оценки. Предполагается, что актуализа-
ция пространственных данных стимулирует 
запуск инфраструктурных проектов — в част-
ности, за счет консолидации данных о доступ-
ных для строительства участков и открытого 
доступа к таким данным бизнеса. Также для 
бизнеса и граждан ведомство создаст витрину 
данных ЕГРН, где будут доступны цифровые 
услуги ведомства.

Как пояснили „Ъ“ в Росреестре, программа 
предусматривает комплекс мероприятий, на-
правленных на вовлечение в оборот земель-
ных участков и объектов недвижимости, по-
вышение эффективности надзорной деятель-
ности. «Важная задача — создание условий для 
максимального ускорения и упрощения про-
цедуры регистрации прав в интересах людей 
и бизнеса»,— добавляют в ведомстве.

Напомним, планы по цифровизации сферы 
управления пространственными данными Ро-
среестр анонсировал в конце 2020 года (см. „Ъ“ 
от 8 декабря 2020 года). В частности, упроще-
ние предоставления услуг и консолидация ге-
оданных предусмотрены программой цифро-
вой трансформации Росреестра. При этом ве-
домство сообщало о недостаточности в послед-
ние годы финансирования для цифровых из-
менений, а также о разрозненном характере го-
суправления в сфере национальных простран-
ственных данных. Оно регулируется одновре-
менно Земельным кодексом, законами о госре-
гистрации недвижимости, геодезии и карто-
графии, кадастровой деятельности и кадастро-
вой оценке, об оценочной деятельности.

Разработка единого стратегического доку-
мента в сфере управления пространственны-

ми данными должна способствовать выполне-
нию ранее заявленных целей и позволит сфо-
кусировать эти работы в ответственном за го-
спрограмму Росреестре. При этом должна ре-
шиться и проблема недофинансированности 
проекта — ранее на эти цели было предусмо-
трено 33 млрд руб. в рамках ведомственной 
программы цифровой трансформации (2021–
2023 годы). В проекте госпрограммы пока от-
сутствуют данные об объемах и источниках 
финансирования ее мероприятий. В Росрее-
стре сообщили, что объемы финансирования 
сейчас прорабатываются в рамках бюджетно-
го процесса. «При этом ожидается, что эконо-
мический эффект от реализации программы 
существенно превысит затраты на ее реализа-
цию»,— отметили в ведомстве.

Диана Галиева

Абракадастра

После выпуска требований к страхованию жизни Банк 
России занялся ужесточением продаж в остальных ви-
дах страхования. Согласно новому проекту указания ЦБ, 
сначала все личные виды страхования — выезжающих за 
рубеж, от несчастного случая, коронавирусной инфек-
ции, ДМС, а затем и оставшиеся полисы компании смогут 
продавать только со специальной памяткой для клиен-
та, где будут описаны все риски и случаи отказа в выпла-
те. Так ЦБ надеется помочь гражданам оценить целесо-
образность покупок полисов. Страховщики считают, что 
требования ЦБ увеличит число споров с клиентами.

Банк России разместил на своем сайте проект указания 
о требованиях к условиям и порядку осуществления ряда до-
бровольных видов страхования, которые не относятся к сег-
менту страхования жизни. С 1 апреля 2022 года все виды по-
лисов по личному страхованию, а с 1 октября 2022 года и все 
остальные добровольные полисы страховщики обязаны бу-
дут продавать, сопровождая памяткой в виде таблицы объе-
мом не больше двух печатных страниц формата А4. В докумен-
те должны быть изложены сведения по десяти пунктам: от дан-
ных страховщика и территории страхования до перечня из не 
менее пяти примеров страховых случаев, пяти оснований от-
каза в выплате (на основе данных компании по отказам за по-
следний год), сроков по решению о выплате и ее перечисле-

ния. «Информация об условиях добровольного страхования до-
водится до получателей страховых услуг в наглядной и доступ-
ной форме,— пишет ЦБ в проекте своего указания.— В случае 
если информация об условиях добровольного страхования со-
держит специальные термины, получателю страховых услуг 
должно быть разъяснено значение указанных терминов».

К личным видам относятся страхование от несчастных случа-
ев и болезней (НС), добровольное медстрахование (ДМС), страхо-
вание выезжающих за рубеж (ВЗР). Разработанные в разгар панде-
мии в 2020 году полисы страхования от COVID-19 относятся к лич-
ным видам и «упаковываются» либо в продукт НС (когда клиент 
получает денежную сумму в случае заболевания), или в ДМС (мед-
помощь, дополнительную к ОМС). Весной регулятор уже выпу-
скал рекомендации рынка по корректным продажам таких стра-
ховок. Недоумение ЦБ тогда вызывал колоссальный разрыв меж-
ду сборами и выплатами по таким продуктам — 2,6 млрд руб. сбо-
ров и лишь 426 млн руб. возмещений (см. „Ъ“ от 26 апреля). По су-
ществу, предложенная Банком России «наглядность» также при-
звана сократить продажи ненужных клиентам страховок, выпла-
ты компаний по которым минимальны (см. «Ъ-Онлайн»).

Страховщики считают, что указание ЦБ может ссорить их 
с клиентами. Как заявил „Ъ“ вице-президент Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) Сергей Ефремов. «В проекте содер-
жится ряд формулировок, которые, по мнению ВСС, могут стать 

причиной споров и недостаточного понимания со стороны по-
требителей страховых услуг,— говорит он.— Также, согласно 
проекту указания, страхователь может потребовать расторже-
ния договора, сославшись на кажущиеся ему нарушения требо-
ваний указания. Например, он может счесть информирование 
недостаточно наглядным или недостаточно доступным (требо-
вания о наглядности и доступности информирования также со-
держатся в проекте указания)». ВСС не нравится и требование 
письменных разъяснений при оформлении договора онлайн.

Союз, в свою очередь, самостоятельно разрабатывает и вво-
дит так называемые ключевые информационные документы 
(КИД) для продаж — свои памятки клиентам. С 31 марта уже 
введены КИД по видам, на которые ЦБ фиксирует наибольшее 
количество жалоб: ВЗР, страхование банковских карт, смартфо-
нов и планшетов. С 1 октября будет введен союзом обязатель-
ный КИД для страховок от ковида. Как следует из этого доку-
мента (есть у „Ъ“), такие полисы не покрывают диагностику CO-
VID-19, бессимптомное течение болезни, контакты с инфици-
рованными и применение в отношении застрахованного мер 
карантина — самоизоляции, обсервации или «иных превен-
тивных мер официальных властей». КИД по ковидным стра-
ховкам от ВСС занимает три страницы мелким шрифтом — это 
не укладывается в требование ЦБ о размере документа.

Татьяна Гришина

Покажи, что и как страхуешь
ЦБ требует наглядного объяснения смысла личных полисов страхования

Белый дом намерен оптимизиро-
вать работу действующей с 2015 
года Крымской свободной эко-
номической зоны (СЭЗ). Внесен-
ным в Госдуму законопроектом 
предлагается вдвое повысить 
минимальный объем капвложе-
ний участников в первые три года 
реализации инвестпроектов — 
с 30 млн до 60 млн руб. (с 3 млн 
до 6 млн руб.— для малого бизне-
са) и расширить права региона по 
утверждению инициатив участ-
ников. Эксперты объясняют уве-
личение стоимости «входа» по-
требностью в развитии инфра-
структуры Крыма, участники же 
СЭЗ считают, что этот шаг поме-
шает развитию малого предпри-
нимательства на полуострове.

Правительство внесло в Госду-
му поправки к закону о свободной 
экономической зоне на территории 
Крыма и Севастополя. Как поясни-
ли „Ъ“ в Минэкономики, изменения 
«направлены на повышение эффек-
тивности функционирования СЭЗ».

Крымская свободная экономиче-
ская зона действует с 1 января 2015 
года. Ее участниками являются юр-
лица и индивидуальные предпри-
ниматели, зарегистрированные 
на территории полуострова. Кроме 
льгот по уплате налогов и страховых 
платежей, участники СЭЗ пользу-
ются режимом свободной таможен-
ной зоны. Согласно отчету о резуль-
татах работы зоны в 2020 году, в ка-
честве ее участников на 31 декабря 
было зарегистрировано 1656 хозяй-
ствующих субъектов. Общий объем 
их инвестиций снизился по срав-
нению с 2019 годом на 1% и соста-
вил 49,9 млрд руб. Из них полови-
на (25,4 млрд руб.) пришлась на ка-
пвложения, которые выросли на 6%. 

Общий объем инвестиций за шесть 
лет — 207 млрд руб. (130 млрд руб.— 
капвложения).

В Минэкономики работу крым-
ской зоны считают эффективной, 
указывая, что по итогам шести лет 
функционирования СЭЗ на 1 руб. 
льгот приходится 3,77 руб. инве-
стиций участников. В Ассоциации 
участников СЭЗ помимо преиму-
ществ (налоговые, таможенные, гра-
достроительные, земельные и иные 
преференции) отмечают и недостат-
ки зоны — нормативную нестабиль-
ность и регулярное изменение пра-
вил участия, в том числе для действу-
ющих «резидентов».

Сейчас минимальный объем ка-
пвложений участников крымской 
СЭЗ в первые три года установлен на 
уровне 3 млн руб. для малого бизне-
са и 30 млн руб.— для остальных ор-
ганизаций. Внесенный в Госдуму за-
конопроект увеличивает эти поро-
ги вдвое: до 6 млн и 60 млн руб. со-
ответственно. Авторы проекта по-
ясняют, что увеличение обусловле-
но в том числе ростом предельных 
значений дохода МСП, изменением 
цен на оборудование и другие объек-
ты основных средств, в которые осу-
ществляются капвложения.

В Ассоциации участников СЭЗ 
Крыма с таким подходом не соглас-

ны. «Увеличение минимальной сум-
мы капитальных вложений снизит 
количество новых участников—
субъектов малого предприниматель-
ства. Эта инициатива очевидно не 
стимулирует экономическую актив-
ность и не способствует развитию 
малого предпринимательства»,— за-
явили „Ъ“ в ассоциации. Замдирек-
тора Института региональных ис-
следований и городского планиро-
вания НИУ ВШЭ Евгений Плисецкий 
связывает повышение со стоящими 
перед властями региона задачами по 
масштабному инфраструктурному 
развитию — что требует значитель-
ных капиталовложений. 

Кроме поправки о порогах, зако-
нопроект предусматривает возмож-
ность установления ограничений на 
осуществление отдельных видов де-
ятельности участниками СЭЗ реше-
ниями властей Крыма и Севастопо-
ля. По мнению разработчиков, этот 
шаг позволит оперативно решать на 
уровне субъекта вопросы, связан-
ные с приоритетным развитием от-
дельных отраслей. Также власти ре-
гиона получат полномочия утвер-
ждать состав экспертного совета по 
вопросам СЭЗ. По мнению Евгения 
Плисецкого, эти изменения нужны 
для сокращения формальных бюро-
кратических согласований инвест-
проектов и позволят руководству 
региона быстрее запускать их. «Де-
ятельность СЭЗ в любом случае ре-
гулируется федеральным законом, 
и права инвесторов гарантированно 
защищены российским законода-
тельством»,— подчеркивает эксперт.

Также законопроектом предлага-
ется дать возможность отказывать 
инвесторам во внесении измене-
ний в договор об условиях деятель-
ности в СЭЗ при снижении количе-
ства планируемых для создания ра-
бочих мест. В 2020 году для реали-
зации инвестпроектов на террито-
рии СЭЗ было создано 8,86 тыс. рабо-
чих мест, что сразу на 48% ниже по-
казателя за 2019 год. В Минэкономи-
ки такие результаты объясняют не-
большим количеством новых ин-
вестпроектов в связи с отсутствовав-
шей в 2020 году возможностью при-
менять пониженные тарифы страхо-
вых взносов участниками СЭЗ, полу-
чившими статус после 1 января 2018 
года, а также исполнением большин-
ством участников обязательств по 
ранее заключенным договорам.

Венера Петрова

Капвложения по двойному тарифу 
Для Крымской СЭЗ увеличивают цену «входного билета» 

Правительство хочет, чтобы участники Крымской свободной экономической зоны  
становились крупнее, а их инвестиции — масштабнее  ФОТО  ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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В середине августа КПРФ проведет вторую 
общероссийскую акцию протеста против «по
литических репрессий» — в первую очередь 
в отношении снятого с выборов в Госдуму 
бизнесмена Павла Грудинина — и в поддер
жку программы партии. Коммунисты не со
гласовывали эти акции с властями регионов, 
так как проводят их в формате встреч депута
тов с избирателями и одиночных пикетов, со
общили „Ъ“ в КПРФ. По мнению политолога, 
с предвыборной точки зрения подобные 
встречи малоэффективны, так как на них 
 ходят одни и те же люди.

Протестные акции коммунистов пройдут с 14 
по 19 августа во всех регионах, это будут автопро-
беги, встречи депутатов с избирателями, одиноч-
ные пикеты, круглые столы, рассказал „Ъ“ заме-
ститель председателя ЦК КПРФ Владимир Кашин. 
Лозунги, в частности, будут такие: «Многодневно-
му голосованию — доверия нет!», «Нет политиче-
ским преследованиям!», «Обновление власти на-
чинается с Москвы», «Власть едросам — не дове-
рим!», «Народ — за КПРФ и Павла Грудинина!», «На 
пенсию в 60/55 и ни минутой позже!».

В Москве члены фракций КПРФ в Госдуме и Мос-
гордуме проведут встречу с избирателями 14 авгу-
ста в Новопушкинском сквере по теме «борьбы 
с бедностью и социально-экономических прав 
граждан». На прошлой акции партии в Москве 27 
июля у здания администрации президента, орга-
низованной также в форме встречи депутатов с из-
бирателями, было задержано несколько активи-
стов, после чего коммунисты переместились к зда-
нию Центризбиркома, но и там их ждала полиция. 
В итоге, по данным партии, в отделения было до-
ставлено около 15 человек, которых позже отпусти-
ли, обязав явиться для составления протоколов об 
административном нарушении. Несмотря на это, 
господин Кашин не опасается задержаний на пла-
нируемых в регионах встречах с избирателями, 
так как, по его словам, коммунисты своевремен-
но предупреждают о них представителей власти.

В других регионах, напомним, на первой об-
щероссийской акции коммунисты протестовали 
в основном в форме одиночных пикетов, а кое-где 
из-за коронавирусных запретов ограничились пу-
бликацией открытых писем и онлайн-флешмобами.

Депутаты КПРФ активно пользуются форма-
том встреч с избирателями во время действия 

коронавирусных запретов на массовые меро-
приятия. Закон обязывает депутатов Госдумы не 
реже чем раз в полгода проводить встречи с из-
бирателями, в том числе публично. С 2017 года 
публичные встречи с избирателями регулируют-
ся законом о митингах, согласно которому депу-
тат обязан не позднее чем за пять дней до меро-
приятия сообщить региональным властям вре-
мя и место проведения такой встречи. По зако-
ну орган власти не может запретить мероприя-
тие и должен обеспечить соблюдение на ней пра-
вопорядка. Проводить встречи можно в помеще-
ниях, во дворах, а также в специально отведен-
ных местах, если это «не повлечет за собой нару-
шение функционирования объектов жизнеобе-
спечения, транспортной или социальной инфра-
структуры, связи».

Участников таких встреч задерживают, как 
правило, по причине того, что они «якобы ме-
шают прохожим или держат плакаты, и тогда 
это, по мнению полиции, переходит в митин-
ги», рассказывает „Ъ“ собеседник, близкий к ру-
ководству московского горкома КПРФ. На по-
следней акции у администрации президента, 
по его словам, задержание активистов сотруд-
ники полиции объясняли «превентивными 
мерами».

Формат встреч с избирателями — то немногое, 
что могут сейчас позволить себе коммунисты, но 
этот способ предвыборной агитации малоэффек-
тивен, так как на эти встречи приходят одни те 
же люди, считает политолог Екатерина Курбанга-
леева. По ее мнению, увеличить число своих ак-
тивных сторонников у КПРФ пока не получается: 
для этого есть почва, но пока коммунисты не мо-
гут «подобрать содержательный ключик» к про-
тестному электорату.

Мария Макутина

Коммунисты гонят вторую волну
КПРФ готовит новую серию общероссийских протестов

Рабочая группа избиркома Чер
тановского округа Москвы реко
мендовала отказать в регистра
ции на выборах в Госдуму само
выдвиженцу Роману Юнеману. 
В его подписных листах обнару
жилось слишком много брака, 
а сами они были распечатаны 
с лишней графой для сбора номе
ров телефонов избирателей, что, 
по мнению руководства Мосгор
избиркома (МГИК), нарушает за
конодательство. Господин Юне
ман не скрывает, что на бланках 
была дополнительная графа для 
пометок, которая потом отреза
лась, поэтому в комиссию ушли 
листы строго установленной 
формы. Заседание избиркома 
намечено на 13 августа, но кан
дидат уже настроился оспари
вать отказ в вышестоящих 
инстанциях.

О том, что окружной избирком 
(ОИК) Чертановского округа №210 
выявил нарушение формата под-
писных листов Романа Юнемана, 
рассказал ТАСС 11 августа замгла-
вы МГИКа Дмитрий Реут. «Кандидат 
умышленно изготовил и использо-
вал в нарушение избирательного 
законодательства бланки подпис-
ных листов неустановленной фор-
мы. Документально подтвержде-
но, что в подписных листах Юнема-
на содержалась незаконная допол-
нительная графа, в которую вно-
сились не предусмотренные зако-
ном персональные данные избира-
телей, в том числе номера телефо-
нов, что может быть квалифициро-
вано как нарушение законодатель-
ства о персональных данных»,— за-
явил господин Реут. Кроме того, по 
его словам, доля выявленного брака 
в подписях господина Юнемана со-
ставила 10,78% при допустимых за-
коном 5%. Заседание ОИК назначе-
но на 13 августа.

• В 2019 году Роман Юнеман участ-
вовал в выборах в Мосгордуму как са-
мовыдвиженец и занял второе ме-
сто, уступив провластному кан-
дидату Маргарите Русецкой все-
го 84 голоса. Этот проигрыш, кото-
рый, по мнению господина Юнемана, 
случился из-за сбоев в системе элек-
тронного голосования, он до сих пор 
пытается оспорить в суде.
Роман Юнеман сдал в ОИК 

14,9 тыс. подписей избирателей. По 
его информации, подписная кампа-
ния обошлась ему в 17,8 млн руб., 
в том числе около 7 млн руб. стоила 
работа сборщиков.

Господин Юнеман рассказал „Ъ“, 
что на напечатанных в типографии 
бланках было размещено дополни-
тельное поле для внесения поме-
ток. Но потом оно отрезалось, и под-
писные листы сдавались в избир-
ком в том виде, которого требует за-
кон, подчеркнул кандидат. «Законом 
не регулируется ровность края или 
формат А4, например. Более того, 
в законе нигде не оговаривается, что 
не может быть указана дополнитель-
ная информация»,— отметил Роман 
Юнеман. Также, по его словам, в за-
коне нет требования к тому, в каком 
виде печатаются листы. Политик за-
явил, что оспорит ожидаемый от-
каз в Центризбиркоме и Мосгорсу-
де. Он также обратился в Обществен-
ный штаб Москвы по наблюдению 
за выборами, руководитель которо-
го Алексей Венедиктов намерен на-
править письмо во МГИК.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
избирательной кампании в Москве, 
уверен, что Роман Юнеман, имея 
юридическое образование и опыт 

успешной регистрации на выборах 
в Мосгордуму-2019, не мог не знать 
все юридические нюансы при пода-
че документов в ОИК. «У провластно-
го кандидата в округе высокий рей-
тинг доверия и узнаваемость, кро-
ме того, КПРФ и „Яблоко“ выстави-
ли сильных кандидатов. Так что не 
исключено, что Роман Юнеман в та-
ком электоральном раскладе наме-
ренно создал ситуацию, в которой 
будет снят с выборов, чтобы не про-
играть и сохранить за собой электо-
ральное будущее оппозиционно на-
строенного политика»,— допускает 
собеседник.

Напомним, от «Единой России» 
по Чертановскому округу идет депу-
тат Госдумы, космонавт Роман Рома-
ненко, КПРФ здесь выставила экс-де-
путата Госдумы и экс-омбудсмена 
Волгоградской области Михаила Та-
ранцова, а от «Яблока» выдвинулся 
правозащитник и активист Алексей 
Крапухин.

Электоральный юрист Антон Ру-
даков указывает, что нормы избира-
тельного законодательства опреде-
ляют только форму подписного ли-
ста, при этом размер может быть лю-
бой. «Удаление каких-то граф мож-
но считать тем же самым изготовле-
нием, и ключевое значение тут в лю-
бом случае имеют именно те листы, 
которые сданы кандидатом в ко-
миссию»,— считает эксперт. С дру-
гой стороны, при ведении незави-
симой кампании решение разме-
стить в форме дополнительные све-
дения — это очевидная тактическая 
ошибка штаба, полагает господин 
Рудаков. «Но основная суть, конеч-
но же, не в дополнительных графах. 
По результатам проверки недействи-
тельными оказались более 10% под-
писей, и это безусловное основание 
к отказу в регистрации»,— отмечает 
юрист. На его взгляд, шансов оспо-
рить брак в подписях у Романа Юне-
мана практически нет.

Эксперты близкой к админист-
рации президента ассоциации «Не-
зависимый общественный монито-
ринг» (НОМ) считают, что в нынеш-
ней кампании отказы в регистра-
ции единичны и основаны на невы-
полнении кандидатами требований 
закона, а потому не могут расцени-
ваться как обстоятельства, препят-
ствующие политической конкурен-
ции и реализации гражданами из-
бирательных прав. Такие выводы со-
держатся в докладе НОМ, презенто-
ванном 11 августа.

Напомним, что к выборам в Мо-
скве не были допущены муници-
пальный депутат Илья Яшин (выд-
вигался в Мосгордуму) и соратник 
Алексея Навального Олег Степанов 
(в Госдуму), а из думского списка 
КПРФ исключен директор «Совхоза 
им. Ленина» Павел Грудинин. В то же 
время ОИК Ленинградского округа 
столицы нашел всего 1% брака в под-
писных листах сотрудницы фон-
да «Городские проекты», кандидата 
в Госдуму Анастасии Брюхановой, 
не допущенной к выборам в Мосгор-
думу 2019 года.

Эксперты НОМ напоминают, что 
именно подписная кампания в 2019 
году стала поводом для массовых 
протестов, после чего была законо-
дательно установлена возможность 
собирать подписи онлайн через пор-
тал «Госуслуги». Правда, пока это воз-
можно только на выборах регио-
нального уровня, но авторы докла-
да полагают, что в дальнейшем элек-
тронный сбор подписей будет досту-
пен и на федеральных выборах.

Елена Рожкова

Кандидат идет ва-бланк
Романа Юнемана могут снять  
с выборов в Госдуму за нарушение  
формы подписных листов

Как надеется Геннадий Зюганов, 
благодаря протестным акциям КПРФ 
власть наконец узнает, что о ней 
думает народ   ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Сегодня депутат псковского зак
собрания от «Яблока» Лев Шлос
берг подаст апелляционную жа
лобу на решение Мосгорсуда 
о снятии его с выборов в Госдуму 
по Ховринскому одномандатно
му округу в Москве. Он рассказал 
„Ъ“, что из мотивировочной ча
сти решения следует, что суд 
счел его причастным к деятель
ности экстремистской организа
ции на основании администра
тивного наказания за организа
цию несанкционированного ше
ствия, вступившего в силу в апре
ле. В том решении никакого упо
минания о причастности госпо
дина Шлосберга к структурам 
Алексея Навального нет, а сам 
он не раз заявлял, что ничего 
не организовывал. Свою жалобу 
на это решение намерена подать 
и партия «Яблоко».

9 августа суд снял господина 
Шлосберга с регистрации по иску 
его соперника по Ховринскому окру-
гу от «Зеленых», члена обществен-
ной палаты Новосибирской области 
Андрея Пангаева. Тогда господин 

Пангаев не раскрыл содержатель-
ную часть искового заявления. По 
словам Льва Шлосберга, на судебное 
заседание представителя его партии 
не допустили, а сам он тогда смог 
ознакомиться только с резолютив-
ной частью судебного решения. Го-
сподин Шлосберг прочел мотивиро-
вочную частью решения Мосгорсу-
да только в прошедший вторник. По 
его словам, истец потребовал снять 
его с выборов за причастность к де-
ятельности экстремистской органи-
зации на основании решения о при-
знании его организатором несанк-
ционированного шествия в Пскове 
23 января (тогда господин Шлосберг 
был оштрафован по ч. 2 ст. 20.2 КоАП 
РФ на 20 тыс. руб.). 

Напомним, Лев Шлосберг не раз 
рассказывал, что в тот день предло-
жил одной из групп митинговавших 
перейти в местный «гайд-парк» в ста 
метрах, где для проведения акций 
согласования не нужно, поскольку 
знал, что шествие не согласовано, но 
именно за это и был обвинен в его 
организации. При этом в админис-
тративном протоколе, материалах 

дела и в судебных решениях не упо-
минается ни Алексей Навальный, ни 
какие-то его структуры.

«Мосгорсуд решил эксплуатиро-
вать это решение как решение о при-
частности к экстремистской органи-
зации,— заявил политик „Ъ“.— Но 
по закону это должно быть отдель-
ное решение. Более того, оно долж-
но вступить в силу уже после вступ-
ления в силу закона об ограничении 
избирательных прав для участни-
ков экстремистских и террористи-
ческих организаций, то есть после 
4 июня. А решение о моем штрафе 
вступило в силу 12 апреля». 

Господин Шлосберг ссылается 
на интервью соавтора поправок об 
ограничении избирательных прав 
сенатора Андрея Клишаса «Парла-
ментской газете», где тот говорит, 
что поправки не будут иметь обрат-
ной силы, а решения о причастно-
сти к деятельности экстремистской 
организации могут быть вынесены 
лишь после вступления поправок 
в силу. Инициировать рассмотре-
ние дел об экстремизме, по мнению 
Льва Шлосберга, могут только госо-

рганы, а не физические лица. Он так-
же рассказал „Ъ“, что просил суд за-
просить справку Минюста о нали-
чии у него ограничений, препятст-
вующих выдвижению, которую ве-
домство предоставляет избирко-
мам: при его регистрации кандида-
том в депутаты Госдумы по округу 
и по списку «Яблока» Минюст не на-
шел таких ограничений. Однако суд 
ему отказал. По его словам, в реше-
нии суда «фактически продублиро-
вана позиция истца». Партия «Ябло-
ко» также потребовала включения 
ее в процесс как третьего лица. На 
рассмотрение жалоб у первого апел-
ляционного суда общей юрисдик-
ции есть десять дней.

Напомним, 3 августа псковский 
облизбирком исключил господи-
на Шлосберга из списка «Яблока» на 
выборах в заксобрание на основа-
нии письма из Минюста, в котором 
говорилось, что он участвовал в ак-
ции, организованной штабами На-
вального, сеть которых Мосгорсуд 4 
июня признал экстремистским объ-
единением. Однако на следующий 
день комиссия отменила исключе-

ние, сославшись на то, что решение 
о признании штабов экстремистски-
ми в силу еще не вступило.

Правозащитница Анастасия Бу-
ракова считает, что в принятых вес-
ной поправках к избирательному 
законодательству не уточняется, 
каким должно быть решение суда 
о признании причастности отдель-
ных лиц к экстремистской органи-
зации, и поэтому положение зако-
на можно трактовать как, напри-
мер, наличие постановления о на-
значении наказания по «митинго-
вой» статье. «В решении суда „экс-
тремистской деятельностью“ струк-
тур Навального считают несогласо-
ванные протестные акции, поэтому 
вступившее в силу решение по 20.2 
КоАП вполне укладывается в логику 
этого закона. В случае Шлосберга так 
и произошло». 

Старший партнер коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Константин 
Добрынин отмечает, что решение 
суда противоречит здравому смы-
слу, но формально соответствует за-
кону. «Согласно поправкам, для от-
странения гражданина от участия 

в выборах отдельное решение суда 
о признании конкретно его при-
частным к экстремистской деятель-
ности вовсе не требуется,— отмеча-
ет эксперт.— Практика же исходит 
из того, что факт причастности мо-
жет быть установлен непосредствен-
но на заседании избирательной ко-
миссии либо в суде при рассмотре-
нии административного иска. На-
пример, при отказе в регистрации 
Илье Яшину суду было достаточно 
решения о признании организации 
экстремистской и привлечения его 
к ответственности за участие в ме-
роприятии этой организации». При 
этом возможность снятия с выборов 
за действия, совершенные до вступ-
ления в силу нового закона, прямо 
записана в поправках, считает он: 
закон запрещает баллотироваться 
тем, кто был признан причастным 
к деятельности экстремистской ор-
ганизации в течение года до приня-
тия судебного решения о ее запрете, 
а для тех, кто руководил ими в тече-
ние трех лет до этого, запрет действу-
ет и без судебного решения.

Кира Дюрягина

У Льва Шлосберга снова нашли причастность
Депутат оспорит решение о снятии его с выборов в Госдуму

Красноярский краевой суд по жалобе ЛДПР 
отменил регистрацию на выборах в зако
нодательное собрание региона всех кан
дидатов от Демократической партии Рос
сии (ДПР). Либералдемократы уверены, 
что против них ДПР выставила «двойников», 
за которых избиратели могут проголосовать 
по ошибке. Законом такая технология не за
прещена, но выдвиженцев ДПР сняли изза 
недействительной печати. Как выяснил „Ъ“, 
«двойников» немало и в других регионах, 
но судиться с ними пока никто не планирует.

Регистрацию партсписка ДПР в составе 70 кан-
дидатов и всех 13 ее одномандатников суд отменил 
из-за нарушения при подаче документов. Как рас-
сказали „Ъ“ в прокуратуре, бумаги были заверены 
печатью другого политического объединения — 
красноярского отделения Демократической пар-
тии России, ликвидированной в 2009 году (нынеш-
няя версия ДПР учреждена в 2012 году). «Формаль-
но требования соблюдены, но печать должна быть 
действующей»,— добавили в ведомстве.

Лидер фракции ЛДПР в заксобрании Александр 
Глисков пояснил „Ъ“, что иск против ДПР был по-
дан из-за целого ряда «двойников» в ее списках. 
Например, против депутата горсовета Красноярс-
ка от ЛДПР Виталия Бондарева демократы выдви-
нули слесаря-электрика Алексея Бондарева, про-
тив депутата горсовета Канска Ирины Авдошке-
вич — повара Надежду Авдашкевич, против по-
мощника краевого депутата Ивана Малинова — 
слесаря-ремонтника Алексея Малинова. В ЛДПР 
насчитали шесть «двойников», баллотирующихся 
против их кандидатов, и еще двух — против кан-
дидатов от КПРФ.

«Это просто возмутительная история, они по 
всему краю их собирали»,— заявил господин Гли-
сков. По его мнению, демократы не смогли бы се-

рьезно навредить ЛДПР, но «путаницу в процесс 
голосования они бы однозначно внесли»: «Нам 
бы пришлось акцентировать внимание на пар-
тийной принадлежности — кто с бородой, кто 
без бороды и прочее. Это черные технологии из 
90-х». Либерал-демократ полагает, что ДПР дейст-
вует в интересах «Единой России», которая боится 
проиграть оппозиции.

В ДПР обвинения отвергают. По словам ли-
дера ее краевого списка, депутата заксобрания 
и экс-члена ЛДПР Дениса Притуляка, фамилии их 
кандидатов «очень распространены» и есть пра-
ктически в каждом районе. «Получается, если фа-
милия такая же, то человек не может участвовать 
в выборах, быть кандидатом? Полная чушь. Пусть 
тогда меняют законодательство. Во всех кампани-
ях всегда находились люди с похожими фамили-
ями»,— заявил он „Ъ“. В краевой «Единой России» 
комментировать подозрения ЛДПР отказались.

В крайизбиркоме „Ъ“ рассказали, что у ДПР 
есть пять дней на обжалование судебного реше-
ния. При этом там подчеркнули, что основани-
ем для снятия кандидатов стали именно ошибки 
в документах: «Закон не содержит ограничений 
пассивного избирательного права при выдвиже-
нии однофамильцев».

„Ъ“ уже писал, что популярная в 90-е годы тех-
нология «двойников» оказалась весьма востребо-
вана в 2021 году. В основном их выдвигают против 
кандидатов от КПРФ — „Ъ“ нашел более десятка 
подобных случаев на выборах в Госдуму (см. „Ъ“ от 
23 июля). Глава ЦИКа Элла Памфилова поясняла, 
что снять их с выборов нельзя, но если смена име-
ни и фамилии произошла накануне кампании 
(например, против «яблочника» Бориса Вишнев-
ского в Петербурге выдвинулись сразу два ново-
испеченных однофамильца), то это должно быть 
указано в бюллетене.

Одновременно с думскими выборами в 39 
субъектах РФ изберут законодательные собра-
ния, и там тоже баллотируется немало кандида-
тов, которых можно считать «двойниками» — сре-
ди них в том числе и кандидаты ЛДПР. Например, 
в Самарскую губернскую думу против тольяттин-
ского депутата Ивана Попова («Справедливая Рос-
сия — За правду») выдвинулся сотрудник автоса-
лона Олег Попов (ЛДПР). В Ханты-Мансийскую 
думу против тренера Темура Аскерова (КПРФ) 
идет безработный Марсель Аскаров (Российская 
партия свободы и справедливости); в Липецкий 
облсовет против бывшего городского депутата 
Александра Ушакова (КПРФ) — специалист по ох-
ране труда Роман Ушаков (Партия пенсионеров); 
в Орловский облсовет против городского депута-
та Игоря Коновалова (СРЗП) — менеджер комби-
ната общественного питания Константин Конова-
лов (Партия пенсионеров). А на выборах в Омское 
заксобрание сразу шесть пар кандидатов от КПРФ 
и «Коммунистов России» имеют одинаковые или 
схожие фамилии. Правда, никто из опрошенных 
„Ъ“ кандидатов судиться со своими «двойниками» 
не планирует.

Встречаются примеры и еще более массового 
выдвижения однофамильцев. Так, против депу-
тата Астраханского заксобрания от СРЗП Елены 
Шеиной, супруги лидера местных эсеров и де-
путата Госдумы Олега Шеина, выдвинулись сра-
зу два однофамильца — заведующий складом 
Сергей Шеин (ЛДПР) и менеджер Наталья Шеи-
на («Родина»). Олег Шеин называет это «жестом 
отчаяния со стороны власти», но судиться тоже 
не намерен. В ЛДПР и «Родине» говорят, что это 
просто совпадение.

Даниил Тарабукин,  
Оксана Павлова, Новосибирск;  
Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Совпадение до степени лишения
С красноярских выборов сняли целый список «двойников»
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Неожиданный поворот может про-
изойти в скандальном уголовном 
деле бывших заместителей руко-
водителя следственного департа-
мента (СД) МВД генерал-майоров 
Александра Краковского и Алек-
сандра Бирюкова. Они обвиня-
ются СКР в том, что в расчете на 
вознаграждение попытались ос-
вободить от уголовного пресле-
дования одного из крупнейших 
московских застройщиков. Дело 
с самого начала выглядело неод-
нозначным, и около тридцати со-
трудников СД написали обраще-
ние к уполномоченному по правам 
человека, утверждая, что их руко-
водителей привлекают к ответст-
венности необоснованно. После 
того как Генпрокуратура РФ вер-
нула дело следствию, посчитав 
обвинение недоказанным, у офи-
церов появился шанс вернуть-
ся на  службу. Жалобу господина 
Краковского на отставку суд рас-
смотрит уже сегодня, а один из его 
подчиненных, уволенных, что на-
зывается, за компанию, уже до-
бился возвращения в МВД.

Как рассказали „Ъ“ источники, 
апелляционная инстанция Мосгор-
суда рассмотрела жалобу на увольне-
ние с должности начальника второго 
отдела управления по расследова-
нию организованной преступной де-
ятельности следственного департа-
мента Андрея Мецгера. Он проходит 
свидетелем по уголовному делу сво-
их коллег генералов и полковника 
и был уволен по отрицательным мо-
тивам. В декабре 2020 года Черемуш-
кинский райсуд отклонил иск юри-
ста, указывавшего на то, что он был 
незаконно уволен весной прошлого 
года в связи с уголовным преследо-
ванием его коллег: господин Мецгер 
являлся непосредственным началь-
ником следователя по особо важным 
делам Александра Брянцева и однов-
ременно подчиненным заместителя 
главы СД Александра Краковского.

Решение апелляционной ин-
станции оказалось довольно нео-
жиданным: требование истца было 
признано законным. Как указала 
апелляция, в суде первой инстанции 
были неправильно истолкованы об-
стоятельства, имеющие значение 
для дела. Это решение дало основа-
ние рассчитывать на благополучный 
исход и генералу Краковскому, чью 
жалобу в Мосгорсуде рассмотрят се-
годня. Ранее, напомним, Тушин-
ский райсуд отказал в иске замглавы 

СД к Министерству внутренних дел. 
Историю с уголовным делом быв-
ших заместителей руководителя 
СД МВД генерал-майоров юстиции 
Александра Краковского и Алексан-
дра Бирюкова, а также их подчинен-
ного полковника Александра Брян-
цева „Ъ“ не раз подробно описывал.

По данным СКР, генералы распо-
рядились забрать уголовное дело 
в отношении московского девелопе-
ра Альберта Худояна, обвиняемого 
в хищении нескольких миллиардов 
рублей, из следственных органов мо-
сковской полиции в СД для того, что-
бы его развалить.

А началось уголовное преследо-
вание высокопоставленных следо-
вателей на основании внутренней 
проверки ГУСБ МВД, в том числе на 
результатах прохождения генерала-
ми и полковником обследования на 
полиграфе. Уже тогда в ведомстве 
к ситуации отнеслись неоднозначно: 
как рассказывал „Ъ“, около тридцати 
сотрудников следственного департа-
мента написали обращение к уполно-
моченному по правам человека в РФ 
Татьяне Москальковой, настаивая на 
незаконности уголовного преследо-
вания господ Краковского, Бирюкова 
и Брянцева. Впрочем, последним это 
не помогло: всем троим было предъ-
явлено обвинение в злоупотребле-
нии должностными полномочиями, 
повлекшем тяжкие последствия (ч. 3 
ст. 285 УК РФ, до десяти лет лишения 
свободы). Генералов президент РФ ос-
вободил от должностей, а министр 
Владимир Колокольцев уволил их 
из органов. Та же судьба ждала и тог-
дашнего руководителя СД МВД гене-
рал-полковника юстиции Александ-
ра Романова. При этом, как считают 
фигуранты расследования, был на-
рушен порядок их отставок. При не-
очевидности преступления на время 
следствия их должны были отстра-
нить от должностей, переведя в ка-
дровый резерв министерства, а уже 
по итогам суда, в случае признания 
вины, увольнять из органов. Отчасти 
это нарушение признала и Генпроку-
ратура, надзирающая за следствием. 

По его версии, как уже сообщал 
„Ъ“, фабула уголовного дела предпри-
нимателя заключается в следующем. 
В 2015 году Mansfield Executive Ltd тог-
дашнего депутата Госдумы от «Спра-
ведливой России» Ильдара Саймиева 
выкупила 50% долей ООО «Авиасити», 
принадлежавшего Альберту Худояну. 
Компаньон понадобился бизнесмену 
для строительства на Ленинградском 

шоссе элитного жилого комплек-
са общей площадью почти 400 тыс. 
кв. м. Строительство планировалось 
на участках, арендованных «Авиаси-
ти» на длительный срок, однако дол-
гое время оно не могло начаться из-за 
отсутствия разрешительных доку-
ментов у компании господина Худо-
яна. Именно с помощью связей но-
вого компаньона он и рассчитывал 
решить эту проблему. Однако в 2016 
году, по версии следствия, девелопер 
обманул своих партнеров и при со-
действии гендиректора своей фир-
мы Сергея Коноплева передал земель-
ные участки стоимостью 4,2 млрд руб. 
третьим лицам под видом погашения 
искусственно созданной задолженно-
сти. Действия фигурантов квалифи-
цированы как особо крупное мошен-
ничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Снятие господином Брянцевым 
ареста с имущества, как считает 
истец, позволило девелоперу заре-
гистрировать 141 договор долево-
го участия, продав по ним недви-
жимость площадью 11,3 тыс. кв. м. 
Исходя из общей стоимости ЖК, 
которая оценивается в 17,9 млрд 
руб., офшор оценил свои потери 
в 538,4 млн руб. 79 коп. Истец адре-
совал свои претензии бывшим высо-
копоставленным следователям. 

В Следственном комитете Рос-
сии, который ведет дело генералов, 
с позицией заявителя согласились 
и иск к уголовному делу приобщи-
ли. Сама компания Mansfield Exec-
utive Ltd признана потерпевшей. Ра-
нее этот статус она получила и в деле 
Альберта Худояна и Сергея Конопле-
ва, которое, как ранее сообщал „Ъ“, 
уже рассматривается судом. Правда, 
там исковые требования к фигуран-
там гораздо выше — $150 млн.

Вины в коррупционных отноше-
ниях ни девелопер, ни полицейские 
не признали. А традиционное раз-
витие событий было нарушено вес-
ной этого года, когда Генпрокурату-
ра отказалась утверждать обвинение 
в отношении генералов и полковни-
ка для передачи дела в суд, посчитав, 
что следствие не собрало никаких 
доказательств их вины. Дело было 
возвращено в ГСУ СКР, где объявили 
о новом расследовании, однако, как 
считает защита обвиняемых, новым 
доказательствам в нем взяться про-
сто неоткуда. Сложившаяся ситуация 
и стало поводом для того, чтобы фи-
гуранты расследования попытались 
вернуться в МВД.

Владислав Трифонов

Генералы МВД  
пришли в суд за работой
Фигуранты скандального дела восстанавливаются на службе

Как стало известно „Ъ“, еще один срок, на этот раз 
за мошенничество, получил бывший заместитель 
главнокомандующего внутренними войсками (ВВ) 
МВД Вячеслав Варчук. При этом изначально, как 
и три года назад, военному чиновнику вменялась 
взятка, но суд переквалифицировал деяние, а об-
винение в злоупотреблении должностными пол-
номочиями с подсудимого и вовсе снял. Путем ча-
стичного сложения наказаний — шесть лет за взятку 
в 2018 году и пять за мошенничество сейчас — 
экс-генерала приговорили к девяти годам строгого 
режима и штрафу в 20,5 млн руб.

Уголовное дело бывшего заместителя главкома вну-
тренними войсками МВД России (сейчас Росгвардия) 
58-летнего Вячеслава Варчука Московский гарнизон-
ный военный суд рассматривал с января прошлого года. 
Генерал-лейтенанту вменялось получение взятки в осо-
бо крупном размере и злоупотребление должностны-
ми полномочиями, повлекшее тяжкие последствия (ч. 6 
ст. 290 и ч. 3 ст. 285 УК РФ).

Как установили следователи столичного военного 
следственного управления (ВСУ) Следственного коми-
тета России (СКР), с 2009 по 2016 год бывший военный 
чиновник получил взятку в размере почти 140 млн руб. 
За эти деньги подсудимый Варчук содействовал при-
влечению ЗАО «ЦНТ „Парус“» к реализации контракта 
по разработке, внедрению и обслуживанию автомати-
зированных информационных систем. Как следует из 
материалов дела, посредником при получении взятки 
выступала супруга генерала Варчука Наталья. В апреле 
2019 года в отношении нее также возбудили уголовное 
дело по соответствующей ч. 4 ст. 291.1 УК РФ и объяви-
ли в розыск. Впрочем, адвокат, представлявшая тогда ее 
интересы в суде, заявила „Ъ“, что сейчас госпожа Варчук 
в розыске не значится. От дальнейших комментариев за-
щитник воздержалась. В столичном ВСУ СКР информа-
цию о процессуальном статусе Натальи Варчук в деле су-
пруга прояснить тоже отказались. Отметим также, что 
в рамках расследования уголовного дела у семьи Варчук 
были арестованы квартиры, дорогие иномарки и особ-
няк в Подмосковье.

Второй выявленный следствием эпизод был связан 
с тем, что в 2008–2016 годах бывший начальник финан-
сового управления главного командования ВВ МВД Рос-

сии Варчук «умышленно не организовал надлежащую 
проверку обоснованности расчета начальных (макси-
мальных) цен государственных контрактов». Попусти-
тельство генерала привело к тому, что государству яко-
бы был нанесен ущерб почти на 310 млн руб.

В ходе прений прокурор, назвав вину Вячеслава Вар-
чука полностью доказанной, потребовал приговорить 
его к 14 годам колонии строгого режима и взыскать 
с него 410 млн руб. штрафа (максимально возможная 
сумма этого наказания — полмиллиарда).

Однако, выслушав стороны, суд пришел к выводу, 
что никакой взятки подсудимый не брал, а совершил 
мошенничество в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). За это судья Константин Селезнев назначил подсу-
димому наказание в виде пяти лет лишения свободы. 
А вину в злоупотреблении должностными полномочия-
ми и вовсе счел недоказанной. В итоге путем частично-
го сложения наказания — шесть лет за взятку в 2018 году 
и пять лет за мошенничество сейчас — подсудимого Вар-
чука приговорили к девяти годам колонии строгого ре-
жима и штрафу в 20,5 млн руб.

Адвокат Марина Митрофанова заявила „Ъ“, что ее кли-
ент своей вины не признал ни в ходе следствия, ни во вре-
мя судебного разбирательства. «Вынесенный приговор 
мы считаем несправедливым и обжалуем»,— добавила 
защитник. Жалоба уже поступила во 2-й Западный окруж-
ной военный суд, но к рассмотрению пока не назначена.

Отметим, что новые эпизоды преступной деятель-
ности бывшего заместителя главкома ВВ МВД Вячесла-
ва Варчука вскрылись, когда он уже отбывал срок за 
взятку в размере 10 млн руб. Как уже рассказывал „Ъ“, 
генерал-лейтенант был признан виновным в том, что 
поспособствовал выделению управлению связи ВВ до-
полнительных объемов финансирования (250 млн руб.) 
на 2015 год.

Первый суд лишил его воинского звания, а вот госна-
грады, орден Дружбы и медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, у осужденного отбирать не ста-
ли ни в 2018 году, ни сейчас, хотя гособвинение на этом 
также настаивало.

Олег Рубникович

Замглавкома  
оказался рецидивистом
Бывший генерал-лейтенант внутренних войск МВД 
получил второй срок

Как стало известно „Ъ“, адвока-
ты отстраненного от должности 
главы ставропольского управ-
ления ГИБДД Алексея Сафоно-
ва, прогремевшего на всю страну 
«золотым унитазом» и аресто-
ванного в Ессентуках, неожидан-
но обнаружили его в СИЗО Эли-
сты. По официальным данным, 
там с полковником полиции про-
водятся новые следственные 
действия. Представители само-
го офицера считают, что таким 
образом его склоняют к призна-
нию труднодоказуемого обвине-
ния во взяточничестве.

Уголовное дело по факту получе-
ния крупных взяток (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ) организованной преступной 
группой (ОПГ) было возбуждено ГСУ 
СКР по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу. По данным след-
ствия, ориентировочно с 2017 года 
участники ОПГ изготавливали так 
называемые визитки, которые явля-
лись пропуском для большегрузов 
на дорогах края. В основном эти не-
официальные «пропуска», не имею-
щие никакого отношения к норма-
тивным документам, «за денежное 
вознаграждение распространялись 
среди перевозчиков зерновых куль-
тур и инертных грузов на терри-
тории Ставропольского края». Это 
давало возможность транспорту, 
идущему с перегрузом, «беспрепят-
ственно осуществлять грузоперевоз-
ки с нарушениями административ-
ного законодательства, в том числе 
через стационарные и передвижные 
посты ГИБДД». По предваритель-
ным данным, за продажу таких про-
пусков участники организованной 
группы получили за несколько лет 
в качестве взяток более 19 млн руб.

В пресс-службе МВД России сооб-
щили, что дело было раскрыто при 
участии сотрудников собственной 
безопасности ведомства и что «в от-
ношении полицейских, причастных 
к противоправной деятельности, на-
значено проведение служебной про-

верки». В случае установления вины 
сотрудников их пообещали уволить 
из органов внутренних дел. В настоя-
щий момент, если верить официаль-
ному сайту ставропольского ГИБДД, 
Алексей Сафонов все еще является 
руководителем своего подразделе-
ния. В отставку пришлось уйти его 
непосредственному начальнику — 
руководителю краевого главка МВД 
генерал-майору полиции Сергею 
Щеткину. В этой должности он про-
работал всего около четырех меся-
цев и даже не успел сменить ни одно-
го заместителя, которые достались 
ему от прежнего начальника ГУВД 
Александра Олдака (сейчас баллоти-
руется в краевую думу).

21 июля Ессентукский городской 
суд рассмотрел ходатайства следст-
вия в отношении фигурантов дела 
о взятках. В результате двое обвиняе-
мых, в том числе полковник Сафонов, 
были взяты под стражу. Его заместите-
лю Александру Ткаченко, которого за-
держали в Москве, в качестве меры 
пресечения суд избрал запрет опре-
деленных действий. Еще четверо 
подследственных, в том числе пред-
приниматели из Невинномысска, 
были отправлены под домашние 
аресты. А бывшего начальника отде-
ла УГИБДД Александра Аржанухина, 
который год назад был уволен из ве-
домства по состоянию здоровья, по-
местили в больницу, так как во время 
судебного заседания ему стало плохо.

Алексей Сафонов заявил о своей 
невиновности, а также открестился 
от коттеджа с «золотыми унитазами», 
интерьеры которого после сообще-
ния о его задержании разошлись по 
сети. По словам полковника Сафоно-
ва, когда он пять лет назад пришел 
в этот дом, который принадлежит 
его гражданской жене бизнесмену 
Елене Псел, то все уже было обустро-
ено. При этом он отметил, что сам бы 
так дом не украшал.

Госпожа Псел, по данным Kartote-
ka.ru, в 2013 году зарегистрировала 
ООО «Псел» с уставным капиталом 

10 тыс. руб., основной деятельнос-
тью которого значились ресторан-
ный бизнес и доставка продуктов пи-
тания. Однако на 2018 год выручка 
и чистая прибыль компании остава-
лись нулевыми. В связи с этим нало-
говыми органами было принято ре-
шение об исключении этого ООО из 
состава юрлиц. Новое предприятие 
по сдаче внаем собственного недви-
жимого имущества Елена Псел заре-
гистрировала, по данным Kartoteka.
ru, 28 января 2021 года. Соответствен-
но, никакой финансовой отчетности 
по этому предприятию пока нет.

По словам адвоката Сергея Шишо-
ва, представляющего интересы го-
сподина Сафонова, его доверитель 
с самого начала заявил о своей неви-
новности и не собирается менять по-
казаний. Кроме того, под протокол он 
сообщил о психологическом давле-
нии со стороны сотрудников управле-
ния собственной безопасности МВД, 
которые якобы угрожают в том числе 
его семье, и попросил следствие огра-
дить его от визитов сотрудников этой 
службы. Как отметил господин Ши-
шов, психологическим давлением 
можно считать и тот факт, что полков-
ника вывезли за пределы края. В свою 
очередь, семья и адвокаты в течение 
нескольких дней не могли найти 
Алексея Сафонова. Как позже выясни-
лось, его для следственных действий 
перевели в СИЗО Калмыкии.

Источники „Ъ“ в правоохрани-
тельных органах говорят о том, что 
разработка Алексея Сафонова нача-
лась еще до 2017 года, когда в получе-
нии взяток был обвинен начальник 
Кочубеевского районного отделения 
ГИБДД Алексей Гуриев. Его обвинили 
в том, что он построил систему сбора 
денег — от 3 тыс. до 5 тыс. руб.— с во-
дителей большегрузных автомоби-
лей, уличенных в нарушении правил 
грузоперевозок. Суд приговорил его 
к восьми годам колонии строгого ре-
жима со штрафом в 2,5 млн руб.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Ставропольского гаишника 
сослали сразу
Полковник полиции с золотым унитазом  
нашелся в Калмыкии

Как стало известно „Ъ“, в Краснодаре задержали 
подполковника ФСБ, который, отвечая за обеспе-
чение энергетической безопасности региона, бук-
вально обложил данью одного из местных пред-
принимателей, продававших электроэнергию. 
Опасаясь, что в его отношении возбудят уголов-
ные дела, потерпевший ежемесячно платил чеки-
сту от 500 тыс. до 1 млн руб., обеспечил его семью 
тремя иномарками и двумя квартирами; передал 
часть своего бизнеса на доверенных лиц вымогате-
ля и даже оформил на них канализацию.

Поводом для начала проверки послужило даже не 
письменное, а устное сообщение Алексея Мирошнико-
ва в отдел собственной безопасности УФСБ по Краснодар-
скому краю. Проверив сообщение и оформив его, чеки-
сты сопроводили потерпевшего к старшему следователю 
по особо важным делам военного следственного отдела 
СКР по Краснодарскому гарнизону, который и возбудил 
уголовное дело о получении взяток в особо крупном раз-
мере и превышении должностных полномочий (ст. 290 
и ст. 286 УК). Его фигурантом стал подполковник Алек-
сандр Кубрак, с 2006 года проходящий службу в ФСБ.

По данным следствия, в служебные обязанности под-
полковника Кубрака входило проведение оператив-
но-разыскных мероприятий в топливно-энергетиче-
ском комплексе. В ходе них чекист вышел на Алексея 
Мирошникова — бенефициарного владельца компаний 
«Аксой», «Актон», «Форест» и «СетьЭнерго», которые в том 
числе торгуют электроэнергией, распределяют ее, а так-
же обеспечивают работу электрических сетей.

В конце 2013 года, встретившись с господином Ми-
рошниковым, офицер, как следует из материалов дела, 
потребовал выплачивать ему по 500 тыс. руб. ежемесяч-
но, гарантируя за это, что предприниматель не станет фи-
гурантом уголовных дел, а, напротив, получит опреде-

ленные преференции от ОАО «Кубань-Энерго», которое 
он опекает по долгу службы. Получив первую часть денег 
наличными, чекист предложил другой вариант — ввес-
ти в состав учредителей ООО «Аксой» свою знакомую Ма-
рину Литвинову, оформить на нее 30% в уставном капита-
ле общества и платить уже ей. Через год сумма платежей 
выросла до 1 млн руб. ежемесячно, причем часть из них 
оформлялась как оплата по некоему договору займа. 

В сентябре 2016 года, утверждает потерпевший, он пе-
редал офицеру Audi a5, оформленную в лизинг на ком-
панию «Форест». В январе 2017 года госпоже Литвиновой 
от него отошла квартира в ЖК «Фонтаны» на Старокубан-
ской улице Краснодара. А в 2018 и 2019 годах, если ве-
рить заявителю, чекист получил от него вместо денег 
Toyota Land Cruiser Prado, а затем Land Rover Discovery, 
также числившиеся в лизинге у его компаний. После это-
го вымогатель потребовал оформить на его представи-
теля всю компанию «Аксой», но господин Мирошников 
предложил другой вариант: 30-процентный пакет в этой 
компании был обменян на 51% в ООО «СетьЭнерго».

Летом 2020 года бизнесмен получил от своей «кры-
ши» новое требование — еще одну квартиру и канали-
зационную сеть, проходящую в Прикубанском округе 
Краснодара. Канализацию, которая стоила около 70 млн 
руб., господин Мирошников уступил еще одному пред-
ставителю чекиста за 2,7 млн руб. А в придачу к этому от-
дал «однушку» в ЖК «Дом на Школьной». 

Всего в 2013–2020 годах, как посчитало следствие, крас-
нодарский чекист получил различное имущество и «жи-
вые» деньги на общую сумму 110 млн руб. Подполковни-
ка, по данным источника „Ъ“, проверяют на причастность 
и к совершению других преступлений коррупционной 
направленности. Получить комментарии от представите-
лей Александра Кубрака оперативно не удалось. 

Николай Сергеев 

Отдал канализацию — 
живи спокойно 
Сотрудник кубанского УФСБ  
попался на дерзком вымогательстве 

Вячеслав Варчук избежал запрошенного 
 обвинением 14-летнего срока, но все равно 
выйдет не скоро  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Благотворительная служба пси-
хологической помощи «Ясное 
утро» и центр медицинской ста-
тистики депздрава Москвы про-
вели опрос пациентов, их родст-
венников и врачей о доступности 
психологической помощи. 80% 
онкопациентов и 81% членов их 
семьей считают, что психоло-
гическая поддержка этим груп-
пам необходима. Однако обра-
щались к психологу только 5% 
близких родственников и 7% па-
циентов. Более того, к специали-
сту обратились бы 50% опрошен-
ных онкологов, если бы имели 
возможность. Авторы называ-
ют исследование обоснованием 
для внедрения психологической 
службы в систему онкологиче-
ской помощи в России.

Медико-социологическое обо-
снование внедрения психологиче-
ской службы в стационары и амбу-
латории онкопрофиля подготовили 
социологи НИИ организации здра-
воохранения и медицинского ме-
неджмента (НИИ ОЗММ) департа-
мента здравоохранения Москвы 
и специалисты службы психологи-
ческой помощи «Ясное утро» (бес-
платно оказывает помощь онколо-
гическим пациентам и их семьям, 
в год обрабатывает 40 тыс. звонков 
на горячую линию) в рамках кон-
курса молодых исследователей Re-
search Got Talent. В исследовании 
приняли участие пациенты с он-
кологией, их родственники и вра-
чи-онкологи. Социологи уточня-
ют, что доля респондентов, лично 
столкнувшихся с онкологическим 
заболеванием, в общероссийской 
выборке (среди 1 тыс. опрошенных 
россиян) составила 6%.

Согласно ответам, онкологиче-
ские пациенты испытывают выра-
женные переживания в связи со 
своей болезнью (4,93 балла из 8; 
причем максимальную оценку по-
ставили 11% участников, а 6 баллов 

и выше — 50% участников). Наибо-
лее выраженным является страх 
стать обузой для близких: в среднем 
его оценили на 3,37 из 5, причем 
максимальные 5 баллов поставила 
четверть респондентов (25%). Также 
высоки страхи, связанные с финан-
совыми затратами («страх, что не 
хватит денег на лечение»),— 3,11, 
страх неизвестности — 3,01 (макси-
мальную оценку поставила пятая 
часть респондентов) и что лечение 
не поможет — 2,80.

84% респондентов указали, что 
онкопациентам нужна психологи-
ческая помощь. При этом желание 
обратиться за психологической по-
мощью возникало у 16% опрошен-
ных, но только 7% имеют опыт об-
ращения к специалисту. Страхи, 
о которых рассказали пациенты, 
показывают, что «реально нужда-
ющихся в помощи» больше, объяс-
няет начальник отдела медико-со-
циологических исследований НИИ 
ОЗММ депздрава Москвы Игнат Бог-
дан. Он отмечает, что по аналогии 
с Германией, где психологическую 
помощь получают около 40% онко-
пациентов, число нуждающихся 
в поддержке россиян должно быть 
больше в три раза. «В немалой сте-
пени такой разнице способствует 
распространенность психостигма-
тизирующих установок среди насе-
ления: такая помощь для „психов“, 
„слабых“ и в целом бесполезна»,— 
говорит господин Богдан.

Кроме того, опрос показал, что 
четверть пациентов не знает, что де-
лать и к кому обратиться в случае, 
если им потребуется профессиональ-
ная помощь в решении психологиче-
ских проблем. Лишь каждый пятый 
опрошенный говорит о том, что по-
лучал от медицинских работников 
информацию о возможности получе-
ния психологической помощи.

О страхах, переживаниях и иных 
эмоциональных проблемах заявили 
до 70% и близких онкопациентов. 81% 

респондентов считают, что члены се-
мьи онкопациентов нуждаются в пси-
хологической помощи. Несмотря на 
осознанную потребность, как и в слу-
чае с самими пациентами, о желании 
обратиться за профессиональной по-
мощью сообщили всего 16% респон-
дентов, а реальный опыт обращения 
отметили всего 5%. Согласно расче-
там социологов, на одного онкопаци-
ента в среднем приходится три близ-
ких родственника, которые также 
могут нуждаться в психологической 
помощи, но находятся «вне поля зре-
ния специалистов».

«Таким образом, около 10% нужда-
ющихся в помощи онкопациентов 
и их близких родственников сегод-
ня до нее не доходят, в том числе по 
причинам ее слабой развитости, что 
может приводить к негативным пси-
хологическим последствиям вплоть 
до психического расстройства»,— 
указывают авторы доклада. Они под-
черкивают, что из всех опрошенных, 
отмечавших у себя суицидальные 
мысли (8% среди пациентов и 5% сре-
ди родственников), лишь один ре-
спондент из группы родственников 
обращался за психологической по-
мощью. При этом в целом исследова-
ния показывают повышенный риск 
суицида у онкопациентов в сравне-
нии со средним по населению.

Исследователи также опросили 
медработников, постоянно взаимо-
действующих с онкологическими 
больными. Оказалось, что 9 из 10 
врачей сталкиваются с запросами 
пациентов, которые, по их мнению, 
стоило бы переадресовать психоло-
гу. При этом «в некоторых случаях» 
(в исследовании не уточняется ка-
ких) врачи говорят, что не знают, 
куда направить пациента. Кроме 
того, по данным исследования, бо-
лее половины опрошенных меди-
ков отмечают у себя выраженные 
признаки эмоционального истоще-
ния в связи с выполняемой работой. 
50% респондентов готовы обратить-

ся за психологической помощью, 
если появится такая возможность.

«Психологическая помощь он-
копациентам сейчас доступна толь-
ко в рамках психиатрической служ-
бы, то есть в психоневрологических 
диспансерах. Но не только психиа-
трическим пациентам, а пациентам 
с любыми тяжелыми заболевания-
ми необходима поддержка специа-
листа по ментальному здоровью»,— 
говорит директор службы «Ясное 
утро» Ольга Гольдман. Она отме-
чает, что те редкие случаи, когда 
в госбольнице есть психолог,— ини-
циатива главврачей, которые «ухи-

тряются найти на это средства». Так, 
единственное в Москве психотера-
певтическое отделение для онко-
пациентов в больнице им. братьев 
Бахрушиных в 2018 году расфор-
мировали из-за проблем с финан-
сированием. Врач-психотерапевт 
и два психолога ежемесячно ока-
зывали помощь 300 пациентам. Бо-
лее 100 тыс. человек подписали пе-
тицию против закрытия отделения. 
«Мы работаем в нескольких боль-
ницах и стараемся как-то закрыть 
потребность, но это не может срав-
ниться с хорошей онкологической 
службой»,— продолжает Ольга Голь-

дман. По ее мнению, в стандартах 
оказания помощи по профилям тя-
желобольных людей должна быть 
заложена помощь психолога либо 
это должно быть вне стандартов, но 
забюджетировано отдельной стро-
кой. Госпожа Гольдман выразила 
надежду, что результаты опроса ста-
нут основанием для внедрения пси-
хологической службы в систему он-
копомощи в России.

„Ъ“ направил запрос в Минздрав 
РФ с просьбой прокомментировать 
исследование, однако на момент пу-
бликации ответа не получил.

Наталья Костарнова
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Онкопациенты нуждаются в психологах
Минздрав просят реформировать систему онкопомощи в России

Правозащитная организация  
Amnesty International выпусти-
ла доклад о том, как российское 
«митинговое» законодательство 
изменилось за последние 16 лет. 
Авторы пришли к выводу, что 
власти страны «последователь-
но и скоординированно» лишают 
граждан возможности реализо-
вать право на свободу собраний. 
Правозащитники считают не-
обходимым объяснять полиции 
и Росгвардии важность прав че-
ловека, а также поменять закон 
«О митингах», УК и КоАП. В Обще-
ственной палате доклад Amnes-
ty International называют «приме-
ром ангажированности и двойных 
стандартов».

Авторы доклада «Протесту здесь не 
место» взяли за точку отсчета 2004 год, 
когда был принят ФЗ «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях 
и пикетированиях». За полтора деся-
тилетия закон менялся 13 раз — как 
считают авторы, «в контексте подав-
ления антиправительственных про-
тестов». Число возможных наруше-
ний этого закона увеличилось с трех 
до 17, причем «штрафы выросли 
с 2 тыс. руб. до 300 тыс. руб., а за совер-
шение 12 из этих 17 нарушений уста-

новлено наказание в виде админист-
ративного ареста на срок до 30 суток».

В начале доклада подробно пере-
сказано действующее «митинговое» 
законодательство. Amnesty указыва-
ет, что организаторы почти любых 
протестных акций должны предва-
рительно уведомить власть. В боль-
шинстве случаев им отказывают по 
формальным признакам, например 
из-за неправильного оформления до-
кумента. А суды чаще встают на сто-
рону чиновников. Так, в 2018–2019 
годах Таганский суд Москвы вынес 
42 «митинговых» постановления — 
и только два были в пользу организа-
торов акции.

С 2012 года в России появились так 
называемые гайд-парки — специаль-
ные места для публичных политиче-
ских мероприятий. Но большинство 
из них «весьма труднодоступные ме-
ста с низкой проходимостью и вда-
ли от каких-либо государственных 
органов». В Москве единственный 
«гайд-парк» расположен в глубине 
парка Сокольники, но и там в 2016–
2020 годах администрация не разре-
шила проводить каждое пятое меро-
приятие.

Эпидемия COVID-19 «создала но-
вые препятствия для осуществления 

прав человека в России», считают в Am-
nesty. Авторы доклада подчеркива-
ют, что введенные на пике эпидемии 
«бытовые» ограничения постепенно 
снимаются, но запрет на оппозицион-
ные митинги сохраняется до сих пор. 
При этом политические мероприятия 
в поддержку власти, «такие как кон-
церт и митинг в Москве 18 марта 2021 
года, посвященные годовщине аннек-
сии Крыма», проходят «без каких-либо 
правовых последствий для организа-
торов и участников».

Особо серьезной опасностью 
правозащитники называют «дадин-
скую» ст. 212.1 УК РФ, которая появи-
лась в 2014 году. Она устанавливает 
наказание от штрафа в 600 тыс. руб. 
до пяти лет колонии за «митинговые» 
нарушения КоАП «четыре и более 
раз в течение 180 дней». Напомним, 
по ней 11 раз возбуждались уголов-
ные дела, из которых три закончи-
лись тюремными сроками. А с 2018 
года власти все чаще используют для 
наказания протестующих принцип 
«возмещения ущерба» с помощью 
гражданских исков. Так, в Санкт-Пе-
тербурге двух сторонников политика 
Алексея Навального обязали выпла-
тить по 7,3 млн руб. за вытоптанные 
газоны на акции «Он нам не царь». 

Позже с подобными исками столкну-
лись протестующие и в Москве.

Также в исследовании говорит-
ся о чрезмерном применении силы 
правоохранителями: «Российская 
полиция обычно использует боевые 
приемы и дубинки при задержани-
ях и разгоне толпы, иногда причи-
няя серьезные травмы». Напомним, 
что после московских протестов 2019 
года более 80 человек заявляли о по-
лучении травм от силовиков, а после 
зимних акций 2021 года на избиения 
жаловались сотни человек, в том чи-
сле сотрудники СМИ. О возбуждении 
уголовных дел в отношении право-
охранителей в связи с превышением 
полномочий на данный момент неиз-
вестно.

В конце доклада Amnesty приво-
дит список рекомендаций для рос-
сийских властей. Правозащитники 
указывают, что каждый должен «сво-
бодно реализовывать свое право ор-
ганизовывать и участвовать в мир-
ных собраниях»; нельзя закрывать 
«пространства рядом с органами 
власти» и «злоупотреблять законом»; 
право запрещать митинги должны 
иметь «только суды». Авторы совету-
ют «реформировать систему право-
судия», а также обучить полицейских 

и росгвардейцев «надлежащим пра-
ктикам и подходам к обеспечению 
общественного порядка, основан-
ным на верховенстве прав человека». 
Одновременно Amnesty призывает 
международное сообщество «подни-
мать вопросы о ситуации в области 
прав человека на переговорах с рос-
сийскими властями и на междуна-
родных форумах».

«Тезисы доклада правильные, од-
нако мне трудно назвать их свежей 
юридической мыслью»,— сказал „Ъ“ 
старший партнер правозащитного 
проекта «Апология протеста» Алек-
сандр Передрук. По его словам, все 
описанные в докладе проблемы уже 
давно выявлены, но государство явно 
не собирается ничего менять: «Реко-
мендации, которые дает Amnesty, ис-
полнимы только в случае комплекс-
ного изменения законодательства. 
Однако я не вижу, чтобы вопрос об 
этом ставился сегодня, и горизонт по-
явления этого вопроса в повестке не-
заметен».

Директор Фонда исследования 
проблем демократии, член Обще-
ственной палаты РФ Максим Гри-
горьев назвал доклад Amnesty In-
ternational «очевидным примером 
ангажированности данной органи-

зации и применения ею двойных 
стандартов». «Мы неоднократно ви-
дели, как в западных странах жест-
ко разгоняют протестные митин-
ги с убитыми и тяжело раненными, 
произвольно запрещают проведе-
ние таких протестных акций. При 
разгоне натравливают на людей 
собак, используют конных поли-
цейских, резиновые пули и бранд-
спойты. Примеры — США, „желтые 
жилеты“ в Париже, недавние де-
монстрации в Германии, Нидерлан-
дах и так далее,— сообщил господин 
Григорьев.— Абсолютное большин-
ство пунктов, в которых обвиняют 
Россию, является стандартной и по-
вседневной практикой властей США 
и Европы. Причем в этих странах 
они применяются с особой жестко-
стью в отличие от России». Господин 
Григорьев заявил, что не помнит 
случаев, когда полиция убивала бы 
участников протестных митингов 
в России, «зато в США и Европе та-
кие примеры есть, и они не носят 
единичный характер». В пресс-служ-
бе Amnesty International заверили 
„Ъ“, что ранее выпускали аналогич-
ные доклады о нарушениях свободы 
собраний в США и Европе.

Мария Старикова

Протесты в России обозрели за 16 лет
Amnesty International изучила законы РФ

„Ъ“ познакомился с проектом 
ГОСТа, которым МЧС может обя-
зать автопроизводителей со-
ставлять для каждой модели 
транспортного средства так на-
зываемую карту спасения — 
электронный документ с инструк-
циями по безопасному вскрытию 
автомобиля в случае ДТП. Он бу-
дет содержать информацию 
о расположении бензобаков, ак-
кумуляторов, подушек безопас-
ности, топливопроводов. Авто-
компании должны будут наносить 
на машины маркировку, прочтя 
которую, прибывшие на место 
происшествия спасатели получат 
подробную инструкцию для даль-
нейших действий. Эксперты не 
исключают, что все это приведет 
к дополнительным тратам для по-
купателей автомобилей.

О разработке стандарта «Безопас-
ность в чрезвычайных ситуациях. 
Карта спасения транспортного сред-
ства. Термины и определения. Общие 
требования» сообщили во Всероссий-
ском научно-исследовательском ин-
ституте по проблемам гражданской 
обороны и чрезвычайных ситуаций 
(ВНИИ ГОЧС) МЧС. Проект докумен-
та не опубликован, „Ъ“ ознакомился 
с его содержанием. 

Автопроизводители, следует из 
текста, должны будут нанести на ку-
зов автомобиля в «легкодоступных 
местах» специальную маркировку — 
штрихкод, QR-код и RFID-метку, счи-
тав которые, спасатель сможет по-
лучить доступ к электронной «карте 

спасения» машины. Этим термином 
названа, по сути, инструкция, как 
безопасно разрезать (или разобрать) 
поврежденную машину и вытащить 
из нее пострадавшего человека. Кар-
та, создать которую должен произво-
дитель транспортного средства, бу-
дет содержать сведения, в частности, 
о расположении бензобаков, акку-
муляторов, подушек безопасности, 
электропроводке, топливопрово-
дов, местах усиления кузова и т. д. 

При ДТП, когда машина получила 
значительные повреждения, при-
бывшие на место сотрудники экс-
тренных служб с помощью специаль-
ных устройств (вероятно, речь идет 
о планшетах) будут считывать марки-
ровку, получив доступ к базе данных 
с картами. По задумке ВНИИ ГОЧС, 
карты должны будут находиться 
в едином «информационном ресур-
се», управлением которого займется 
«организация, уполномоченная пра-
вительством».

Подобные карты в Европе назы-
ваются rescue sheet, рассказал „Ъ“ ру-
ководитель центра испытаний ФГУП 
НАМИ Денис Загарин. Для автопроиз-
водителей участие в этом проекте яв-
ляется добровольным, пояснил он, 
но в рамках системы EuroNCAP (кра-
штесты) наличие rescue sheet повы-
шает рейтинг модели как более без-
опасной, что напрямую влияет на 
продажи. В методике по составлению 
«карты» (ее разработала международ-
ная ассоциация пожарных и спаса-
телей CTIF), среди прочего, даются 
инструкции по работе с электромоби-
лями, машинами на сжатом газе и во-
дородном топливе.

По действующему законодатель-
ству, напомним, все ГОСТы по умол-
чанию являются добровольными, но 

ВНИИ ГОЧС в тексте несколько раз 
употребляет слово «должен» в отно-
шении автокомпаний. Стандарт ста-
нет обязательным, поясняет знако-
мый с ситуацией источник „Ъ“, если 
на него будет ссылка в законе или 
постановлении правительства (на-
пример, ПДД ссылаются на стандар-
ты по дорожным знакам, разметке 
и т. д.). Другой вариант — ссылка на 
стандарт в техрегламенте Таможен-
ного союза о безопасности колесных 
транспортных средств (ТР-ТС 2011), 
нормы которого обязаны соблюдать 
все автопроизводители. Внесение по-
правок в регламент, напомним, тре-
бует согласований на международ-
ном уровне, это процесс занимает 
несколько лет.

Современные автомобили устро-
ены по универсальному принци-
пу, отмечает вице-президент Наци-
онального автомобильного союза 
Антон Шапарин: «Всегда понятно, 
где находится бензобак, двигатель 
и остальные ключевые узлы и аг-
регаты». Эксперт считает, что мар-
кировка может вызвать вопро-
сы у автовладельцев, поскольку 
будет наноситься на внешних ча-
стях машины (салон и подкапот-
ное пространство в случае ДТП, как 
правило, недоступны). «Разумнее 

выпустить документ с планом ра-
боты спасателей при фронтальном, 
боковом ударе, при перевороте,— 
считает господин Шапарин.— Тип 
автомобиля уже конкретной роли 
не играет».

Эксперт считает, что автопроиз-
водители будут противодействовать 
принятию нововведений, посколь-
ку это приведет к «существенным 
расходам»: «Непонятно, кто будет со-
держать эту базу данных, нужно ли 
дополнительно сертифицировать мо-
дели». Новая маркировка повлечет 
затраты, которые будут переложены 
в итоге на покупателя, подтверждают 
источники „Ъ“ среди автоконцернов. 
Они сомневаются в целесообразности 
создания таких «карт спасения», в том 
числе из-за широкого перечня сцена-
риев, на ознакомление с которыми 
уйдет слишком много времени. Сер-
гей Удалов из «Автостата» также гово-
рит о потенциальном росте стоимо-
сти и нецелесообразности создания 
такого документа. Он напоминает 
о подробных технических картах по 
ремонту, где написано, что нужно сде-
лать, например, чтобы снять свечи, но 
это ощутимый объем документации, 
на изучение которого нужно время.

Иван Буранов,  
Ольга Никитина

Вскрытие покажут
МЧС обяжет автопроизводителей маркировать машины для спасения людей в авариях

МЧС хочет получить 
от производителей 
инструкции, как добраться 
до людей в салоне 
автомобиля после ДТП
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мировая политика
Ливийцы  
не поделили  
армию
Халифа Хафтар поспорил с Триполи, 
кто главнее

Спецпосланник США по Ливии, 
посол Ричард Норланд встре-
тился в Каире с главнокоманду-
ющим Ливийской национальной 
армии фельдмаршалом Халифой 
Хафтаром. Переговоры прош-
ли на фоне очередного конфлик-
та между господином Хафтаром 
и властями в Триполи. Мнения 
двух сторон о том, кому долж-
на подчиняться армия, принци-
пиально расходятся. Фельдмар-
шал уверяет, что вопрос об объ-
единении вооруженных сил бу-
дет решен после парламентских 
и президентских выборов в Ли-
вии, намеченных на 24 декабря. 
Однако пока ливийские политики 
не могут договориться о консти-
туционных принципах, на основе 
которых можно будет провести 
 голосование.

Специальный посланник и по-
сол США в Ливии Ричард Норланд 
прилетел во вторник в Каир с двух-
дневным визитом, чтобы встретить-
ся с египетскими официальными 
лицами и командующим Ливий-
ской национальной армией (ЛНА) 
фельдмаршалом Халифой Хафта-
ром в рамках усилий Вашингтона 
по поддержке парламентских и пре-
зидентских выборов в Ливии. Ин-
формация о визите была размещена 
в соцсетях посольства США в Ливии. 
В конце июля посол посещал Три-
поли, где встречался с главой Пра-
вительства национального единст-
ва (ПНЕ) Абдель Хамидом Дбейбой, 
теперь пришло время разговора 
с другой стороной. В сообщении 
посольства отмечалось, что Ричард 
Норланд и на переговорах в Трипо-
ли, и в Каире призывал ливийских 
политиков пойти на компромисс 
ради согласования правовых основ 
для проведения выборов. На прош-
лой неделе в интервью телеканалу 
«Аль-Джазира» посол США отметил, 
что ливийские политики осознают: 
время, отведенное для подготовки 
выборов, истекает и, если не удастся 
прийти к согласию, им придется не-
сти ответственность перед народом. 
Он также высказал предположение, 
что фельдмаршал может способст-
вовать объединению ливийской 
армии, которая, как и все полити-
ческие и экономические институ-
ты Ливии, не существует в качестве 
единого целого.

Предыдущие парламентские вы-
боры, состоявшиеся в 2014 году, при-
вели к расколу страны. Все попытки 
международного сообщества при-
мирить враждующие стороны за-
канчивались неудачей. Созданные 
на основе подписанных в 2015 году 
в марокканском городе Схират со-
глашений Правительство нацио-
нального согласия (ПНС) и Прези-
дентский совет во главе с Файезом 
Сарраджем не были признаны не-
которыми ливийскими лидерами. 
В итоге все эти годы ПНС заседало на 
западе страны в Триполи, а восток 
контролировала ЛНА под командо-
ванием Халифы Хафтара. Ситуация 
усугубилась после начала наступле-
ния ЛНА на Триполи в апреле 2019 
года. Спустя 14 месяцев силы Хаф-
тара были отброшены на восток, 
и стороны конфликта под давлени-
ем извне приняли решение о возоб-
новлении переговоров.

В феврале Ливийский форум по-
литического диалога (ЛФПД), про-
ходивший в Женеве под эгидой 
ООН, избрал членов Президентско-
го совета во главе с Мухаммедом 
аль-Манфи, а также премьер-мини-
стра Абдель Хамида Дбейбу. Новое 
правительство приступило к своим 
обязанностям в марте. Его главные 
задачи — подготовить страну к все-
общим выборам, а также сделать все 
возможное для интеграции полити-
ческих и экономических институ-
тов. Процесс идет непросто. Участ-
ники ЛФПД никак не могут прийти 
к согласию о конституционных 
принципах, на основе которых бу-
дут проходить выборы. В среду они 
в очередной раз провели видеовстре-
чу при посредничестве ООН, однако 
к компромиссу так и не пришли. До 
сих пор не принят и закон о выбо-
рах. Самые острые дискуссии идут 
вокруг избрания президента. Впер-
вые он будет определен прямым все-
общим голосованием. Кроме того, 
уже несколько месяцев правительст-
во не может добиться от парламента 
согласования бюджета. Проблемой 
остается и объединение разрознен-
ных военных структур.

Формируя правительство, Абдель 
Хамид Дбейба не стал никого назна-
чать на пост министра обороны, 
оставив его себе. Он понимал, что 
в противном случае споры затянут 
процесс формирования правитель-
ства. Халифа Хафтар был не готов 

к тому, чтобы пост министра оборо-
ны достался кому-то другому. Сам же 
он не мог его занять, поскольку его 
назначение не приняли бы на запа-
де Ливии, где фельдмаршала счита-
ют преступником. Впрочем, и при 
таком компромиссе без проблем все 
равно не обошлось. Согласно реше-
ниям ЛФПД, обязанности верхов-
ного главнокомандующего должен 
исполнять Президентский совет. Ха-
лифа Хафтар официально признал 
решения форума, но продолжил 
действовать самостоятельно. Он от-
давал собственные приказы, касаю-
щиеся переброски сил ЛНА, новых 
назначений в армии и даже таких, 
казалось бы, гражданских вопро-
сов, как строительство жилых квар-
талов в Бенгази и выделение 20 тыс. 
единиц жилья семьям «мучеников 
и раненых», а также других льгот для 
бойцов ЛНА.

В минувшую субботу Президент-
ский совет поручил всем воинским 
частям соблюдать выпущенные им 
инструкции и решения, назвав иные 
действия незаконными. Спустя два 
дня Халифа Хафтар издал собствен-
ные указы о назначениях в ЛНА. Ар-
мия не будет подчиняться никакой 
власти, кроме избранной народом, 
заявил на этой неделе фельдмаршал. 
Противники Хафтара трактуют его 
слова как нарушение договоренно-
стей в Женеве. Другие его оппонен-
ты предлагают дождаться выборов 
и посмотреть, как тогда поведет себя 
фельдмаршал, тем более что пред-
ставители ЛНА продолжают рабо-
тать в рамках комитета «5+5», в кото-
рый входят военные с обеих сторон. 
В частности, благодаря их взаимо-
действию в конце июля после более 
чем двухлетнего перерыва была от-
крыта прибрежная стратегическая 
трасса, связывающая восточную и за-
падную части страны.

На слова Халифы Хафтара опе-
ративно ответил господин Дбейба, 
хотя имени фельдмаршала в своей 
речи он не назвал. «Армия не мо-
жет быть связана с одним челове-
ком, каким бы он ни был»,— сказал 
он во вторник, добавив, что наци-
ональной армией не могут назы-
ваться силы, разрушившие столицу 
и «терроризирующие родину». При 
этом еще в июле в интервью агент-
ству Reuters он рассказал, что об-
щается с Халифой Хафтаром, «хотя 
он очень сложный человек» и «все 
не так  просто».

По словам премьер-министра, 
одна из главных угроз для полити-
ческого процесса, а также усилий 
по реализации договоренностей 
о прекращении огня и объедине-
ния армии в Ливии — продолжаю-
щееся присутствие иностранных 
боевиков. Договоренности в Же-
неве подразумевают, что все ино-
странные силы должны были поки-
нуть Ливию еще зимой, но ничего 
не произошло. В частности, в стра-
не остаются набранные Турцией 
для поддержки властей в Триполи 
сирийские боевики, о чьей очеред-
ной ротации стало известно на днях, 
а также турецкие военные советни-
ки и технические специалисты. Не 
утихает и тема «присутствия в Ли-
вии ЧВК „Вагнер“ и российских во-
енных», а также сирийцев, вою-
щих на стороне Халифы Хафтара. На 
прошлой неделе посол Норланд от-
метил, что США продолжают обсу-
ждать с Россией и Турцией уход си-
рийских боевиков с обеих сторон. 
При этом он отметил, что «уход рос-
сийских и турецких войск сам по 
себе был бы более сложной зада-
чей» и «все понимают это». Он выра-
зил надежду, что в Москве и Анкаре 
поймут, что после выборов новому 
правительству Ливии нужно позво-
лить самому выбирать партнеров 
по сотрудничеству в сфере безопас-
ности. Но, как заявил в ходе состо-
явшегося на прошлой неделе визи-
та в Анкару Абдель Хамида Дбейбы 
министр обороны Турции Хулуси 
Акар, его страна продолжит сотруд-
ничать с Триполи и никуда из Ли-
вии не уйдет. Москва и вовсе никог-
да не подтверждала своего военного 
присутствия в Ливии и лишь под-
черкивала, что ведет диалог со все-
ми политическими силами как на 
западе, так и на востоке этой стра-
ны. При этом и Россия, и Турция 
поддерживают политический про-
цесс в Ливии, правда, предыдущий 
опыт пока никому не дает уверенно-
сти, что выборы состоятся или же не 
приведут к ситуации, аналогичной 
событиям 2014 года. Уже сейчас в ли-
вийских соцсетях можно увидеть 
сомнения в том, что на контроли-
руемом ЛНА востоке выборы прой-
дут честно. Аналогичные ощущения 
есть и у другой стороны.

Марианна Беленькая

На СМИ наступают  
все Польше и Польше
Попытка Варшавы реформировать медиарынок  
возмутила политических партнеров, оппозицию и США

Отношения между Польшей и ее ключевым 
союзником в оборонной сфере — США — мо-
жет подпортить новый скандал. В среду поль-
ский парламент весь день обсуждал и при-
нял поправки к законодательству, усложняю-
щие доступ иностранных компаний на мест-
ный медиарынок. Власти утверждают, что 
инициатива нацелена на противодействие 
России и Китаю. Но оппозиция уверена: ос-
новной удар придется по компании TVN, кото-
рая принадлежит американской Discovery Inc. 
и часто критикует правящую партию «Право 
и справедливость» (ПиС). Разногласия вокруг 
инициативы не только вызвали возмущение 
в США и спровоцировали многотысячные про-
тесты в Польше, но и привели к расколу пра-
вившей с 2015 года и, казалось бы, устойчи-
вой коалиции во главе с ПиС.

Ключевой темой состоявшегося в среду заседа-
ния парламента Польши стало обсуждение попра-
вок к Закону о телерадиовещании. При этом став-
ки были высоки: по сути, должно было стать ясно, 
насколько сильными остаются позиции правя-
щей партии ПиС Ярослава Качиньского. Дебаты по 
поводу инициативы, запрещающей компаниям, 
штаб-квартиры которых находятся за пределами 
Европейского экономического пространства, вла-
деть контрольным пакетом акций польских теле- 
и радиовещателей, начались утром и затянулись 
до позднего вечера.

Премьер Польши Матеуш Моравецкий объяс-
нял необходимость поправок задачей защитить 
СМИ республики от «влияния России, Китая или 
арабских стран». «Через средства массовой инфор-
мации другие страны влияют на нашу обществен-
ную жизнь»,— возмутился он во вторник.

Критики власти, однако, уверены, что истин-
ная цель — вынудить американскую компанию 
Discovery Inc. продать контрольный пакет акций 
TVN, крупнейшей вещательной компании Поль-
ши. Особое недовольство властей, предположи-
тельно, вызывает популярный канал TVN24, ко-
торый часто критикует правящую ПиС. Срок 
действия лицензии TVN24 на вещание истекает 
в сентябре, но пока регулирующий орган не про-
длил ее, хотя соответствующая заявка была пода-
на еще в феврале 2020 года.

Гендиректор Discovery Int. Жан-Бриак Пер-
ретт, комментируя ситуацию в Польше, отметил: 
«Непредсказуемая нормативно-правовая база 
должна сильно беспокоить всех потенциальных 
инвесторов на рынке». С ним солидарны амери-
канские законодатели, намекнувшие, что новов-
ведение может испортить отношения Варшавы 
с ее ключевым союзником — Вашингтоном. На 
прошлой неделе группа американских сенаторов 
от обеих партий заявила об обеспокоенности дей-
ствиями Варшавы, которые «вытеснят из Польши 
крупного американского инвестора» и «подорвут 
свободу СМИ». Вспомнив при этом о «продолжаю-
щихся нападках» польских властей на судебную 
систему, законодатели — демократы и республи-
канцы — предостерегли: «Любое решение о при-
менении этих законов может иметь негативные 
последствия для обороны, бизнеса и торговых 
 отношений».

О том, что польская инициатива может нега-
тивно отразиться на отношениях с США, которые 
продают Польше оружие и размещают на ее терри-

тории свои войска, предупредили на прошлой не-
деле в письме правительству сразу восемь экс-ру-
ководителей МИДа и Минобороны республики.

Под ударом могут вновь оказаться и отношения 
Варшавы с ЕС, и без того испорченные из-за поль-
ской судебной реформы и политики властей ре-
спублики в отношении секс-меньшинств (см. „Ъ“ 
от 7 августа) «Новый законопроект — это еще один 
тревожный сигнал для свободы СМИ и плюрализ-
ма в стране,— отметила ранее зампред Еврокомис-
сии Вера Юрова.— Мы внимательно следим за си-
туацией, связанной с TVN24, лицензия которого 
еще не продлена».

Тем временем для правящей ПиС немалые 
последствия уже наступили. В среду по просьбе 
премьера Моравецкого президент Анджей Дуда 
отправил в отставку вице-премьера Ярослава Го-
вина — лидера партии «Согласие», входившей 
в коалицию «Объединенные правые» во главе 
с ПиС. «Согласие» объявило о том, что формаль-
но покидает правящую коалицию. Таким обра-
зом, ПиС потеряла поддержку в виде 13 голосов 
в 460-местном Сейме — нижней палате парламен-
та. Теперь коалиция консерваторов располагает 
219 местами, а для парламентского большинства 
необходимо 231 место.

Причиной увольнения лидера «Согласия» ста-
ли противоречия вокруг Закона о телерадиове-
щании, а также продвигаемой правительством 
налоговой реформы. «Мы были обеспокоены дей-
ствиями Ярослава Говина; он подрывает работу 
правительства и польскую (коалиционную.— „Ъ“) 
сделку»,— пояснил пресс-секретарь правительст-

ва Петр Мюллер. «Я видел, что наши дороги расхо-
дятся»,— в свою очередь, сказал господин Говин. 
Предложения по налоговой реформе он назвал 
«крайне плохими», а поправки к Закону о телера-
диовещании — «явно подрывающими принци-
пы свободы СМИ». Чтобы поставить точку в споре 
о «нападках на медиасообщество», Ярослав Говин 
предложил поправку, разрешающую покупать 
польские СМИ компаниям из стран Организации 
экономического сотрудничества и развития, в ко-
торую входят США. Однако лидер ПиС Ярослав Ка-
чиньский отверг эту идею.

Несмотря на возникший политический кри-
зис, власти страны уверяют: о досрочных парла-
ментских выборах говорить рано, коалиция най-
дет достаточно депутатов, чтобы остаться у власти. 
«Я не уверен, что мы потеряли большинство»,— 
отметил Петр Мюллер. Между тем оппозиция уже 
полна решимости одолеть ПиС. Экс-глава Евросо-
вета Дональд Туск, который недавно вернулся на 
политическую сцену страны в качестве лидера оп-
позиционной «Гражданской платформы», отметил 
в Twitter, что «это правительство годится только 
для одного: уйти в отставку». «Мы доберемся туда 
(к власти.— „Ъ“) рано или поздно»,— пообещал он.

Отметим, что несогласие с инициативами вла-
стей во вторник выразили тысячи поляков. Они 
вышли на улицы Варшавы, а также десятка других 
польских городов, скандируя: «Свободу СМИ». «Бо-
юсь, что будет цензура, что за ней последует отсут-
ствие демократии, просто тоталитарное государ-
ство»,— сказала одна из протестующих в Варшаве, 
чьи слова передает агентство AP.

В этом году в Мировом индексе свободы прессы 
от «Репортеров без границ» Польша опустилась на 
64-е место из 180, соседствуя в рейтинге с Малави 
и Арменией. При этом еще в 2015 году страна зани-
мала куда более высокое 18-е место.

Марина Коваленко
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Тысячи поляков вышли на улицы  
Варшавы и других польских городов, 
скандируя «Свободу СМИ!».  
Граждане Польши опасаются,  
что стране угрожает возвращение  
цензуры, как во времена коммунизма

Из Канады тянут золотые жилы
Соглашения Киргизии по месторождению Кумтор будут денонсированы

В Киргизии началась денонсация соглашений 
по крупнейшему инвестиционному проек-
ту страны — золотоносному руднику Кумтор. 
Ранее правительство объявило о национа-
лизации месторождения, которое разраба-
тывалось совместно с канадской компани-
ей Centerra Gold Inс., и назначило внешнего 
управляющего. Передача Кумтора местно-
му бизнесу была многолетней целью нынеш-
него президента страны Садыра Жапарова. 
При этом собеседники „Ъ“ в Киргизии убе-
ждены, что эта идея может нанести сильней-
ший удар по инвестиционному климату в ре-
спублике, и без того не самой привлекатель-
ной для иностранного капитала.

В среду пресс-служба Госкомитета националь-
ной безопасности (ГКНБ) Киргизии объявила о на-
чале денонсации соглашений с канадской компа-
нией Centerra Gold Inc., касающихся разработки 
золотоносного рудника Кумтор. Сообщается, что 
решение принято «с учетом установленных рас-
следованием фактов коррупции и не отвечающих 
интересам народа Кыргызстана условий согла-
шений с канадскими инвесторами». В ведомст-
ве добавили, что следствие по всем эпизодам де-
ятельности совместной киргизско-канадской 
компании находится на завершающей стадии.

По данным на 2020 год, доля продукции Кумто-
ра в ВВП Киргизии составила 12,5%, а доля от обще-
го объема промышленного производства — 23,3%. 
Такое значение предприятия для экономики стра-
ны придает делу еще и политическое измерение, 
тем более что нынешний президент Киргизии Са-
дыр Жапаров еще в начале своей карьеры всту-
пил в борьбу «за возвращение рудника народу». 
«Он стал узнаваемым политиком именно благо-
даря теме Кумтора. Из-за нее Жапаров сел в тюрь-
му и, как ни парадоксально, стал президентом. Он 
говорил, что инвесторы по концессионному со-
глашению оставляют слишком малую долю при-
были самому Кыргызстану, и к тому же вредят эко-
логии»,— напомнил „Ъ“ экс-советник нескольких 
премьер-министров Киргизии Кубатбек Рахимов.

Господин Жапаров действительно выступал за 
национализацию Кумтора еще с 2012 года, будучи 
депутатом парламента от партии «Ата Журт». По-

сле этого на него завели уголовное дело по факту 
незаконной приватизации здания в центре Биш-
кека, а затем арестовали по другой статье — «На-
сильственный захват власти или насильственное 
удержание власти». Поводом для столь серьезных 
обвинений стало то, что во время митинга за на-
ционализацию Кумтора часть протестующих ста-
ла перелезать через ограду Белого дома, который 
расположен прямо на площади Ала-Тоо, где и про-
ходят все основные уличные акции. После осво-
бождения Садыр Жапаров был вынужден вскоре 
уехать за границу, а по возвращении в 2017 году 
снова оказался под арестом — уже за организацию 
массовых беспорядков и захват в заложники пред-
ставителя правительства Эмильбека Каптагаева. 
Это произошло в 2013 году — в короткий период 
между освобождением из тюрьмы и эмиграцией.

После избрания Садыра Жапарова на пост пре-
зидента и национализации Кумтора в мае текуще-
го года в республике начались массовые аресты 
высокопоставленных чиновников, имевших от-
ношение к деятельности золоторудного предпри-
ятия. Были арестованы и помещены в СИЗО ГКНБ 
бывшие премьер-министры Мухаммедкалый Абы-
лгазиев (за незаконно выделенные дополнитель-
ные площади для геологоразведки и добычи золо-
та), Омурбек Бабанов (по подозрению в коррупции) 
и Темир Сариев (за якобы заниженные суммы эко-
логического ущерба). Также в камеры попали 
экс-спикер парламента (и брат свергнутого в октя-
бре президента) Асылбек Жээнбеков, несколько де-
путатов и чиновников. Все уголовные дела рассле-
дуются специальной группой следователей ГКНБ.

Пока в Киргизии шли аресты политиков, ка-
надские партнеры подали иски в суды и арбитраж 
Нью-Йорка, Торонто и Стокгольма. Скандал ком-
ментировали правительства Канады и Великоб-
ритании, негативно воспринявшие национали-
зацию киргизско-канадского предприятия. Газета 
The Wall Street Journal тогда писала: «Экспропри-
ация одного из крупнейших золотых рудников 
Центральной Азии, который по оценкам дает при-
мерно десятую часть экономической продукции 
Киргизии,— это один из самых дерзких шагов за 
последние годы в области отстаивания страной 
контроля над полезными ископаемыми».

Напомним, что властям Киргизии недавно уда-
лось привлечь на свою сторону первого президента 
Аскара Акаева, при правлении которого и было за-
ключено соглашение о разработке Кумтора. Госпо-
дин Акаев, покинувший республику в марте 2005 
года в результате «тюльпановой революции», при-
летел в Бишкек в начале августа по приглашению 
Садыра Жапарова и примерно неделю занимал-
ся только тем, что давал показания по делу Кумто-
ра. «Сотрудничество со следствием прошло весьма 
успешно, мы работали с 9 утра до 8 вечера»,— зая-
вил Аскар Акаев „Ъ“, выразив уверенность в том, 
что громкое дело закончится «на позитивной ноте» 
для правительства Киргизии.

«Золото Кумтора — это самый амбициозный 
проект президента Садыра Жапарова. Во многом 
будущее нынешней власти определяется исхо-
дом этого дела,— заявил „Ъ“ сопредседатель реги-
онального клуба экспертов „Пикир“ („Мнение“) 
Игорь Шестаков.— В коррупции по Кумтору об-
виняли всех экс-президентов, эта проблема была 
одной из причин всех революций в стране. И оп-
поненты действующей власти, особенно соратни-
ки арестованных политиков, постараются повы-
сить градус политической жизни в Киргизии уже 
этой осенью».

Кубатбек Рахимов, который был советником 
премьер-министров Киргизии, назвал выбран-
ный властями сценарий одним из самых жест-
ких из возможных. Он предполагал, что «власти 
будут постепенно выкупать акции у канадцев». Го-
сподин Рахимов не исключает, что в деле Кумтора 
есть и внешнеполитическая подоплека: «Я вчера 
встречался с представителями горнодобывающей 
отрасли, и они предполагают, что активы стран-со-
юзниц Кыргызстана относительно защищены, 
а вот западные компании могут вытесняться. Воз-
можно, это греет душу некоторым людям в Крем-
ле — сначала Киргизия закрыла американскую 
базу, а теперь и выгнала канадских инвесторов. 
Но если суды будут проиграны и Киргизию сочтут 
нарушителем международных правил игры, стра-
ну будут ждать непростые времена — с ней просто 
больше не захотят связываться».

Кабай Карабеков, Бишкек;  
Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 28070,51 (+182,36)
РТС 1656,2 (+9,73)
FTSE 100 7220,14 (+59,1)

DAX 30* 15826,09 (+55,38)
DJIA* 35455,61 (+190,94)
NASDAQ Composite* 14738,035 (–50,052)

*На 20:02.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.08.21
Австралийский доллар 54,2196
Английский фунт 102,2406
Белорусский рубль 14,2526
Датская крона* 11,6511

Доллар США 73,9695
Евро 86,6257
Индийская рупия** 99,3713
Казахский тенге** 17,3597

Канадский доллар 59,0245
Китайский юань* 11,4026
Норвежская крона* 82,8484
СДР 105,0197

Сингапурский доллар 54,3973
Новая турецкая лира 85,7956
Украинская гривна* 27,5925
Шведская крона* 84,8060

Швейцарский франк 80,0882
Японская иена** 66,7685
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Проблемы КТК проявятся на пленке
Правительство проверит реальный масштаб утечки нефти под Новороссийском

Каспийский трубопроводный 
консорциум, крупнейшим ак-
ционером которого является 
«Транснефть», столкнулся с об-
винениями в недооценке мас-
штабов разлива нефти вбли-
зи Новороссийска. Компания 
сообщила о сравнительно не-
большом инциденте,  однако 
специалисты РАН, ссылаясь 
на космические снимки, зая-
вили о пятне нефти площадью 
более 80 кв. км. Теперь авария 
привлекла непосред ственное 
внимание правительства. 
По оценкам экспертов, если 
объем вытекшей нефти соста-
вил около 100 тонн, то компа-
ния столкнется со штрафом 
не менее 0,5 млрд руб. 

Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко поручила Росприроднадзо-
ру оценить масштаб разлива неф-
ти в Черном море, который был 
7 августа допущен Каспийским 
трубопроводным консорциумом 
(КТК) при погрузке сырья на тан-
кер. К разливу привел отказ обору-
дования выносного причального 
устройства, которое позволяет за-
гружать танкеры на значительном 
удалении от берега. 

В КТК сообщали, что инцидент 
не повлиял на погрузку нефти, 
и оценивали площадь нефтяного 
пятна лишь в 200 кв. м, а объем — 
в 12 кубометров, что эквивалентно 

примерно 10 тоннам. В компании 
отмечали, что ликвидация разли-
ва завершена и наблюдаются лишь 
«остаточные явления в форме плен-
ки». Однако 11 августа Институт 
космических исследований РАН, 
ссылаясь на космические снимки 
от 8 августа, сообщил о нефтяном 
пятне в 400 тыс. раз большей пло-
щади — 80 кв. км. 

КТК владеет нефтепроводом 
Тенгиз—Новороссийск длиной 
1511 км. Нефтепроводная систе-
ма соединяет месторождения запа-
да Казахстана с российским побе-
режьем Черного моря. Акционеры 
от РФ — «Транснефть» (24%) и «КТК 
Компани» (7%). Также в СП входят 
Казахстан (20,75%), Chevron Caspi-
an Pipeline Consortium Company 

(15%), структура ЛУКОЙЛа LukAr-
co B.V. (12,5%), Mobil Caspian Pipe-
line Company (7,5%), Rosneft—Shell 
Caspian Ventures Ltd (7,5%), BG Over-
seas Holding Ltd (2%), ENI Internation-
al N.A. N.V. (2%) и Oryx Caspian Pipe-
line LLC (1,75%).

После заявлений РАН и поруче-
ния Виктории Абрамченко Минэ-
нерго сообщило о встрече главы 

министерства Николая Шульгино-
ва с гендиректором КТК Никола-
ем Горбанем. На встрече министр 
«обозначил необходимость провер-
ки информации об объеме разлива 
нефти». Кроме того, Генпрокуратура 
сообщила о проверке обстоятельств 
аварии, а также было возбуждено 
административное, а затем и уго-
ловное дело, расследованием кото-
рого займется СКР. По мнению гла-
вы Росприроднадзора Светланы 
Радионовой, к аварии привели «ха-
латные действия» сотрудников мор-
ского терминала. Обслуживани-
ем терминала с марта занимается 
структура «Транснефти» — «Транс-
нефть-сервис».

Эксперт «Гринписа России» Ва-
силий Яблоков считает, что инфор-
мации «крайне мало», чтобы судить 
о ликвидации пятна: «Есть заяв-
ление компании о том, что выли-
лось 12 кубометров и загрязнено 
200 кв. м, а сегодня появилась ин-
формация от специалистов РАН, 
что нефтяное пятно может быть 
80 кв. км. Является это новым раз-
ливом или же это сокрытие масшта-
бов первой катастрофы, пока что не 
ясно». По оценкам «Гринписа», если 
исходить из площади в 80 кв. км 
и толщины пленки до 0,1 мм, объем 
утечки мог составить около 8 тыс. 
кубометров.
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Процедура банкротства граждан рабо-
тает уже несколько лет. Она запуска-
лась под эгидой спасения граждан от 
непосильной кредитной нагрузки, 
и она востребована. Число граждан, 
признанных банкротами, к концу 
2020 года превысило 282 тыс. Каза-
лось бы, действия сторон и прави-
ла поведения должников при этом 
должны быть уже достаточно хоро-
шо известны, войти в общую практи-
ку. В частности, вроде бы хорошо из-
вестно: законом предусмотрено, что 
банкрот и после завершения проце-
дуры банкротства не вправе прини-
мать на себя обязательства по креди-
там или займам без указания на факт 
банкротства.

Казалось бы, соломки подстели-
ли со всех сторон — какой банк с нор-
мальным скорингом выдаст кредит 
банкроту, и какой банкрот будет на-
столько наивен, что попробует взять 
новый кредит без указания столь су-
щественного факта своей биографии?

Но оказалось, что есть и те, и дру-
гие. Так на форуме «Банки.ру» я про-
читала историю дамы, которая «в ян-
варе 2021 года завершила успешно 
процедуру банкротства». А уже в авгу-
сте решила взять кредит снова. Офор-
мила заявку в ХКФ-банке, не указав, 
что она действующий банкрот, хотя 
в банке не смогли пояснить, задава-
ли ли этот вопрос. В итоге ей был одо-
брен кредит, который должен был 
упасть на карту Сбербанка. Но вместо 
долгожданных средств она получила 
сообщение: «Ваш заем арестован». Со-
общение появилось 11 августа в 7:36 
утра. В отзыве дама написала, что она 
банкрот, но даже она не знает, что де-
лать с арестованным займом. 

Действительно, вопрос не типич-
ный, долг есть, а денег нет, а раз де-
нег нет, то надо ли платить или нет? 
Специалист банка в 11:22 сообщил, 
что разбирается в ситуации. После 
чего я попросила разъяснений у бан-
ка. В ХКФ-банке сообщили, что появ-
ление надписи об аресте было техни-
ческой ошибкой. По факту никакого 
ареста не было. Средства были пере-
ведены, уверяют там, отмечая что, тех-
ническая ошибка была исправлена 
«в течение двух-трех часов (если счи-
тать от момента публикации отзыва)». 

Понятно, что кредиты в ХКФ-бан-
ке банкротам не выдают, но тут слу-
чилась еще одна накладка. В банке 
заверили, что провели проверку за-
емщика на основании данных Феде-
рального реестра сведений о банкрот-
стве, но там содержались ошибочные 
сведения. Что и привело к возможно-
сти получения кредита. Счастливая 
заемщица-банкрот получение кре-
дита в итоге подтвердила, написав 
отзыв, правда в 16:22 (уже после мо-
его запроса в банк). Впрочем, по зако-
ну в случае непредставления данных 
о личном банкротстве банк может по-
требовать досрочного возвращения 
кредита, сходятся во мнении опро-
шенные „Ъ“ юристы. Воспользуется 
ли этим правом ХКФ-банк, там ком-
ментировать отказались.

Процедура  
банкротства граждан 
была запущена,  
чтобы избавить их  
от долговой кабалы, 
но, как оказалось,  
некоторые  
банкроты и банки  
не застрахованы  
друг от друга

Субсидии берут в переработку
Инвесторам рыбзаводов могут компенсировать 25% затрат

Падение доходов рыбопромышлен-
ников из-за закрытия китайского 
рынка может вынудить регуляторов 
расширить поддержку отрасли. Так, 
получа телям инвестиционных квот 
на строительство заводов также  могут 
предоставить компенсацию 25% затрат. 
Но для этого придется заручиться под-
держкой Минфина, который тради-
ционно выступает против «двойного 
 субсидирования».

Вопрос компенсации 25% капитальных за-
трат компаниям, которые планируют строи-
тельство заводов по переработке рыбы на вто-
ром этапе программы инвестиционных квот, 
рассматривался на совещании в Минсельхо-
зе 10 августа. По данным „Ъ“, с таким предло-
жением выступил представитель админист-
рации Камчатского края, который объяснил 
необходимость предоставления поддержки 
сложностями с экспортом рыбной продук-
ции в 2020–2021 годах. Как подсчитывала 
ранее Всероссийская ассоциация рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ), из-за закрытия рын-
ка КНР в связи с пандемией выручка участни-

ков отрасли по итогам 2021 года снизится на 
8%, а дальневосточных компаний — на 27%. 
По итогам 2020 года общая выручка компа-
ний отрасли была 695 млрд руб. при долге 
132 млрд руб. В Минсельхозе и Росрыболов-
стве подтвердили „Ъ“, что предложение про-
рабатывается с заинтересованными органа-
ми власти. В Минсельхозе Камчатского края 
на вопросы не ответили. В ВАРПЭ от коммен-
тариев отказались.

На первом этапе программы инвестквот 
было заключено 24 договора на строитель-
ство перерабатывающих заводов на общую 
сумму 25,6 млрд руб. Таким образом, средняя 
стоимость одного проекта — 1,06 млрд руб., 
следовательно, размер компенсации может 
быть на уровне 250 млн руб. Также инвесто-
ры получают права на добычу того или иного 
ресурса. В апреле глава Росрыболовства Илья 
Шестаков говорил, что распределение инвес-
тквот для перерабатывающих заводов может 
начаться уже с 2022 года.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов отмечает, что пока трудно оцени-
вать перспективы принятия дополнитель-

ных мер. При этом он указывает, что из-за 
сложностей с экспортом рыбы в Китай пере-
рабатывающие заводы оказались в плюсе: 
цена на сырье снизилась, а на готовую про-
дукцию — нет. Глава Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий Приморья Геор-
гий Мартынов полагает, что мера поддержки 
помогла бы реализовать новые проекты в пе-
реработке на Дальнем Востоке. Но, по его сло-
вам, компенсации нельзя распространять на 
уже реализованные объекты и находящиеся 
в стадии строительства, так как в подобном 
случае у этих инвесторов появилось бы кон-
курентное преимущество. Другие предприя-
тия отрасли могли бы участвовать тоже в про-
грамме, если бы заранее знали о новой мере 
поддержки, указывает господин Мартынов.

В Рыбном союзе одобряют предложение 
и считают, что меры поддержки должны рас-
пространяться на все новые перерабатыва-
ющие предприятия вне зависимости от их 
дислокации. Подобные меры способствуют 
приходу инвестиций в отрасль, появлению 
новых современных предприятий и сниже-
нию зависимости от рынков сбыта сырья, 

отмечают в союзе. Но Георгий Мартынов до-
бавляет, что избыточное наращивание пере-
рабатывающих мощностей может создать 
сложности со сбытом готовой продукции.

По данным „Ъ“, на совещании также зву-
чали опасения, что препятствием для введе-
ния новой меры поддержки может стать от-
рицательная позиция Минфина по поводу 
практики двойного финансирования. Полу-
чается, что проекты перерабатывающих за-
водов будут финансироваться и за счет квот, 
и за счет компенсации затрат.

Член Ассоциации юристов России Ната-
лия Скрябина говорит, что случаи одобрения 
двойного субсидирования имеются, но «гово-
рить об этом как о сложившейся и регуляр-
ной практике я не рискнула бы». Каждая ситу-
ация подлежит отдельной оценке, указывает 
она. В Минфине комментировать этот вопрос 
не стали. Президент Ассоциации судовладель-
цев рыбопромыслового флота Алексей Осин-
цев указывает, что инвестквоты — это не фи-
нансовая мера поддержки и они не должны 
ограничивать получение компенсации затрат.

Алексей Полухин

Искусственный интеллект разговорился
Рынок речевых IT-технологий набирает обороты

Российский рынок  разговорного 
искусственного интеллекта (ИИ), 
 который включает голосовых асси-
стентов, технологии распознавания 
голоса и другие, по итогам года выра-
стет до $120 млн, оценили аналитики 
Just AI. Самый большой сегмент это-
го рынка — решения для госучрежде-
ний, в которых доминирует группа 
ЦРТ, а в целом спрос на такие техноло-
гии растет по мере распространения 
умных устройств «Яндекса» и других 
экосистем. Множеству стартапов, раз-
вивающему разговорный ИИ, нужны 
или уникальные технологии, или парт-
нерства с экосистемами, считают 
 эксперты.

В 2021 году рынок речевого ИИ выра-
стет на 81%, до $80 млн, без учета госзаказ-
чиков, а с их учетом на 58%, до $120 млн, 
указано в исследовании Just AI. Компания 
изучила коммерческий сегмент этого рын-
ка. Исследование составлено на основе ин-
тервью с участниками рынка, анализа тенде-
ров и бухгалтерской отчетности компаний. 
Аналитики делят его на шесть сегментов: 
речевые технологии, речевая аналитика, 
исходящие коммуникации (звонки), кон-
структоры ботов и сценариев, NLP (Natural 
Language Processing, обработка естествен-
ного языка), а также группа «ассистенты, 
навыки, прочее», причем два последних 
сегмента до 2025 года покажут наиболее су-
щественный рост.

В качестве самостоятельного сегмента так-
же выделены решения для госзаказчиков, 
которые являются самым крупным потреби-
телем разговорного ИИ. В их сегменте лиди-
рует группа ЦРТ (принадлежит Сбербанку) — 
более 80% ее выручки, оцениваемой в 1 млрд 
руб. в год, ей приносят госконтракты, гово-
рится в исследовании.

К другим крупнейшим игрокам рын-
ка в Just AI относят себя с годовой выручкой 
в 500 млн руб., далее идут компании с дохо-
дом свыше 200 млн руб.— Yandex.Cloud (ре-
чевые технологии), 3iTech (решения для гос-
сектора, речевые технологии и платформы 
речевой аналитики) и «АТС Аэро». В группе 
компаний с годовой выручкой более 100 млн 
руб. аналитики отметили «Наносемантику» 

(NLP/NLU/DM-платформы), Neuro.net и Zvo-
nobot (исходящие телефонные коммуника-
ции). В целом на рынке представлено более 
100 компаний, включая небольшие стартапы.

Вопреки выводам Just AI, в структуре вы-
ручки ЦРТ от проектов в области разговор-
ного ИИ преобладают сделки для коммерче-
ского сегмента, возражает гендиректор ЦРТ 
Дмитрий Дырмовский. Он согласен с теку-
щими оценками рынка, но прогнозируемые 
темпы его роста могут оказаться на 15% ниже, 
предупреждает господин Дырмовский. Сре-
ди крупных госзаказчиков таких сервисов он 
указал на МФЦ, которые стремятся оптими-
зировать коммуникации с клиентами.

Среди коммерческих заказчиков такие 
продукты наиболее интересны ритейле-

рам, банкам, телеком-компаниям и компа-
ниям сферы e-commerce, говорят опрошен-
ные эксперты. Разговорный ИИ уверенно 
продолжает вытеснять традиционный чело-
веческий ресурс из колл-центров, и это бу-
дет основным драйвером рынка в сегмен-
те B2B, отмечает исполнительный директор 
технологической практики PwC в России Ар-
тем Семенихин. «На восходящем тренде на-
ходятся продажи B2C-устройств типа умных 
колонок, поэтому в течение нескольких лет 
мы увидим существенный рост рынка в сег-
менте „ассистенты“»,— добавляет он. Рост 
рынка также обеспечит увеличение объемов 
данных для обработки и появление новых 
средств работы с ними, прогнозирует руко-
водитель направления Industry X Accenture 
в России Антон Епишев.

Технологии разговорного ИИ развивают 
многие небольшие компании, указано в ис-
следовании. Крупным игрокам уже неинте-
ресно консолидировать мелких, а у послед-
них мало уникальных технологий, поэтому 
для них могут быть актуальны «интересные 
партнерства» между собой, считает директор 
технологической практики КПМГ в России 
и СНГ Николай Мокрецов. Технологии голо-
совых роботов сегодня настолько востребо-
ваны, что места на этом рынке хватит как 
крупным компаниям, так и маленьким, оп-
тимистичен менеджер по развитию решений 
для контактных центров ИТ-компании КРОК 
Дмитрий Песоцкий.

Дмитрий Шестоперов

К О Н Т Е К С Т Ф Н С  П О Т Р А Т И Т С Я  Н А  I T- Н Е Д О Р А Б О Т К И

Федеральная налоговая служба (ФНС) вложит более 2,3 млрд руб. в сопровождение, модификацию 
и устранение недоработок в собственных информационных системах, такой тендер налоговая объя-
вила 6 августа. Исполнителя выберут к 30 августа, работы нужно выполнить к 30 сентября 2022 года. 
Помимо поддержания IT-систем ФНС в рабочем состоянии, администрирования и наполнения сайта 
ведомства, подрядчик должен подготовить предложения по развитию IT-инфраструктуры ФНС с уче-
том перехода на преимущественное использование отечественных решений. На мероприятия по им-
портозамещению ведомство планирует потратить 3 млн руб., на развитие сайта ФНС — 125,8 млн руб., 
на виртуального помощника налогоплательщика (чат-бота) — 5,8 млн руб. В рамках закупки планиру-
ется также запуск сервиса сбора клиентской телеметрии. Он не подразумевает сбора данных и ана-
лиза действий налогоплательщиков: данные будут использованы для обеспечения информационной 
безопасности ФНС и совершенствования технологических процессов службы, пояснили „Ъ“ в ведом-
стве. Закупки по сопровождению IT-систем ФНС проводит каждый год. В 2020 году налоговая потра-
тила на это 3 млрд руб., в 2019 году — 953,6 млн руб., в 2018-м — 1,7 млрд руб., следует из информа-
ции на портале госзакупок. Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Высокий спрос на российские 
долговые бумаги позволил 
Минфину привлечь на аукци-
онах ОФЗ рекордный с апреля 
объем средств. Высокий инте-
рес к рублевому долгу проявля-
ют международные инвесторы. 
С учетом досрочного исполне-
ния квартального плана по за-
имствованиям Минфин может 
еще больше ограничить размер 
премий.

Третий аукционный день подряд 
Минфин перевыполняет план заим-
ствований. В среду, 11 августа, ведом-
ство привлекло 110,6 млрд руб.— мак-
симальный объем с апреля. Спрос на 
предложенные безлимитные выпу-
ски ОФЗ составил 174 млрд руб.— 
максимум с начала июня. По десяти-
летним облигациям Минфин жестко 
отсек не удовлетворяющие его заяв-
ки, разместив менее половины вы-
пуска. Тем не менее, по оценке глав-
ного аналитика долговых рынков БК 
«Регион» Александра Ермака, эмитент 
предоставил инвесторам премию 
в размере 5 базисных пунктов (б. п.) 
по средневзвешенной доходности. 
Спрос на пятнадцатилетние бумаги 
Минфин удовлетворил почти полно-
стью — на 82,5%. При этом премия для 
инвесторов, по оценке господина Ер-
мака, составила 6 б. п. по средневзве-
шенной доходности.

Как поясняет начальник анали-
тического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев, в услови-
ях уплощения суверенной кривой 
доходностей (по данным ЦБ, спрэд 
между десятилетними и двухлет-
ними облигациями сократился до 
8 б. п.) Минфину выгодно размещать 
выпуски со сроком погашения более 
пяти лет, занимая длинные деньги 
не дороже коротких. Кроме того, ин-
весторы уверены, что в средне- и дол-
госрочной перспективе локальные 
ставки не будут расти благодаря про-
инфляционной политике ЦБ, поэ-
тому средний и дальний участки су-
веренной кривой сейчас наиболее 
востребованы.

Основную роль в размещениях 
сыграли крупные банки. На заявки 
свыше 1 млрд руб. пришлось 65% от 
общего объема размещения первого 
выпуска и почти 83% второго выпу-
ска. Как указывает Александр Ермак, 
по длинным бумагам была удовлет-
ворена одна заявка на 20 млрд руб. 
По мнению Владимира Евстифеева, 
через покупки ОФЗ госбанки норма-
лизуют свой ликвидный профиль, 
а также усредняют коэффициент обя-
зательных резервов. По данным ЦБ, 
в июле на системно значимые банки 
пришлось почти 52% объема разме-
щенных ОФЗ.

Данные ЦБ свидетельствуют 
и о высокой доле участия в аукци-
онах нерезидентов — в прошлом 
месяце около 22%. На аукционе 
в конце июля (по результатам был 
похож на размещения августа) за-
рубежные инвесторы купили ОФЗ 
на 30 млрд руб. из 105 млрд руб. По 
данным НРД, в первую неделю авгу-
ста иностранные инвесторы увели-
чили вложения в ОФЗ на 41,3 млрд 
руб., второй по величине резуль-
тат в этом году. По данным анали-
тиков SberCIB Investment Research, 
наибольший приток (36,1 млрд 
руб.) вновь пришелся на среднес-
рочный сегмент, в длинные выпу-
ски было вложено 20 млрд руб., а из 
коротких облигаций было выведе-
но 14,6 млрд руб.

Локальные процентные ставки 
в России одни из самых высоких 
среди сопоставимых экономик, что 
привлекает международных инве-

сторов, отмечает господин Евсти-
феев. Так, в России годовые ставки 
составляют 6,8–6,9%, в Бразилии — 
5,5%, в Мексике — 5,6%, в Индоне-
зии — 4,1%, в Индии — 3,9%. По мне-
нию начальник а управления 
торговых операций на российском 
фондовом рынке «Фридом Финанс» 
Георгия Ващенко, спрос на облига-
ции вырос со стороны нерезиден-
тов и за счет глобального сниже-
ния интереса к акциям. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), на минувшей неделе сум-
марный приток средств в облига-
ционные фонды составил $12 млрд, 
тогда как вложения в акции упали 
с $23 млрд до $4,7 млрд.

К середине квартала Минфин 
разместил почти половину плано-
вого объема ОФЗ (на 342 млрд руб.). 
С начала года с учетом сокраще-
ния суммарных заимствований до 
2,775 млрд руб. план исполнен бо-
лее чем на 71%. По оценке Алексан-
дра Ермака, с учетом оставшихся до 
конца года четырех с половиной ме-
сяцев привлеченные сверх плана 
средства могут быть направлены на 
выкуп ОФЗ-ПК. «В условиях высокой 
рублевой цены нефти бюджет будет 
исполнен с профицитом, а значит, 
у Минфина нет острой необходи-
мости выполнять план внутренних 
заимствований. Это означает отсут-
ствие необходимости в щедрых пре-
миях на аукционах»,— считает Вла-
димир Евстифеев.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Госдолг перевыполняет план 
Минфин реализует ОФЗ крупным инвесторам

Уровень индексации пенсий 
по договорам негосударствен-
ного пенсионного обеспече-
ния (НПО) в текущем году ока-
зался ниже, чем в прошедшем. 
На него повлияла конъюнкту-
ра фондового рынка — на фоне 
роста ставок снизилась доход-
ность инвестиций. Впрочем, 
в среднем пенсии по НПО ин-
дексируются немногим выше, 
чем накопительная пенсия, 
а их корректировка сравнима 
с уровнем инфляции.

Уровень индексации доброволь-
ных пенсий в 2021 году снизился 
по сравнению с прошлым годом. 
Это следует из опроса „Ъ“ среди не-
государственных пенсионных фон-
дов (НПФ). Такие данные раскрыли 
десять НПФ, работающие в системе 
НПО, на которые приходится 54% 
рынка по объему обязательств и 69% 
рынка по количеству участников.

Так, НПФ «Эволюция» сообщил 
об увеличении пенсий по индиви-
дуальным пенсионным договорам 
в среднем на 7% за счет инвестици-
онного дохода за 2020 год. В 2020 
году увеличение таких пенсий со-
ставило 15%. При этом индексация 
по корпоративным договорам в 2021 

году оказалась в размере 4–5,8%, тог-
да как в прошлом году показатель 
составлял 6,2–8,3%. Разница зависе-
ла от «выбранной пенсионной схе-
мы, примененной актуарной став-
ки доходности и даты назначения 
пенсии», пояснили в фонде. НПФ 
«Достойное будущее» (бывший 
«Сафмар») в текущем году произвел 

корректировку дополнительных 
пенсий на 5,7–7,1%, а в прошлом 
году — на 9,2–15,3%. Уровень средне-
взвешенной индексации НПФ Сбер-
банка снизился с 3,9% в 2020 году до 
1,4% в 2021 году, как и уровень ин-
дексации Национального НПФ — 
с 10,5% до 6,8%.

• По данным „Ъ“, основанным на по-
лугодовой отчетности НПФ, их обя-
зательства по НПО на середину года 
превысили 1,3 трлн руб. (см. „Ъ“ от 2 
августа). Количество участников до-
бровольных пенсионных программ 
составило 6,2 млн человек. По дан-
ным ЦБ, из них получают дополни-
тельные пенсии 1,6 млн человек.
В этом году индексация пенсий 

по НПО оказалась немногим выше 
средневзвешенной корректировки 
накопительной пенсии, которая с 1 
августа составила 5,2% (см. „Ъ“ от 6 
августа). Исходя из раскрытых дан-
ных, она находится примерно на 
уровне инфляции 6,5% и коррек-
тировок ПФР. В прошлом году она 
была несколько ниже корректиро-
вок накопительной пенсии как фон-
дов, так и ПФР, находившейся на 
уровне 8–9%.

В отношении системы НПО дейст-
вуют правила отраслевого стандарта 

бухучета ЦБ о негарантированной 
возможности получения дополни-
тельных выгод, говорит один из 
участников рынка. В этих условиях 
индексация пенсий по НПО — до-
брая воля НПФ. Правила индекса-
ции закреплены в документах для 
внутреннего пользования. «Поря-
док и условия индексации определя-
ются в правилах фонда и договорах 
с вкладчиками»,— говорит топ-ме-
неджер одного из НПФ. Параметры 
индексации определяются по ре-
зультатам инвестирования пенси-
онных средств, учитывают уровень 
инфляции и соответствуют экономи-
ческой ситуации, продолжает он.

Вместе с тем в одном из фондов 
определено, что индексация прово-
дится в рамках договора НПО, толь-
ко если сумма на индивидуальном 
пенсионном счете превышает раз-
мер обязательств фонда перед этим 
участником на 5%. В другом крупном 
НПФ корректировка определяется 
как фиксированная величина, кото-
рая закладывается на будущие пери-
оды вне зависимости от того, какую 
доходность показывает фонд. В не-
которых фондах для расчета разме-
ра пенсии и индексации пользуются 
актуарной нормой доходности — 
выраженной в процентах величи-
ной для расчетов при определении 
размера негосударственной пенсии, 
поясняют актуарии НПФ «Откры-
тие». Этот прирост закладывается 
в момент назначения пенсии и фор-
мируется за счет планируемого фон-
дом будущего дохода.

На текущую индексацию влияет 
снижение доходности фондов в пер-
вом полугодии 2021 года. «Цикл сни-
жения ставок закончился, и на фоне 
роста ключевой ставки котировки 
облигаций пошли вниз, потащив за 
собой доходность»,— говорит управ-
ляющий директор «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. Это наглядно де-
монстрируют модельные индексы 
Московской биржи. Так, сбаланси-
рованный индекс (70% корпоратив-
ных облигаций, 10% акций, осталь-
ное — госбумаги) показал менее 3% 
годовых, а консервативный индекс 
(85% корпоративных облигаций 
и 15% ОФЗ) принес убыток 0,6% в рас-
чете на год.

Оксана Коткина

Ставки пошли против пенсий
Индексация выплат по добровольным программам снизилась

За шесть месяцев 2021 года 
доходы факторинговых компа-
ний выросли в годовом сравне-
нии на 30%, тогда как объем вы-
плаченного финансирования 
увеличился более чем на 50%. 
Такой тренд может сохранить-
ся и во втором полугодии. Мар-
жинальность крупных и долгос-
рочных сделок может оказаться 
под давлением из-за роста клю-
чевой ставки ЦБ.

Доходы факторинговых компа-
ний по итогам первого полугодия 
2021 года составили 36,5 млрд руб., 
что на 30% больше показателя перво-
го полугодия 2020 года. Эти данные 
следуют из отчета Ассоциации фак-
торинговых компаний (АФК) по ито-
гам шести месяцев. При этом объем 
выплаченного финансирования в ян-
варе—июне составил около 2,3 трлн 
руб., что в 1,5 раза выше прошлого 
года. Объем выплаченного финан-
сирования в первом полугодии 2020 
года составил 1,5 трлн руб., показав, 
несмотря на пандемию, рост относи-
тельно 2019 года на 14%, следует из 
данных АФК. 

• Факторинг — оперативное крат-
косрочное финансирование компаний 
под уступку их дебиторской задол-
женности (будущих платежей тре-
тьей стороны за поставку товаров). 
Совокупный портфель рынка факто-
ринга на середину 2021 года составил 
1,06 трлн руб. (рост на 56%). И по 
итогам года участники рынка ожи-
дают роста до 1,3–1,4 трлн руб. (см. 
„Ъ“ от 9 июля).
Динамика дохода зависит от це-

лого ряда факторов — уровень воз-
награждения и периодичность его 
взимания (в начале или в конце сдел-
ки), размер сделок, их срочность, по-
ясняет управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Михаил 
Доронкин. «Если заметный объем 
финансирования проведен в кон-
це года, то в зависимости от усло-
вий финансирования часть доходов 
фактор может получить уже в следу-
ющем году»,— отмечает эксперт. Но 
собеседник в одной крупной факто-
ринговой компании уверен, что та-
кая ситуация на рынке сложилась 
из-за того, что один из крупных игро-
ков снижал ставки, чтобы укрепить 
свои позиции на рынке. В результате 

в отчетном полугодии совершались 
крупные сделки по более низким 
ставкам, что и привело к общему сни-
жению дохода в сегменте.

Почти половина общей суммы 
дохода и сейчас, и годом ранее при-
шлась на «ВТБ Факторинг»: 45% полу-
ченного объема (годом ранее — 46%). 
В пятерке лидеров также «СберФак-
торинг», факторинговые подразде-
ления Альфа-банка, Газпромбанка 
и Промсвязьбанка (ПСБ). По итогам 
отчетного полугодия на долю этих 
пяти компаний пришлось 87% дохо-
да всего сегмента.

Динамика дохода больше связана 
с динамикой среднедневного пор-
тфеля, чем с объемом выплаченного 
финансирования, поясняет генди-
ректор «ВТБ Факторинга» Антон Му-
сатов. При этом темп роста выручки 
может отставать от роста объемов по 
нескольким причинам. Во-первых, 
на отрасль в первом полугодии по-
влиял эффект отложенного спроса 
2020 года. Во-вторых, на фоне усилив-
шейся конкуренции за качествен-
ных клиентов произошло снижение 
ставок по сделкам и сокращение сро-
ков оборачиваемости финансирова-
ния. Это привело к опережающему 
росту выплаченного финансирова-
ния над доходами факторов, описы-
вает ситуацию господин Мусатов.

Управляющий директор по факто-
рингу ПСБ Иннокентий Воловик пре-
достерегает, что во втором полугодии 
2021 года стоит ожидать снижения 
доходности факторов за счет роста 
ключевой ставки и последующей пе-
реоценки факторинговых ставок по 
действующим договорам. Впрочем, 
исполнительный директор АФК Дмит-
рий Шевченко уверен, что влияние 
ключевой ставки на динамику дохода 
факторов нейтрально, за исключени-
ем долгосрочных договоров и сделок. 
В целом же, по его оценкам, 30% роста 
доходов в годовом сравнении являет-
ся адекватным показателем для рын-
ка, чью динамику определяют сделки 
крупных факторов с крупными кли-
ентами. «Такие клиенты настаивают 
на получении от банковских групп 
комплексных предложений, в кото-
рых часть продуктов могут иметь ну-
левую маржинальность»,— поясняет 
господин Шевченко.

Полина Трифонова

Деньги текут мимо маржи
Доходы факторинга отстают от оборота

Курс доллара в мире обновил 
четырехмесячный максимум. 
Участники рынка ожидают уже-
сточения монетарной полити-
ки ФРС, в том числе сокраще-
ния выкупа активов, а впослед-
ствии и подъема ключевой став-
ки на фоне ожидаемого роста 
инфляции. Поддержку россий-
ской валюте оказывают значи-
тельный приток экспортной 
выручки и спрос на российский 
долг со стороны международ-
ных инвесторов.

В среду, 11 августа, курс амери-
канской валюты на мировом рын-
ке обновил многомесячный макси-
мум. По данным агентства Reuters, 
индекс DXY (курс доллара относи-
тельно шести ведущих валют) под-
нимался до отметки 93,19 пункта, 
максимального значения с 1 апре-
ля. Курс евро снижался на 0,12%, до 
минимальной отметки с 31 марта — 
$1,1704. Даже с учетом отката к уров-
ню 92,88 пункта, произошедшего во 
второй половине дня, индекс остает-
ся вблизи максимума этого года.

Укрепление доллара происходит 
на ожиданиях сворачивания моне-
тарных стимулов в стране. Эти опа-
сения выросли после пятничных 
данных по безработице. По данным 
Министерства труда, в июле количе-
ство рабочих мест в экономике США 
увеличилось на 943 тыс., тогда как 
аналитики ожидали рост только на 
870 тыс. По словам главного анали-
тика Совкомбанка Михаила Василь-
ева, сильные данные по экономике 
США приближают сокращение мо-
нетарных стимулов от ФРС.

В пользу ужесточения монетарной 
политики высказывается все большее 
число управляющих американского 
регулятора. В понедельник президент 
ФРБ Атланты Рафаэль Бостик заявил, 
что ФРС следует перейти к сворачи-
ванию выкупа активов, если силь-
ный рост занятости будет отмечаться 

еще один-два месяца. «Рынок ожида-
ет, что в сентябре—ноябре ФРС сдела-
ет официальное объявление о планах 
сокращения QE и в декабре—январе 
начнет замедлять покупки активов. 
К середине следующего года програм-
ма количественного смягчения, веро-
ятно, будет полностью завершена»,— 
считает господин Васильев.

Немного охладили инвесторов 
вышедшие в среду данные по инфля-
ции. По данным Министерства тор-
говли, индекс потребительских цен 
(CPI) в июле вырос на 5,4% в годовом 
выражении и на 0,5% к предыдуще-
му месяцу. Для рынка более важное 
значение имел базовый CPI, который 
не включает цены на продукты пита-
ния и топливо: он вырос на 0,3% в ме-
сячном выражении и на 4,3% в годо-
вом. Аналитики ожидали роста на 
0,4% и 4,4% соответственно. «Темпы 
прироста инфляции замедлились 
сильнее ожидаемого по индексу ба-
зовой инфляции, что теоретически 
снижает для ФРС необходимость 
скорого сокращения монетарных 
стимулов из-за инфляционных ри-
сков»,— отмечает управляющий ди-
ректор аналитического управления 
«Открытие Research» Алексей Тихо-
нов. Тем не менее он ожидает даль-
нейшего укрепления американской 
валюты. «Доллар по-прежнему оста-
ется на более низком уровне, чем до 
начала пандемии, в то время как вли-

яние факторов, способствовавших 
его ослаблению, будет постепенно 
снижаться»,— отмечает господин 
Тихонов.

На Московской бирже была по-
пытка игры на повышение, подняв-
шая курс доллара до 74,14 руб./$, мак-
симума с 26 июля. Однако по итогам 
основной сессии курс остановился на 
отметке 73,745 руб./$, что на 17 коп. 
ниже значений закрытия предыду-
щего дня и на 4,36 руб. ниже макси-
мума этого года, установленного в на-
чале апреля. «Высокие цены на газ, 
металлы и другие статьи российского 
экспорта увеличивают приток валют-
ной выручки в страну. Положитель-
ное сальдо текущего счета платеж-
ного баланса РФ в первом полугодии 
выросло на 94%, до $51,7 млрд»,— от-
мечает Михаил Васильев.

Высокий интерес к рублю отмеча-
ется и со стороны международных ин-
весторов, которые проявляют интерес 
к операции carry-trade на фоне роста 
рублевых ставок. «Быстрое повыше-
ние ключевой ставки ЦБ в мае—июле 
способствовало формированию у ин-
весторов ожиданий, что инфляция за-
медлится в среднесрочной перспек-
тиве и ЦБ сможет раньше приступить 
к снижению ставки. Это делает при-
влекательной покупку ОФЗ для нере-
зидентов»,— отмечает главный анали-
тик ПСБ Дмитрий Монастыршин.

Виталий Гайдаев

Доллар недобрал рублей 
В России его укрепление сдерживают  
высокие ставки и валютная выручка

Мы видим несколько 
причин, почему  

не развивается индустрия 
именно НПО. Первое — есть 
проблема с доверием к НП… 

Второе — нехватка 
экономических стимулов

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, в ходе онлайн-сессии 
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деловые новости

Правительство Украины одо
брило программу обращения 
с отработавшим ядерным то
пливом украинских АЭС до 2025 
года. Ее объем — около $333 млн, 
из которых $52 млн составят 
кредиты американских банков. 
Деньги нужны для строительст
ва собственного хранилища об
лученного топлива с трех рабо
тающих АЭС мощностью 8 ГВт. 
После запуска нового хранили
ща уже в текущем году Украи
на перестанет возить старое то
пливо в Россию и сэкономит 
на этом $200 млн в год, преду
преждают в Киеве. Но пробле
му утилизации ОЯТ после хра
нения страна пока не решила.

Правительство Украины утвер-
дило госпрограмму обращения 
с отработавшим ядерным топли-
вом (ОЯТ) украинских АЭС до 2025 
года. Объем программы составит 
около 8,9 млрд гривен (пример-
но $332,6 млн по текущему курсу), 
большая часть из которых будет на-
правлена на продолжение стро-
ительства и эксплуатацию ново-
го Централизованного хранилища 
отработавшего ядерного топлива 
(ЦХОЯТ). 7,5 млрд гривен ($280 млн) 
из объема программы профинанси-
рует из своих средств НАЭК «Энерго-
атом» (оператор АЭС Украины). Еще 
1,4 млрд гривен (около $52,2 млн) — 
кредитные средства.

«Энергоатом» привлекает заемные 
средства под госгарантии в рамках 
кредитного договора, заключенного 
в 2017 году с американским банком 
Central Storage Safety Project Trust. 
Объем кредитования — $250 млн 
со сроком возврата 20 лет по ставке 
6,83% годовых, госпредприятие воз-

вращает средства за счет выручки от 
поставки электроэнергии с АЭС.

Цель строительства собственного 
хранилища — сократить расходы на 
вывоз ОЯТ в Россию. Всего на Украи-
не четыре АЭС «российского» дизай-
на на 13,8 ГВт. У Запорожской АЭС 
(6 ГВт) есть свое хранилище для ОЯТ. 
Остальные три — Ровенская (2,8 ГВт), 
Южно-Уральская (3 ГВт) и Хмельниц-
кая (2 ГВт) — отправляют его в Рос-
сию. Киев, по его данным, тратит на 
вывоз ОЯТ в РФ по $200 млн в год. «Те-

перь эти деньги будут поступать на 
технологическое развитие наших 
АЭС»,— заявил премьер-министр 
Украины Денис Шмыгаль. „Ъ“ напра-
вил запрос в «Росатом».

Строительство ЦХОЯТ под хране-
ние отработавшего топлива с трех 
АЭС началось в 2017 году в зоне от-
чуждения Чернобыльской АЭС. Пер-
вый пусковой комплекс стоимостью 
2 млрд гривен построен в конце 
2020 года, еще 14 планируется запу-
стить к 2040 году. ОЯТ будут достав-
лять в хранилище по железной до-
роге — для этого восстанавливается 
участок Вильча—Янов протяжен-
ностью 43 км. ОЯТ будет храниться 

в контейнерах по «сухой» техноло-
гии американской компании Holtec. 
Срок хранения — до 100 лет. Проект-
ная мощность ЦХОЯТ — 16,53 тыс. 
тепловыделяющих элементов, чего 
должно хватить на весь срок работы 
украинских реакторов.

Украина также пытается сни-
зить зависимость от поставок рос-
сийского топлива. С 2014 года Киев 
постепенно заменяет топливо на 
сборки, произведенные американ-
ской Westinghouse на заводе в Шве-
ции, сейчас его используют на ше-
сти из 13 украинских энергоблоков 
ВВЭР-1000. Но в структуре расходов 
на топливо доля российских сбо-
рок больше: так, в 2019 году Украи-
на закупила, по данным Госслужбы 
статистики страны, топливо на об-
щую сумму около $397 млн, из кото-
рых 60,7% этой суммы ($240,91 млн) 
приходится на российские сборки. 
В ТВЭЛ (топливный дивизион «Роса-
тома») сообщили „Ъ“, что российское 
топливо поставляется на все АЭС Ук-
раины, контракт действует до конца 
срока их эксплуатации.

Однако пока непонятно, что Ук-
раина будет делать с облученными 
сборками после хранения. Строи-
тельство «сухого» ЦХОЯТ не решит 
проблем в вопросе обращения с ОЯТ, 
это промежуточное решение, счита-
ет главный редактор AtomInfo.ru 
Александр Уваров. «Киев, по сути, пе-
рекладывает проблему на плечи сво-
их потомков»,— говорит он, считая 
это решение отчасти политическим. 
Перспективнее направлять ОЯТ на 
переработку, подчеркивает эксперт, 
ведь в нем есть ценные элементы, 
в том числе уран и плутоний, кото-
рые можно использовать повторно.

Полина Смертина

Украина отработает топливо
Вывоз ОЯТ в Россию решено прекратить

Существенно, что сравнитель-
но молодое Заполярное место-
рождение с проектным годовым 
объемом добычи 130 млрд кубо-
метров — ключевой актив «Газпро-
ма» для покрытия пиков спроса 
(не менее важный, чем Бованен-
ковское месторождение), и теперь 
именно его производительность ог-
раничена.

С другой стороны, потери добы-
чи газа в результате аварии, по под-
счетам „Ъ“, могут составлять поряд-
ка 50 млн кубометров в сутки — не 
слишком большая величина, если 
сравнивать ее с заявленной «Газ-
промом» пиковой производитель-
ностью всех его добычных акти-
вов в 1,5 млрд кубометров в сутки 
(в июле среднесуточная добыча 
составляла около 1,23 млрд кубо-
метров). Хотя некоторые месторо-
ждения в августе могут быть на ре-
монтах, все же на первый взгляд 

у «Газпрома» есть возможность обес-
печить все экспортные поставки.

Возможное объяснение, по сло-
вам нескольких собеседников „Ъ“, 
может быть в том, что компания сей-
час сосредоточена в первую очередь 
на заполнении российских ПХГ до 
проектного объема в 72,3 млрд ку-
бометров — в прошлую зиму из хра-
нилищ было поднято 60,6 млрд ку-
бометров. При этом максимальный 
объем закачки в российские ПХГ 
может превышать 400 млн кубоме-
тров в сутки. Соответственно, после 
завершения сезона закачки к 15 ок-
тября у «Газпрома» должны образо-
ваться свободные мощности для по-
ставок в Европу — при этом к тому 
же моменту может быть введена 
первая нитка «Северного потока-2», 
что позволит прокачать этот допол-
нительный газ. Если же газопровод 
не будет введен, то Европа может 
столкнуться с очень высокими це-
нами на газ зимой и невозможно-
стью оперативного покрытия пи-

ков спроса, поскольку запасы в ПХГ 
будут низкими.

В теории нынешние высокие 
цены могут привлечь в Европу до-
полнительные поставки сжиженно-
го газа из Азии. Сейчас «азиатская 
премия» уже почти исчезла и в сентя-
бре поставки СПГ в Европу могут вы-
расти, констатирует аналитик по газу 
центра энергетики МШУ «Сколково» 
Сергей Капитонов. Однако в дальней-
шем осенью ситуация вновь изменит-
ся, отмечает он. «Так, фьючерсы на по-
ставку СПГ в Азию в октябре—январе 
торгуются на уровне $17–18 за MBTU, 
в то время как фьючерсы на нидер-
ландском хабе TTF на тот же пери-
од находятся в диапазоне $15–15,5 
MBTU, что вновь создает устойчи-
вую азиатскую премию»,— говорит 
аналитик. По его мнению, до нача-
ла следующего года не стоит ждать 
ослабления спроса на СПГ в Азии, 
а следовательно, и снижения цен.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Газ такой разборчивый

«Даже при минимальной оценке 
это катастрофические масштабы,— 
говорит Василий Яблоков.— Уже по 
снимку видно, что до 10 км побере-
жья загрязнено».

Руководитель программы по эко-
логической ответственности бизне-
са WWF России Алексей Книжников 
рассказал „Ъ“, что после появления 
сообщений о разливе нефти 7 авгу-
ста специалисты организации «запу-
стили систему мониторинга эколо-
гических аварий и уже в этот же день 
смогли получить и обработать радар-
ный снимок с места разлива». «Ана-

лиз снимка показал пятно размером 
с 250 тыс. кв. м,— рассказывает он.— 
Но уже 8 августа снимок этой же 
местности показал увеличение пло-
щади до 94 кв. км. Это говорит о том, 
что в акваторию вылилось не менее 
100 тонн нефти, а скорее всего, даже 
больше. Несмотря на оперативное 
включение спасателей, нефть рас-
теклась по колоссальной площади». 
Кроме того, указывает эколог, нефть 
добралась до прибрежной зоны, 
в том числе и до рекреационного 
района Абрау-Дюрсо, где расположе-
ны места массового отдыха.

До сих пор крупнейшей подоб-
ной аварией в РФ был инцидент 

в мае 2020 года на резервуаре «Нор-
никеля» близ Норильска. Тогда вы-
текло около 21 тыс. тонн топлива, 
и компания заплатила 146 млрд 
руб. штрафа. В Юридическом цен-
тре промышленной экологии зая-
вили, что в случае утечки у КТК точ-
ных исходных данных для расчета 
размера вреда пока нет. «Но если за 
основу расчета брать предположе-
ния WWF о массе попавших в аква-
торию углеводородов от 100 тонн, 
то размер возмещения вреда может 
составить не менее 458 млн руб.»,— 
оценили в компании.

Дмитрий Козлов,  
Анна Васильева

Проблемы КТК  
проявятся на пленке

Utair впервые за семь лет за
кончила первое полугодие, 
 традиционно малоприбыльное 
для авиации, без убытка. При
быль компании по РСБУ соста
вила 15 млн руб. против чисто
го убытка в 2,8 млрд руб. годом 
ранее. В компании связывают 
успех периода с ростом пасса
жиропотока, субсидиями, а так
же тем, что ей пошли навстре
чу кредиторы и лизингодате
ли. Однако аналитики счита
ют, что главным фактором ста
ли финансовые успехи верто
летной «дочки» авиакомпании, 
а позитивная динамика носит 
разовый характер. 

Авиакомпания «ЮТэйр» смогла 
сократить миллиардные убытки. 
В первом полугодии она получила 
15 млн руб. чистой прибыли по РСБУ 
против чистого убытка в 2,8 млрд 
руб. годом ранее. Выручка увеличи-
лась на 37%, до 19,9 млрд руб. Пас-
сажиропоток вырос на 3,5 млн пас-
сажиров, или на 63%, к первому 
полугодию 2020 года. В последний 
раз Utair демонстрировала успе-
хи в традиционно менее прибыль-
ные для отрасли первые два кварта-
ла в 2014 году. Тогда чистая прибыль 
составила 5,4 млн руб.

Финдиректор Utair Игорь Пет-
ров отметил, что хорошие резуль-
таты полугодия стали возможны 
в том числе благодаря «поддержке 
правительства, коммерческих парт-

неров, кредиторов, лизингодате-
лей». По данным портала «Госрасхо-
ды», в 2020 авиакомпания получила 
1,7 млрд руб. субсидий. Но аналити-
ки отмечают, что в большей степе-
ни на результаты благоприятно по-
влиял контроль над расходами. Во 
втором квартале компания зафик-
сировала операционную прибыль 
990 млн руб., что на 52% превышает 
уровень того же периода докризис-
ного 2019 года, отмечает аналитик 
НРА Алла Юрова. Другим ключе-
вым фактором стало уменьшение 
процентов к уплате на 1 млрд руб. 
на фоне сокращения объема долга 
на четверть относительно уровня 
первого полугодия 2020 года и смяг-
чения условий по ряду кредитов, 
отмечает она.

Компания получила доходы от 
участия в других организациях в раз-
мере 267 млн руб. Возможно, источ-
ник этих средств — дочернее АО 
«ЮТэйр-Вертолетные услуги», пред-
полагает госпожа Юрова. В 2020 году 
операционная прибыль АО состави-
ла 1,8 млрд руб., что в 12 раз выше 
показателя 2019 года. «Выручка вер-
толетного подразделения осталась 
примерно на уровне 2019 года, тог-
да как себестоимость снизилась 
на 8%,— говорит эксперт.— Это мо-
жет отражать изменения характери-
стик услуги и повышение ее цены 
на фоне наблюдающегося повыше-
ния спроса на грузоперевозки». Она 
отмечает, что в 2020 году выручка 

группы «ЮТэйр» от обслуживания 
ООН, одного из основных работо-
дателей вертолетного подразделе-
ния, выросла на 3% к 2019 году, тогда 
как прямые расходы на обеспече-
ние миссий ООН снизились в пять 
раз. В отчетности группы по МСФО 
говорится, что выручка от вертолет-
ного обслуживания на территории 
РФ, где преимущественно та обес-
печивает перевозки персонала ком-
паний ТЭКа и миссий ООН, состави-
ла 21,35 млрд руб. против 20,85 млрд 
руб. годом ранее. Дочерняя структу-
ра Utair остается крупнейшим верто-
летным оператором в стране, и, судя 
по всему, нет оснований считать, что 
2021 год получится у них более сла-
бым, соглашается директор по кор-
поративным рейтингам «Эксперт 
РА» Игорь Смирнов.

Позитивная динамика доходов 
компании носит не связанный с ос-
новной деятельностью, предполо-
жительно «разовый» характер, по-
лагает аналитик «Фридом Финанс» 
Александр Осин, отмечая, что рост 
выручки пропорционален прогноз-
ному росту пассажиропотока. Он 
ожидает, что чистая прибыль Utair 
по итогам 2021 года оценочно соста-
вит порядка 0,9 млрд руб. Позитив-
ные результаты полугодия, считает 
он, сильно не улучшат котировки 
Utair с учетом отсутствия дивиденд-
ных выплат и низкой оценки по 
мультипликаторам.

Айгуль Абдуллина

Перелет через плюс
Долгожданная прибыльность Utair  
может оказаться недолговечной
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« В  Б Л И Ж А Й Ш Е Е  В Р Е М Я  Г А З О П Р О В О Д  Н Е О Б Х О Д И М  
И  Б У Д Е Т  Д О С Т Р О Е Н »

— Осенью в ФРГ состоятся парламентские выборы. 
Может ли пострадать российско-германское энер-
гетическое сотрудничество, если по итогам выборов 
в правящую коалицию войдет партия «Зеленые»? Она, 
в частности, выступает против «Северного потока-2».
— Очень многое, что сейчас обсуждается «Зелеными», мне нисколько 
не нравится. Однако в вопросах энергоснабжения возымеет действие 
нормативная сила факта. Даже зеленая партия не сможет справиться 
или пережить то, что в федеративной республике не будет достаточно 
энергии для снабжения страны. Проблема скорее в том, что герма-
но-российские отношения могут ухудшиться. Если госпожа Бербок 
(Анналена Бербок, кандидат в канцлеры от партии «Зеленые».— „Ъ“) 
станет канцлером, я бы опасался этого. Но я думаю, что в целом 
отношения таковы, что отказаться от сотрудничества с Россией 
невозможно, и не следует этого делать. Риск ухудшения отношений 
существует, но не их разрыва. Это невозможно, и проводить такую 
политику я бы никому не посоветовал. 
— C самого начала российско-германского партнерства 
в области энергетики в 1970-х годах в Германии идет 
дискуссия о том, насколько большой должна быть зави-
симость от газовых поставок из России, и есть ли риск, 
что Москва однажды закроет Европе газовый кран. 
Вы видите такие риски?
— В последние годы мы очень активно обсуждаем эти вопросы 
в связи с дебатами вокруг «Северного потока-2». Моя точка 
зрения такова, что это по меньшей мере взаимозависимость. 
Такой же позиции придерживается большинство членов комитета 
экономики и энергетики Бундестага. Российская сторона зависит 
в той же степени от доходов от экспорта газа, в какой Германия — 
от его импорта. На мой взгляд, это разумная зависимость, которая 
ведет к стабильности не только в энергетическом сотрудничестве, 
но и в отношениях между Германией и Россией и даже между 
Европой и Россией в целом. Однозначно, что энергетическое парт-
нерство позитивно сказывается на сотрудничестве между  нашими 
странами. В его истории я не вижу ни одного момента, когда 
российская сторона использовала бы партнерство как средство 
давления на Европу или Германию.

Подводя итог: сотрудничество в области энергетики успешно 
уже на протяжении полувека. Ему всегда приходилось отражать 
попытки США помешать реализации энергетических проектов, 
еще во времена контрактов «газ в обмен на трубы» (в 1970–1974 
годах.— „Ъ“). Германия и Россия никогда не использовали 
партнерство как рычаг давления, и было бы фатальным закон-
чить это партнерство или поставить его под вопрос.
— Первая сделка «газ в обмен на трубы» была заключе-
на 1 февраля 1970 года и хорошо вписывалась в новую 
восточную политику канцлера ФРГ Вилли Брандта. 
Ее основным принципом было «изменение путем сбли-
жения». На ваш взгляд, такой подход в отношении 
России эффективен?
— Если страны находятся в очень тесных экономических отношениях 
друг с другом, то порог для возникновения конфликтов выше. Ста-
бильность в отношениях между Германией и Россией обеспечивается 
в том числе за счет экономики. Есть целый ряд немецких предпри-

ятий, работающих в России, и наоборот. Экономическое сотрудни-
чество между нашими странами развито, но, конечно, его одного 
недостаточно. Взаимодействие с Россией на политическом уровне 
должно вестись на разумной основе. Тип возможного сотрудничества 
зависит от того, какие интересы преследуются. Здесь я с удоволь-
ствием процитирую бывшего председателя Восточного комитета 
германской экономики (OAOEV) Экхарда Кордеса, сказавшего, 
что сильная Европа без сотрудничества с Россией невозможна.

Это не значит, что нам нравится все, что делает Москва. 
Но есть и то, что раздражает Москву в поведении Запада. 
Необходимо совместно с Россией и, возможно, с США прийти 
к диалогу о возрождении международного права до возникновения 
новых конфликтов. Что касается антироссийских санкций, моя 
позиция очень четкая: мы должны как можно быстрее их снять. 
Они не в  наших интересах.
— В Европе Россию часто упрекают в том, она хочет за-
медлить европейские инициативы в области защиты кли-
мата. В Москве же многие считают, что климатическая 
политика Европы — это инструмент в геополитическом 
противостоянии с Россией. На ваш взгляд, есть ли воз-
можность устранить это взаимное недопонимание?
— Я не считаю, что политика в области защиты климата пресле-
дует какую-либо геополитическую цель по отношению к Москве. 
В России есть целый ряд людей, которые исходят из того, что 
в какой-то момент нельзя будет больше продавать углеводород-
ные энергоносители в сегодняшних объемах в Европе, так как 
европейская климатическая политика все больше делает ставку 
на возобновляемые источники энергии. Уже сейчас российской 
стороне стоит задуматься о том, что делать, когда продажи нефти 
и газа сократятся, так как Европа будет меньше в них нуждаться. 
На самом деле здесь открываются большие возможности — как 
для российской стороны, так и для российско-германского энерге-
тического сотрудничества. Оно не должно быть всегда ограничено 
нефтью или газом. Я думаю, что будущее сотрудничество в области 
энергетики между Россией и Европой может и будет происходить 
также на уровне зеленых технологий.

Интервью взяла Маргарита Афанасьева

200 млн долларов
рассчитывает ежегодно 
экономить Украина 
 после прекращения 
 отправки отработан
ного ядерного топлива 
своих АЭС в Россию
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По словам Ивана Федякова, уро-
вень консолидации рынка уже мо-
жет быть предельным и появле-
ния новых крупных игроков ждать 
не стоит. «Для этого нужно показы-
вать очень высокие обороты и ра-
ботать с небольшой рентабельно-
стью»,— поясняет он.

Продукты питания и това-
ры повседневного спроса (FMCG) 
действительно были локомоти-
вами роста электронной ком-
мерции в последний год, под-
тверждают в  «Яндексе» .  Так, 
во втором квартале 2021 года FMCG 
в e-commerce-бизнесе компании 
занял крупнейшую долю в 39%, что 
выше, чем доля электроники (33%), 
отмечают там. По словам пред-
ставителя «Яндекса», большой по-
тенциал рынка онлайн-торговли 
продуктами связан с тем, что про-
никновение онлайн в этой катего-
рии все еще на уровне 2%, а сам этот 
сегмент по объему в разы больше 
того же рынка общепита, где на он-
лайн приходится уже 10–15%.

Хотя продовольственные кате-
гории демонстрируют трехзнач-
ные темпы роста онлайн-продаж, 
чтобы спрогнозировать развитие 

канала в среднесрочной перспек-
тиве важно учитывать и сопутст-
вующие факторы, связанные с эко-
номикой этого бизнеса, который 
пока остается неприбыльным, го-
ворит руководитель направления 
онлайн-торговли NielsenIQ Россия 
Александр Шуркаев. По его сло-
вам, опыт других стран показыва-
ет, что онлайн-ритейлерам в Рос-
сии будет очень непросто достичь 
двузначной доли рынка в ближай-
шие два года. В Великобритании 
доля онлайн-рынка FMCG зафик-
сировалась на уровне 12%, во Фран-
ции — на 10%, в Испании — на 3%, 

в Германии — на 1% даже на фоне 
«феноменальных» результатов 
2020 года, продолжает господин 
Шуркаев. По словам эксперта, под-
толкнуть дальнейшее развитие он-
лайн-торговли может региональ-
ная экспансия сервисов, развитие 
ассортимента, в том числе в катего-
рии fresh, и запуск доставки алко-
голя. Директор по маркетингу «Са-
моката» Игорь Рожков согласен, что 
сервисы доставки находятся в не-
равных условиях с традиционны-
ми торговыми сетями с точки зре-
ния доступного ассортимента.

Анатолий Костырев

Е-еда

В Beluga Group (вина Golubitskoe 
Estate и Tete de Cheval) и «Кубань-ви-
но» (бренды Chateau Tamagne, «Вы-
сокий берег», Aristov) говорят, что 
используют для производства толь-
ко собственный виноград. Пред-
ставитель Beluga Group добавил, 
что саженцы компания покупает 
во Франции, а их цена более или 
менее стабильна и привязана к кур-
су евро. В «Фанагории» говорят, 
что единственный выход из ситуа-
ции — максимально обеспечивать 
себя собственным виноградом. Сей-
час предприятие управляет 2,8 тыс. 
га плодоносящих виноградников, 
в этом году планируется посадить 
еще 223 га. Урожай должен выра-
сти на 10–15%, до 28 тыс. тонн год 
к году, отмечают в «Фанагории». 
В «Абрау Дюрсо» от комментариев 
отказались.

По подсчетам аналитиков агент-
ства НКР, необходимость расши-
рять площади под виноградника-

ми для повышения обеспеченности 
сырьем приведет к росту капиталь-
ных затрат и долговой нагрузки рос-
сийских виноделов не менее чем 
на 10–12% в год. В 2021–2022 годах 
российское вино может подоро-
жать на 15–20% из-за роста стоимо-
сти винограда, снижения урожая, 

нехватки российских саженцев, 
прогнозировали там. По данным 
НКР, в 2020 году вино подорожало 
в среднем на 6%, а в первом кварта-
ле этого года — на 4,3%. Как отмечает 
Александр Ставцев, удорожание сы-
рья в первую очередь может привес-
ти к отказу от промо, доля которого 
в российском вине и так сильно со-
кратилась. 

В Минсельхозе отмечают, что 
цены на виноград определяются 
продавцом и покупателем и зависят 
от множества факторов, в том числе 
качественных характеристик, сор-
та, периода закупки и т. д., а увели-
чение спроса на российский виног-
рад было ожидаемо после принятия 
отраслевого закона. С учетом под-
держки закладки виноградников 
и питомников, строительства и мо-
дернизации виноделен, а также экс-
порта закон стимулирует создание 
и развитие успешных винодельче-
ских хозяйств в РФ, указывают в ми-
нистерстве.

Анатолий Костырев

Без винограда виноватые

Чиновники определились, 
что делать с одним из круп-
ных долгостроев на юге Мо-
сквы, недостроенными лабора-
ториями для двух НИИ — пси-
хиатрии и ревматологии. Феде-
ральные власти передали свы-
ше 4 га, оцениваемых более чем 
в 2 млрд руб., Федеральному 
фонду защиты прав дольщиков 
для комплексного развития. 
Эта сделка меняет планы круп-
ных девелоперов, рассчитывав-
ших застроить жильем эту пло-
щадку, выкупив ее на открытых 
торгах.

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин своим распоряжением от 2 
августа передал от «Дом.РФ» безвоз-
мездно в собственность Федераль-
ному фонду защиты прав дольщи-
ков 4,33 га с кадастровым номером 
77:05:005004:6968 с объектом неза-
вершенного строительства. Как вы-
яснил „Ъ“ из публичной кадастро-
вой карты, речь идет о долгострое 
на юге Москвы, на пересечении Про-
летарского проспекта и Каширского 
шоссе, у станции метро «Каширская» 
и парка-заповедника «Коломенское».

Строительство на площадке на-
чалось в конце 1980-х годов, здесь 
предполагалось открыть новые ла-
боратории для двух НИИ — психиа-
трии и ревматологии, основные зда-
ния которых находятся по соседству. 
В середине 1990-х РАМН лишилась 
финансирования, и стройка была 
заморожена. В 2000-х годах в этом 
месте базировался неформальный 
клуб занятий паркуром, а позже про-
водились различные квесты.

В фонде подтвердили „Ъ“, что речь 
идет об этой площадке. Там уточ-
нили, что степень готовности объ-
екта (5,3 тыс. кв. м) составляет 40%, 
но он находится «в крайне ветхом со-

стоянии». Предполагается, что здесь 
будет комплексное инфраструктур-
ное строительство с учетом потреб-
ностей города, сообщили в фонде.

В мэрии Москвы пока тоже не кон-
кретизируют планы по застройке 
участка. В фонде уточнили, что это бу-
дет возможным после урегулирова-
ния земельно-правовых отношений. 
Там добавили, что уже подали заяв-

ление в Росреестр о госрегистрации 
прав собственности на землю и дол-
гострой. Из сведений кадастровой 
карты следует, что сейчас участок на-
ходится в собственности РФ.

Партнер Cushman & Wakefield Ди-
ана Мирзоян оценивает рыночную 
стоимость актива в 2,3–2,6 млрд руб. 
при застройке участка жильем, а ди-
ректор группы по инвестициям JLL 
Николай Горюнов — в 1,5–1,6 млрд 
руб. Сразу несколько крупных деве-
лоперов сообщили „Ъ“, что рассма-
тривали возможность застройки 
площадки жильем, но этого не позво-
ляет сделать существующий вид раз-
решенного использования (ВРИ) зем-
ли, а его изменение в случае с этим 
участком достаточно затратно.

Федеральные власти перед пе-
редачей актива фонду дольщиков 

думали продать его инвесторам. 
В июле 2020 года решением прав-
комиссии по развитию жилищного 
строительства участок получил «Дом.
РФ», который должен был реализо-
вать его на открытых торгах. «За де-
вять месяцев мы устранили сущест-
вовавшие на тот момент нарушения, 
препятствовавшие выставлению 
участка на торги. То есть провели ка-
дастровые работы по исключению 
пересечения с другими объектами 
и территориями, которые не под-
лежат продаже»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе «Дом.РФ». Там добави-
ли, что в мае 2021 года все уже было 
готово к торгам, но они не были 
объявлены «в связи с инициативой 
по передаче участка фонду».

В фонде дольщиков не объясни-
ли „Ъ“ смысл передачи ему участка, 
посоветовав обратиться в правитель-
ство. Получить в среду оперативный 
комментарий в аппарате правитель-
ства не удалось.

В этом районе дефицит жилых но-
востроек, поэтому пять-шесть круп-
ных застройщиков готовы были 
бы побороться за выкуп площадки, 
считает Диана Мирзоян. Николай 
Горюнов предполагает, что мэрия 
Москвы может договориться с пра-
вообладателем участка о строитель-
стве здесь части жилья в рамках про-
граммы реновации. «Снос недостроя 
и комплексная общественно-жилая 
застройка участка была бы более эф-
фективна и для бюджета»,— считает 
он. По подсчетам директора департа-
мента жилья и девелопмента земли 
Colliers Тимура Рывкина, на участ-
ке можно построить 130–150 тыс. 
кв. м, включая жилье, объем ин-
вестиций в такой проект составит 
8–10 млрд руб.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Долгострой  
пристроили дольщикам
Бывший участок РАМН отдали под освоение

На фоне падения билетного 
рынка из-за массовой отмены 
мероприятий компания «Кас-
сир.ру» купила 60% платформы 
Radario и договорилась о выку-
пе оставшейся доли в течение 
трех лет. Пандемия способство-
вала снижению стоимости ак-
тива, что и позволило закрыть 
сделку, за счет которой «Кас-
сир.ру» сможет нарастить долю 
рынка до 23% и усилить конку-
ренцию с другим крупным опе-
ратором «МТС Энтертейнмент», 
считают эксперты.

Билетный оператор «Кассир.ру» 
купил 60% в платформе Radario, рас-
сказали „Ъ“ их представители. В те-
чение трех лет покупатель планиру-
ет довести долю в сервисе до 100%, 
уточнил генеральный директор 
«Кассир.ру» Евгений Финкельштейн. 
Сумма сделки не раскрывается, ком-
пания финансировала ее из собст-
венных средств.

Radario позиционирует себя как 
IT-компания, разрабатывающая об-
лачные решения для автоматизации 
продаж в индустрии развлечений. 
Она сотрудничает с промоутерами, 
артистами, театрами, музеями и дру-
гими организаторами мероприя-
тий в России, СНГ, Европы и США. 
Radario сохранит команду и бренд, 

а ее основатель Сергей Сучков оста-
нется гендиректором.

В 2020 году, по словам Сергея Суч-
кова, финансовые показатели плат-
формы упали на 55–60% «вместе со 
всем рынком»; 2019 год Radario за-
кончила с оборотом 4,5 млрд руб. 
и выручкой 150 млн руб., прибыль 
компания не показывала. В связи 
с общим снижением мультипли-
каторов на билетном рынке из-за 
пандемии «Кассир.ру» смог купить 
платформу по более низкой цене, до-
бавил господин Финкельштейн (см. 
интервью).

За время пандемии цена Radario 
упала примерно вдвое, утверждает 
источник „Ъ“ на билетном рынке. 
«Во время ковида компания не смо-
гла рассчитаться по обязательствам 
с театрами и организаторами меро-
приятий, поэтому основа сделки — 
это финансирование кассового раз-
рыва»,— рассказал собеседник „Ъ“.

Radario занимала 3–4% рынка, 
соответственно, его можно оценить 
в 300–400 млн руб., полагает генди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков. 
Главный редактор агентства Inter-
Media Евгений Сафронов оценивает 
актив в «несколько десятков милли-
онов долларов». Последние круп-
ные сделки на этом рынке прошли 
в 2018 году, когда МТС купила 100% 

Ticketland за 3,19 млрд руб. и 78,2% 
Ponominalu.ru за 321 млн руб. и в ре-
зультате вышла в число лидеров, 
напоминает Денис Кусков. Сдел-
ка «Кассира» отражает его желание 
обойти МТС, полагает он. В МТС от-
казались от комментариев.

Поглощение позволит «Кассир.
ру» увеличить продажи на 30–35% 
с учетом того, что докризисный обо-
рот компании составлял 13 млрд 
руб., надеется Евгений Финкель-
штейн: «Наша цель вместе с коман-
дой Radario — превысить докризис-
ные показатели на 40% и достигнуть 
оборота 25 млрд руб. в течение двух 
лет». Весь рынок продаж билетов 
в театры и на концерты он оценивает 
в 80 млрд руб., таким образом, в ре-
зультате поглощения доля «Кассир.
ру» вырастет с 16% до 22,5%.

Эта сделка означает формиро-
вание второго лидера рынка наря-
ду с «МТС Энтертейнмент», теперь 
оставшиеся независимые игро-
ки будут активнее думать о слия-
ниях и поглощениях, рассуждает 
Евгений Сафронов. На его взгляд, 
поглощение свидетельствует об 
ускорении монополизации рын-
ка, причем у нового альянса есть 
перспективы позднее войти в одну 
крупных экосистем.

Валерия Лебедева

«Кассир.ру» пробил чек
На билетном рынке началась консолидация

5,4 миллиона 
 квадратных метров
недвижимости  
постро ено в Москве 
в январе—июне  
2021 года, по данным 
стройкомплекса 
столицы

Мы видим  
взрывной спрос 

на виноградники, 
на российский виноград

— Александр Мечетин,
председатель правления Beluga Group, 

в интервью „Ъ“, декабрь 2020 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие продавцы продуктов питания в России в онлайн-канале 
по итогам января—июня 2021 года

Место Компания Оборот Динамика  
  (млрд руб. с НДС) год к году (%)
1 X5 Group («Перекресток. Впрок» и экспресс-доставка) 23,6 64,41

2 «Сбермаркет» 21,7 223

3 «Вкусвилл» 21,2 437

4 «Самокат» 15,9 419

5 «Яндекс.Лавка» 11,7 244

6 Ozon 11,3 98

7 Wildberries 10,9 147

8 «Утконос» 9,5 17

9 «Лента» 3,6 н/д

10 iGoods 3,1 -25

Источник: InfoLine Russia TOP online food retail.
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Д А Ж Е  Н А  С Т А Д И О Н А Х  Н А  Б У Д У Щ И Й  Г О Д  
Н Е Т  Н И  О Д Н О Й  С В О Б О Д Н О Й  Д А Т Ы »

Почему коронакризис оказался для 
билетных сервисов самым тяжелым 
за всю их историю и как ситуация от-
разится на консолидации этого рын-
ка, „Ъ“ рассказал гендиректор «Кас-
сир.ру» Евгений Финкельштейн.

— Вы давно присматривались к «Ра-
дарио»? Почему решили купить ком-
панию именно сейчас?
— Как только «Радарио» появилась на рынке, 
мы сразу стали вести переговоры о сотруд-
ничестве. Компания росла очень быстро, 
и мы никак не могли договориться по цене, 
она была заоблачной. Пандемия помогла нам 
в этом смысле. На фоне общего состояния 
билетного рынка мультипликаторы в целом 
несколько снизились, что и дало нам воз-
можность закрыть эту сделку.
— Будет ли дальнейшая консолидация 
на рынке продажи билетов?
— Пандемия дает возможность приобретать 
активы, которые раньше были недоступны. 
Почва для консолидации сейчас очень благо-
датная, хотя ждать шквала подобных сделок 
не стоит. Мы ведем переговоры, присматри-
ваемся к другим участникам рынка, которые 
позволили бы нам нарастить обороты и про-
дажи, но таких мало. 
— Сколько времени понадобится 
для полного восстановления рынка?
— Понадобится несколько лет, но мы ожи-
даем ускоренного роста после снятия огра-
ничений. Во-первых, срабатывает эффект 
отложенного спроса. Так было с ресторана-
ми, в которые люди стали ходить чаще по-
сле снятия ограничений, так будет и с нами. 
Во-вторых, из-за большого количества пе-
реносов количество концертов, запланиро-
ванное на следующий год, просто запре-
дельное. Сейчас в «Кассир.ру» заведено 
контента на порядка 100 млрд руб.— это ко-
личество доступных в продаже билетов, ум-

ноженное на средний чек. Число перене-
сенных концертов таково, что сейчас 
ни на одной площадке, даже на больших 
стадионах, на будущий год нет ни одной 
свободной даты, все расписано.
Огромное количество контента, которое сей-
час выходит на рынок, а также инфляция уже 
способствует росту средней цены билета. 
Но наша комиссия остается той же, договоры 
старые. 
— Можно ожидать, что в этот кризис 
за счет переносов рынок восстано-
вится быстрее по сравнению с кризи-
сами 2014 и 2008 годов, когда люди 
экономили на развлечениях?
— Нет, все же этот кризис самый сложный, 
потому что есть ограничения не только поку-
пательной способности, но и физического 

присутствия зрителей на мероприятиях, огра-
ничения передвижений артистов, которым 
нельзя давать концерты и выезжать в туры. 
Последствия этого кризиса вообще 
не до конца понятны для индустрии развле-
чений. Единственное, что мы знаем, что все 
кризисы рано или поздно заканчиваются, за-
кончится и этот.
— Как билетные сервисы переживают 
кризис в других странах?
— Наши западные партнеры на пике своего 
роста. Например, акции CTS Eventim (не-
мецкий билетный сервис.— „Ъ“) или Live 
Nation Entertainment Inc. (американский 
промоутер мероприятий.— „Ъ“) торгуются 
на уровне значительно более высоком, чем 
до пандемии.
Интервью взяла Валерия Лебедева
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Белорусская группа Molchat 
Doma, получившая в 2019 го‑
ду международную популяр‑
ность благодаря прогремевшей 
в TikTok песне на стихи Бори‑
са Рыжего «Судно», наконец‑то 
возвращается к гастрольной дея‑
тельности и везет в большое тур‑
не материал последнего альбо‑
ма «Monument» (2020). Борис 
 Барабанов поговорил с фронтме‑
ном Molchat Doma Егором Шкутко 
о том, как себя чувствует самая 
популярная русскоязычная рок‑
группа в мире.

— У группы Molchat Doma впере-
ди тур по Европе и США, там по-
чти 50 городов.
— Есть отрепетированная концерт‑
ная программа, с которой мы по Ев‑
ропе еще не ездили. Она включает 
песни с последнего альбома «Mon‑

ument». В составе концертной бри‑
гады Molchat Doma теперь есть по‑
трясающий световик, который 
программирует свет для всех высту‑
плений. Да и вообще теперь у нас по‑
явилась команда, с которой можно 
ездить в такие затяжные турне. Кон‑
церты стали в разы зрелищнее, эмо‑
циональнее. Мы готовы к марафо‑
ну. В самом начале тура волнуешься, 
а потом, концертов через 10–12, вы‑
рабатывается какой‑то автоматизм. 
Заболеваешь скорее, когда выпадает 
выходной, и ты расслабляешься, ста‑
новишься уязвимым.
— Но стилистически группа оста-
лась в своей нише. Или вы так 
не считаете?
— Я думаю, «Monument» все же от‑
личается от первых двух альбомов. 
Мы выросли профессионально, пес‑
ни получились более мелодичными, 
стало меньше монотонности.

— В одном из разговоров с бело-
русскими музыкантами я услы-
шал характеристику для видео-
рядов, которые многие из них 
используют,— «советский санато-
рий». Она хороша не только для 
видео, но в целом для описания 
ощущения законсервированно-
го советского прошлого. Это ощу-
щение актуально для группы Mol-
chat Doma?
— В концертах и видеосопрово‑
ждении к ним мы немного отошли 
от этих образов: от панельных до‑
мов, советской архитектуры. В этом 
был стиль, но все надоедает, хочет‑
ся чего‑то нового. В том, что касается 
визуальной составляющей, мы дви‑
жемся к более абстрактным формам.
— Но ситуация в Белоруссии 
не располагает к тому, чтобы отхо-
дить от этого наследия далеко. Она 
диктует именно это настроение.

— Мы пытаемся от него абстрагиро‑
ваться, хотя это очень тяжело, сами 
понимаете. Мы пытаемся не связы‑
вать творчество с происходящим 
в стране, хотя какие‑то отголоски все 
равно есть. Заниматься творчеством 
в такой обстановке в принципе тя‑
жело. Даже на уровне концертов. Все 
лето фактически выступать можно 
было только в России. Ограничения 
были связаны и с коронавирусом, 
и с политической ситуацией. На‑
пример, у нас были запланированы 
концерты в Швейцарии, но попасть 
туда из Белоруссии невозможно, при‑

шлось добавить один концерт на Ук‑
раине и уже оттуда двигаться в Швей‑
царию. Обратно хотели ехать через 
Латвию и Россию, но из России нас 
депортировали в Ригу, мы там уколо‑
лись «Пфайзером» и поехали в Минск 
на машинах. Такие вот приключения.

В самой Белоруссии по большому 
счету имеет смысл выступать только 
в Минске. В городе есть и условия для 
выступлений, и аудитория. Белорусы 
едут либо в деревню отдыхать, либо 
в Минск тусоваться. Но концерты 
в Минске этим летом отменяют так 
же легко, как в Москве и Питере. Так 

было, например, с хорошо известной 
в России группой «Петля пристра‑
стия». Концерт отменили буквально 
за день до назначенной даты. Естест‑
венно, сослались на коронавирус.
— У группы Molchat Doma был 
момент, когда она «выстрелила» 
с TikTok-хитом «Судно». У любо-
го подобного успеха есть оборот-
ная сторона — он может не по-
вториться. Вы боитесь такого 
сценария?
— У нас не было цели стать извест‑
ными или ездить в большие туры. 
Мы просто хотели играть именно та‑

кую музыку и показывать ее людям. 
В 2017–2018 годах мы на BlaBlaCar 
в Москву и Питер ездили. Три коса‑
ря на дорогу, три заработали, столь‑
ко же на дорогу обратно и столько 
же пропили. Итог — минус 6 тыс. 
Да еще я потерял кусочек зарпла‑
ты на основной работе, потому что 
ехал весь понедельник. Так дол‑
гое время было. Но мы не расстра‑
ивались. В 2018 году нас пригласи‑
ли на фестиваль в Швецию. Дорогу 
оплачивали, но в стране тоже нуж‑
ны были деньги, плюс требовалось 
докупить кое‑что из оборудования. 

У нас с моим коллегой по группе 
Павлом Козловым были очень хоро‑
шие трековые велосипеды, которые 
мы сами по частям собирали. При‑
шлось продать. И только в прошлом 
году у нас опять появились такие ве‑
лосипеды.
— В момент успеха второго альбо-
ма «Этажи» (2018) у вас набралась 
хорошая международная ауди-
тория. Вам удалось не растерять 
ее в отсутствие гастролей?
— Наша аудитория растет. Приходят 
письма с просьбами приехать в раз‑
ные страны, много запросов из Юж‑
ной Америки. В Мексике в фейсбу‑
ке открылся фан‑паблик Molchat 
Doma. Делают какие‑то мемы, пере‑
водят тексты песен и даже предла‑
гают свои трактовки содержания. 
У нас 500 тыс. подписчиков в Spoti‑
fy, 2 млн прослушиваний в месяц. 
Но я не сказал бы, что я присталь‑
но за этим слежу. Я нахожусь внутри 
музыки. Если бы это было не так, 
мы не смогли бы ездить в такие тя‑
желые туры.
— Molchat Doma — скорее мелома-
ны, играющие музыку, или музы-
канты с хорошим меломанским 
кругозором?
— Наверное, все же больше мелома‑
ны. Если заглянуть в наши плейли‑
сты, там много неочевидного. Все 
же думают, что мы одних Depeche 
Mode и The Cure слушаем. А там раз‑
брос от The Chemical Brothers до Бил‑
ли Айлиш.

ГАСТРОЛИ РОК

«Я нахожусь внутри музыки»
Егор Шкутко о предстоящем туре Molchat Doma 
и концертах в Белоруссии

В прокат выходит «Аннетт»  Леоса 
Каракса — нежный и жестокий 
мюзикл об обреченной любви, 
получивший на Каннском фе‑
стивале этого года призы за ре‑
жиссуру и саундтрек — за него 
отвечала группа Sparks. Сеанс 
музыкальной терапии не для сла‑
бонервных воодушевил Юлию 
Шагельман.

у  ч т о ,  н а ч ‑
нем?» — спрашивает в начале филь‑
ма Леос Каракс, вернувшийся в кино 
с первой за почти десять лет полно‑
метражной картиной и сразу — ан‑
глоязычным дебютом. Эту фразу 
подхватывают Рон и Расселл Мэлы 
из Sparks, потом бэк‑вокалистки, 
потом звезды, потом вся компания 
выходит из студии на улицу и идет 
по вечернему городу, распевая и уго‑
варивая зрителей быть поснисходи‑
тельнее к авторам, ведь они слегка 
тщеславны. Несмотря на такое са‑
моироничное вступление, «Аннетт» 
скоро станет очень, очень серьез‑
ной, а если там и промелькнет юмор, 
то беспросветно‑черный.

Ничего смешного нет и в высту‑
плениях популярного стендап‑коми‑
ка Генри Макгенри (Адам Драйвер), 
который каждый вечер выходит 
на сцену, как боксер, в трусах и хала‑
те, и по собственным словам, «убива‑
ет» своих зрителей, бросая им в лицо 
оскорбления и рассказывая непри‑
глядные вещи о них и о себе самом. 
Однако шоу пользуются успехом: пу‑
блика готова смеяться над чем угод‑
но, если ее заранее предупредить, 
что все это просто шутка. В это вре‑
мя на другом конце города опер‑
ная певица Анна (Марион Котийяр) 
«умирает» на сцене сама, воскрешая 
своих слушателей силой «высоко‑
го» — в отличие от стендапа — искус‑
ства. Анна и Генри — завсегдатаи 
светской хроники, барышня и хули‑
ган, красавица и чудовище. Их ни‑
что не должно связывать, но все‑таки 
они вместе и любят друг друга очень 
сильно — пока любовь не умирает, 
точнее, пока ее не убивают.

По строгому определению «Ан‑
нетт» — мюзикл, в нем есть куски 
совсем без музыки и несколько диа‑
логов. Но по сути это опера, пускай 
даже никто из актеров не может по‑
хвастаться вокальными достижени‑
ями (все поют сами, но «оперный» 
голос Котийяр дублировала профес‑
сиональная певица). Отсюда и при‑

поднятая мелодраматичность очень 
простого, в сущности, сюжета, и не‑
отвязная тема смерти (не зря Генри 
постоянно — сначала шутя, а потом 
издевательски — говорит о том, что 
его жена умирает в каждой своей 
роли), и еще один сквозной мотив — 
рока, предопределенности судеб 
всех героев, и выкрученная на мак‑
симум эмоциональность, и предель‑
ная условность декораций.

Здесь есть и ночные улицы 
Лос‑Анджелеса, и обжитые интерь‑

еры дома главных героев, становя‑
щегося постепенно все более неу‑
хоженным, и бесконечные пустые 
калифорнийские шоссе, по кото‑
рым Генри проносится на мотоци‑
кле, и пасторальные пейзажи. Од‑
нако все самые главные события 
происходят на сцене. Генри и Анна 
не только проживают — каждый 
на своей собственной сцене — про‑
фессиональные жизни и умирают 
там профессиональной смертью; 
в сцену превращается палуба яхты, 

зал суда, тюремная камера. На сцену 
же Генри вытаскивает дочь, малыш‑
ку Аннетт, которая оказывается на‑
делена ангельским голосом, так по‑
хожим на материнский. С помощью 
ребенка он хочет вновь обрести утра‑
ченный успех, славу, вернуться под 
искусственный свет жизни‑перфор‑
манса, столь далекой от ежедневно‑
го рутинного родительства. В духе 
все той же театральной условности 
«играют» эту дочь, вплоть до само‑
го финала, сменяющиеся в соответ‑

ствии с ее возрастом куклы на шар‑
нирах, которых создатели фильма 
даже не пытаются сделать похожи‑
ми на настоящую девочку.

Конструкция «Аннетт» получает‑
ся довольно громоздкой и в основ‑
ном держится на широких плечах 
Адама Драйвера, получившего одну 
из лучших ролей в своей карьере. 
Каракс не стремится к психологи‑
ческой многослойности, характеры 
здесь набросаны широкими мазка‑
ми, однако Драйвер играет пусть 
преувеличенно, но в полном соот‑
ветствии с заветами Станиславского 
и Ли Страсберга. В то время как Мари‑
он Котийяр по большей части сущест‑
вует в рамках частого для нее амплуа 
«мадемуазель в опасности», он на про‑
тяжении фильма предстает притяга‑
тельным, угрожающим, отвратитель‑
ным, любящим, самовлюбленным, 
испуганным, нежным, яростным, 
эгоистичным, раскаивающимся, хо‑
рошим, плохим и злым. Мало какой 
актер сумеет выглядеть убедитель‑
но, одновременно распевая сладкую 
любовную балладу и имитируя кун‑
нилингус,— однако Драйвер справ‑
ляется и с этой задачей.

Как всегда у Каракса, главный ге‑
рой — отражение и проекция его 
самого, потому велико искушение 
увидеть в «Аннетт» автобиографи‑
ческие мотивы. Параллели слиш‑
ком очевидны: трагически погиб‑
шая жена (в жизни обстоятельства 
смерти актрисы Катерины Голубе‑
вой, супруги режиссера, так и оста‑
лись невыясненными; официальная 
версия — самоубийство), единствен‑
ная дочь, напоминающая о матери 
самим фактом своего существова‑
ния (фильм посвящен 16‑летней На‑
сте Голубевой‑Каракс, и она появля‑
ется на экране в роли самой себя). 
Уж не является ли картина самора‑
зоблачительным признанием? В ка‑
кой‑то степени, безусловно: автор, 
как и его герои, живет и умирает 
на виду у почтеннейшей публики, 
используя свою собственную боль 
в качестве движущей силы разыгры‑
ваемой на экране истории. И только 
последняя ария, спрятанная в конце 
титров, напоминает самым терпели‑
вым зрителям, что все это было по‑
нарошку.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Любви набивают сцену
в фильме Леоса Каракса «Аннетт»

«Н

Марион Котийяр выступи‑
ла в фильме Леоса Каракса 
в привычном амплуа 
ФОТО ARTE FRANCE CINEMA

«Все лето выступать можно было 
 только в России. Ограничения  
были связаны и с коронавирусом, 
и с  политической ситуацией»
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ПСЖ, во вторник подписавший контракт с Лио-
нелем Месси, с приходом которого, как рассчи-
тывают болельщики парижан, их команда начнет 
выигрывать все подряд, уже успел стать первым. 
Правда, успех этот не турнирный. ПСЖ из-за ог-
ромной зарплаты аргентинца оказался клубом 
с самой внушительной зарплатной ведомостью 
в мире, которая достигла €320 млн. Отметим, что 
в топ-10 самых «щедрых» клубов мира семь мест 
занимают европейские футбольные команды.

ереход Лионеля Месси в ПСЖ, где он 
будет получать, по данным L’Equipe, около €35 млн 
в год «чистыми», вывел парижан на первое место 
в мире в рейтинге, составляемом по размеру пла-
тежной ведомости команд. Президент французского 
клуба Насер аль-Хелаифи в среду на пресс-конферен-
ции, на которой СМИ был представлен Месси, есте-
ственно, отказался официально назвать зарплату иг-
рока, заметив лишь, что ПСЖ пошел на подписание 
контракта с Месси, только убедившись, что не нару-
шит правила финансового fair-play (FFP).

Как бы то ни было, ПСЖ после прихода Месси, по 
данным портала Salary Sport, придется ежегодно тра-
тить на зарплаты футболистов €320 млн. Ничего уди-
вительного, если помнить, что за парижан уже высту-
пает нападающий Килиан Мбаппе, зарплата которого 
составляет €18 млн в год, и Неймар (€37 млн). Кроме 

того, этим летом ПСЖ усилился такими недешевыми 
игроками, как хавбек Джорджиньо Вейналдум, гол-
кипер Джанлуиджи Доннарумма и защитник Сер-
хио Рамос. Их суммарная зарплата составит еще око-
ло €36 млн в год. Добавим, что пока неясным остается 
будущее Мбаппе. Его контракт истекает в 2022 году. 
С одной стороны, форвард вроде бы хотел бы сменить 
клуб. Об этом, в частности, сообщает испанское изда-
ние As, отмечающее, что у Мбаппе испортились отно-
шения со спортивным директором клуба Леонардо. 
С другой — Насер аль-Хелаифи заявил, что Мбаппе ни-
куда не уйдет. Он уверен, что форвард хочет выступать 
за конкурентоспособную команду, а сильнее ПСЖ, 
считает господин аль-Хелаифи, сейчас никого нет. «Он 
и сам публично говорил, что не хочет покидать ПСЖ. 
Он останется»,— уверен президент парижского клу-
ба. Но разумно допустить, что новый контракт Мбап-
пе с ПСЖ будет больше нынешнего, и тогда лидерство 
парижан в рейтинге только упрочится.

На втором месте по расходам на зарплаты игро-
ков с заметным отставанием от ПСЖ расположился 
мадридский «Реал» с показателем в €250 млн. На по-
зицию мадридцев никак не повлиял уход того же Ра-
моса, поскольку и без него в команде много игроков 
с суперконтрактами. Полузащитник Эден Азар по-
лучает около €25 млн в год, а его коллеги по амплуа 
Тони Кроос, Лука Модрич, а также форвард Карим 
Бензема — более €15 млн каждый. Замыкает тройку 
«Манчестер Юнайтед» — €237 млн. В клубе как мини-
мум два обладателя очень дорогих контрактов (в рай-
оне €25 млн) — вратарь Давид де Хеа и полузащитник 
Джейдон Санчо. Но помимо этого имеется целая груп-
па футболистов, получающих в районе €12 млн в год.

Наконец, на четвертой позиции расположился 
прежний лидер рейтинга «Барселона». Отметим, что 
в докоронавирусную эпоху зарплатная ведомость 
каталонцев раздувалась до невиданных размеров, 
достигая €520 млн. Неудивительно, если только Мес-
си за четыре его последних года в «Барселоне» клу-
бу пришлось заплатить €550 млн. Но каталонский 
клуб, столкнувшись с финансовыми проблемами 
(долги команды превышают €1 млрд, а доходы пада-
ют), вынужден урезать расходы. И уже отказ от попы-
ток оставить Месси привел к тому, что зарплатная ве-
домость «Барселоны» ужалась до €230 млн. 

Примечательно, что наиболее «щедрый» амери-
канский клуб занимает только пятое место. Речь 
идет о бейсбольном «Лос-Анджелес Доджерс» — 
€226 млн. Это может показаться странным, учиты-
вая, что, например, у лидера «Доджерс» Муки Бетт-
са контракт на $365 млн (€311 млн). Но он на 12 лет, 
так что в среднем Беттс зарабатывает меньше Мес-
си или Неймара. А другие игроки его клуба сильно 
уступают ему в зарплате. Вообще в топ-10 всего три 
американские команды. Помимо «Доджерс» это еще 
представляющие Национальную футбольную лигу 
(NFL) «Даллас Коубойз» и «Кливленд Браунз». Они рас-
положились на девятом и десятом местах и тратят 
на зарплаты по $218 млн (€186 млн). А пространство 
от «Барселоны» до «Далласа» заполнили туринский 
«Ювентус» — €217 млн, мюнхенская «Бавария» — 
€195 млн и лондонский «Челси» — €192 млн.

Александр Петров

РЕЙТИНГ

Зарплатная ведомость 
усилилась Лионелем Месси
После его перехода ПСЖ занял первое место в мире  
по расходам на футболистов

Кризис в Международной федерации тяжелой атлетики 
(IWF), пережившей серию допинговых, коррупционных и ад-
министративных скандалов, кажется, достиг своего пика. 
Международный олимпийский комитет (МОК), внеся изме-
нения в Олимпийскую хартию и упростив процедуру лишения 
признания отвечающих за проблемные виды спорта струк-
тур, дал понять, что готов оставить без штангистов следую-
щую летнюю Олимпиаду — в Париже в 2024 году. А предста-
вители тяжелоатлетической общественности уверены, что 
без поддержки МОК одному из классических олимпийских 
видов грозит смерть.

яд информационных ресурсов опубликовали открытое письмо 
президента Федерации тяжелой атлетики Фиджи Деллы Шоу-Эл-
дер и ее пожизненного члена Атмы Махараджа. Авторы документа 
призывают к спасению своего вида спорта, которому, на их взгляд, 
может грозить смерть в случае лишения признания со стороны 
Международного олимпийского комитета. Они указывают на ка-
тастрофическое финансовое состояние Международной федера-
ции тяжелой атлетики, утверждая, что расходы организации за 
минувший год на $5 млн превысили доходы, а также на колоссаль-
ную — «от 20% до 80%» — зависимость многих национальных феде-
раций от выплат по линии МОК. По мнению госпожи Шоу-Элдер 
и господина Махараджа, без этих выплат они просто прекратят су-
ществование.

Это уже далеко не первый подобный призыв, опубликованный 
в последние дни. Например, до фиджийцев похожие тезисы выска-
зывали известные штангисты — грек Пиррос Димас и британка 
Сара Дэвис. А их появление, несомненно, связано с принятым МОК 
незадолго до закрытия Олимпиады в Токио решением.

Речь идет о корректировке Олимпийской хартии, а именно 
о той части, в которой речь идет о лишении какой-либо федерации 
признания со стороны МОК, влекущем за собой прекращение фи-
нансирования и — в определенных случаях — исключение соот-
ветствующего вида из олимпийской программы. Головная спор-
тивная структура процедуру значительно упростила. Ранее лишить 
федерацию признания могла только сессия МОК, то есть высший 
орган. Теперь этими полномочиями оказался наделен исполни-
тельный комитет организации: раньше он мог лишь рекомендо-
вать применение санкций. Исполком часто настаивает на куда бо-
лее жестких мерах, нежели те, на которые готова пойти сессия. 
Insidethegames и некоторые другие ресурсы, освещающие олим-
пийское движение, интерпретировали корректировку однознач-
но — как кивок в сторону тяжелой атлетики, возможно наиболее 
проблемного на сегодня вида.

Требования, предусматривающие радикальное реформирова-
ние организации, МОК предъявил Международной федерации тя-
желой атлетики на фоне глубокого административного и допин-
гового кризиса, начавшегося еще в январе прошлого года. Тогда 
на немецком телеканале ARD вышел документальный фильм, по-
священный прежде всего работавшему в IWF на ключевых долж-
ностях почти полвека и руководившему ею два десятилетия функ-
ционеру-тяжеловесу венгру Тамашу Аяну, вынужденному вскоре 
уйти в отставку. Президента IWF обвинили в сокрытии случаев упо-
требления допинга и многочисленных коррупционных наруше-
ниях. Вслед за этим федерация пригласила канадского юриста Ри-
чарда Макларена для проведения независимого расследования. 
Тот в своем отчете подтвердил существование «коррупции на са-
мом высоком уровне» и сообщил о бесследном исчезновении со 
счетов IWF более $10 млн.

Еще больший урон репутации IWF нанес доклад, представлен-
ный Международным агентством допинг-тестирования (ITA) этим 
летом. В документе говорилось о грубейших нарушениях антидо-
пингового регламента, допущенных бывшими и действующими 
высокопоставленными функционерами IWF. Специалисты, про-
водившие расследование, сконцентрировались на 146 случаях 
в тяжелой атлетике, имевших место в период с 2009 по 2019 год, 
и пришли к выводу, что как минимум в 29 из них есть основания 
говорить о том, что дела не были доведены до конца из-за наме-
ренного препятствования со стороны заинтересованных лиц или 
уничтожения улик. Это привело к тому, что многие спортсмены, 
не имевшие права выступать на соревнованиях, продолжали в них 
участвовать.

На Олимпийских играх в Токио программа турнира по тяжелой 
атлетике уже была представлена фактически в усеченном виде. Если 
на Олимпиаде 2016 года в нем принимали участие 260 спортсменов, 
в Японии выступили только 190 штангистов. Кроме того, до Олим-
пиады оказались вовсе не допущены сразу несколько националь-
ных сборных, например Таиланда, Малайзии и Румынии. А Россию 
на токийской Олимпиаде из-за многочисленных допинговых нару-
шений смогли представить только два спортсмена — Кристина Со-
боль и Тимур Наниев.

Наиболее свежим проявлением кризиса в федерации, у кото-
рой до сих пор нет постоянного президента (его обязанности ис-
полняет Майкл Ирани), стала предолимпийская история. IWF 
не одобрила на июньском онлайн-заседании проект новой кон-
ституции организации. Одна из ключевых поправок была связа-
на с критериями отбора в исполнительный комитет структуры. 
В соответствии с поправкой баллотироваться в исполком не смо-
гли бы кандидаты, которые когда-либо отбывали дисквалифи-
кацию за нарушение антидопинговых правил. Таких на данный 
момент в исполкоме IWF несколько, в том числе и россиянин Мак-
сим Агапитов. Между тем принятие этого документа было одним 
из главных условий для сохранения тяжелой атлетики в програм-
ме парижской Олимпиады 2024 года. После июньского ЧП МОК 
в очередной раз подчеркнул, что вид вполне может из нее выпасть, 
а внеся маленькое, но важное изменение в Олимпийскую хартию, 
похоже, усилил давление на IWF.

Ее судьба, скорее всего, решится в первой половине осени. В кон-
це августа состоится конституционный конгресс IWF, то есть новая 
попытка утвердить устраивающую лидеров олимпийского движе-
ния конституцию. А на сентябрь-октябрь запланировано заседание 
исполкома МОК, который теперь вправе выкинуть штангу из па-
рижской программы, не затягивая процесс.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Штанга оказалась 
неподъемной
Тяжелую атлетику  
стало проще исключить  
из олимпийской программы

После перехода Лионеля Месси в ПСЖ 
платежная ведомость клуба достигла 
€320 млн  ФОТО PSG VIA GETTY IMAGES
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Одна из самых крупных сделок в истории фут-
бола — продажа Испанской футбольной лигой 
(La Liga) 10% своего бизнеса фонду CVC Capi-
tal Partners за €2,7 млрд — оказалась сорвана. 
Партнерство, которое могло принести клубам 
Испании значительные средства для покрытия 
потерь, связанных с пандемией коронавируса, 
но лишало их части будущих доходов, посчи-
тали неприемлемым как федерация футбо-
ла страны, так и остро нуждающиеся в деньгах 
сильнейшие клубы. А «Реал» даже угрожал по-
дать на руководителей La Liga и CVC в суд.

едерация футбола Испании (RFEF) объяви-
ла об отказе от заключения соглашения между La 
Liga — структурой, объединяющей 42 клуба высше-
го и второго по рангу дивизионов,— и инвестфон-
дом CVC Capital Partners. RFEF объяснила это тем, что 
договор «увеличивает неравенство» и «делает невоз-
можным» «разумное развитие профессионального 
футбола». При этом федерация, вынося решение, со-
слалась на «жалобы» клубов обоих дивизионов, вы-
разивших несогласие с идеей такого партнерства.

Речь идет о срыве одной из наиболее крупных 
сделок в истории футбола. На прошлой неделе La 
Liga сообщила о том, что достигла принципиальной 
договоренности с CVC, в последнее время активно 
занимающимся инвестициями в спортивную от-
расль — «Формулу-1», регби, футбол,— о передаче 
фонду части своего бизнеса на срок 50 лет. По сути, 
последний покупал право на долю в доходах от ре-
кламных контрактов, продажи билетов и опреде-
ленного сегмента медиаправ. По условиям сделки 
La Liga должна была передать активы в новую ком-
панию, в которой CVC получил бы 10% за €2,7 млрд.

Аргументируя необходимость такого партнер-
ства, лига прежде всего подчеркивала, что 90% по-
лученных от CVC средств намерена распределить 
между клубами. Те, безусловно, в данный момент 

нуждаются в финансовых вливаниях из-за громад-
ных брешей в бюджете, возникших в связи с панде-
мией коронавируса.

Между тем сразу стало очевидно, что сделка устра-
ивает далеко не всех. Как ни парадоксально, гром-
че всех против нее выступили испанские гранды, 
острее остальных, казалось бы, нуждающиеся в экс-
тренных инвестициях.

Первой была «Барселона», которая вообще-то на-
ходится в ужасном положении из-за накопленных 
задолженностей на сумму свыше €1 млрд и была вы-
нуждена отпустить в ПСЖ Лионеля Месси, ключе-
вую для команды фигуру. Вскоре после анонса парт-
нерства от La Liga президент клуба Жоан Лапорта 
сравнил его с «передачей клубных прав в залог на 
следующие полвека», что, по его мнению, является 
совершенно неприемлемым, поскольку «ставит под 
угрозу будущее» каталонцев.

Вслед за «Барселоной» высказался и «Реал». Ма-
дридцы во вторник вообще заявили о том, что на за-
седании клубного исполкома было принято реше-
ние об обращении в суд с иском к президенту La Liga 
Хавьеру Тебасу и главе CVC Хавьеру де Хайме Гуи-
харро. «Реал» отмечал, что договоренность по пово-
ду сделки была достигнута «без уведомления» клуба 
и что при ее подготовке не были обеспечены «конку-
рентные процедуры».

CVC Capital Partners указывал на то, что также 
оставляет право использования «юридических мер» 
для защиты сделки. Действия «Реала» с точки зрения 
фонда выглядели «непропорциональными» и «не 
имеющими под собой оснований». CVC добавил, что 
по-прежнему уверен в том, что его партнерство с La 
Liga «выгодно для всех». Хавьер Тебас в ответ раскри-
тиковал в Twitter президента «Реала» Флорентино 
Переса за применение «метода угроз», а на объявле-
ние федерации о денонсировании договора отреаги-
ровал саркастической записью. В ней он согласился, 
что «инструкциям нужно следовать» даже в том слу-
чае, если тот, кто их издал, «не изучал документы».

Это уже вторая неудачная попытка CVC Capital 
Partners проникнуть в «большую футбольную пя-
терку». В 2020 году CVC стремился достичь похо-
жего соглашения с итальянской Серией A. По нему 
клубы передавали фонду 10% медиаправ за €2 млрд. 
Но договор так и не был заключен, поскольку мно-
гие итальянские клубы сочли предложенные усло-
вия невыгодными.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Испанский футбол денег не берет
Он отказался от сделки с CVC Capital Partners

ТУРНИРЫ

РПЛ пошла навстречу сборной
Матчи шестого тура чемпионата Российской премьер-лиги (РПЛ) пе-
ренесены на 25–28 августа в связи с подготовкой сборной России по 
футболу к матчам отборочного турнира чемпионата мира-2022, со-
общается на сайте РПЛ.

Изначально планировалось, что матчи шестого тура пройдут 28–
29 августа. На прошлой неделе лига получила запрос Российского 
футбольного союза о переносе матчей, а главный тренер сборной 
России Валерий Карпин попросил клубы пойти навстречу нацио-
нальной команде.

Сборная России в квалификации к чемпионату мира-2022 сыгра-
ет 1 сентября в Москве с хорватами, 4 сентября в Никосии с киприо-
тами и 7 сентября в Москве — с мальтийцами. «РИА Новости»

«Реал» (на фото — президент клуба  
Флорентино Перес) был намерен подать 
в суд на Испанскую лигу и CVC Capital  
Partners, если бы сделка по продаже 10% 
акций La Liga инвестфонду не была  
аннулирована  ФОТО WIREIMAGE / GETTY IMAGES
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